
«Год лейтенантской 
прозы» открываем юбиле-
ем Юрия Бондарева — 
сегодня 100 лет со дня 
его рождения

СОБЫТИЕ Сегодня в России стартует трехдневное голосование по выборам 
президента 

Первым голосом

Владимир Баршев

М
ВД желает получать до-
стоверную и неотредак-
тированную информа-

цию с камер фиксации правона-
рушений. Такой вывод можно 
сделать из проекта постановле-
ния правительства, разработан-
ного министерством и выло-
женного для общественного об-
суждения на портале проектов 
нормативных актов regulation.
gov.ru.

Напомним, что с 1 сентября 
вступают в силу поправки в за-
кон об автомобильных дорогах 
и дорожной деятельности, где 
устанавливаются новые требо-
вания к камерам фотовидео-
фиксации нарушений. Проект 
постановления для исполнения 
этих требований вводит новый 
порядок передачи материалов с 
камер в ГИБДД. Дело в том, что 

камеры — это собственность 
владельцев дорог. А центры ав-
томатизированной фотовидео-
фиксации правонарушений 
(ЦАФАП) региональных орга-
нов МВД только получают с них 
информацию, на основании ко-
торой оформляют «письма сча-
стья» автовладельцам. До сих 
пор порядок передачи такой ин-
формации не был установлен. С 
вступлением в силу нового за-
кона он понадобится. 

Главный и, наверное, самый 
спорный пункт документа гово-
рит о том, что передача инфор-
мации с этих комплексов о фик-
сируемом событии осуще-
ствляется незамедлительно и 
безвозмездно в автоматиче-
ском режиме. Причем непо-
средственно в ведомственную 
информационную систему фе-
дерального органа исполни-
тельной власти в сфере вну-
тренних дел без промежуточно-

го серверного оборудования, 
имеющего возможность обра-
батывать (накапливать, изме-
нять либо удалять) указанную 
информацию.

Но до сих пор такая информа-
ция, конечно, поступала на сер-
веры центров организации до-
рожного движения (ЦОДД), там 
она обрабатывалась операто-
ром. Причем там же отсеивался 
«мусор». То есть съемка, по кото-
рой нельзя вынести штраф. 
Например, нечитаемые или не-
правильно распознанные номе-
ра, фото и видео, по которым не-
возможно установить, а было ли 
нарушение. Потом данные пере-
давались в ЦАФАП для вынесе-
ния постановления. Инспектор 
их не просто подписывал своей 
электронной подписью, но и про-
сматривал. Какие-то 
материалы также отсе-
ивались в корзину.

Галина Мисливская

В 
пятницу в  России 
ста рт у ют  в ы б о р ы 
президента страны. 
Впервые они пройдут 
в течение трех дней и 
с использованием ди-
станционного элек-
тронного голосова-
ния. 

Гражданам страны предсто-
ит выбрать главу государства и 
Верховного главнокомандую-
щего из четырех кандидатов, до-
шедших до финала кампании. 
Голосование, по признанию гла-
вы Центральной избирательной 
комиссии Эллы Памфиловой, 
пройдет в очень напряженной 
обстановке и в токсичной меж-
дународной атмосфере. 

В Центризбиркоме и в мин-
цифры, отвечающем за элек-
тронное голосование, осознают 
угрозы, готовы им противосто-
ять и не сомневаются в успехе. 
На главный пост в стране пре-
тендуют четверо. Действующий 
президент Владимир Путин по-
шел на выборы в порядке само-
выдвижения, заручившись под-
держкой более чем 300 тысяч 
избирателей. Конкуренцию ему 
составляют трое представи-
телей парламентских партий: 
Владислав Даванков («Новые 
л ю д и » ) ,  Л е о н и д  С л у ц к и й 
(ЛДПР) и Николай Харитонов 
(КПРФ).

Первые результаты голосо-
в а н и я  с та н у т  и з в е с т н ы  в 
воскресенье, 17 марта, после 
21.00 московского времени, 
когда закроются участки в 
самом западном российском 
регионе — Калининградской об-
ласти. А предварительные итоги 
голосования и имя победителя 
ЦИК планирует огласить в поне-
дельник.

Вчера,  14  марта,  перед 
стартом голосования, глава 
Центральной избирательной 
комиссии Элла Памфилова вы-
ступила с докладом о готовно-
сти избирательной системы к 
выборам. 

По традиции именно с этого 
выступления начинается работа 
Информационного центра ЦИК.  

Для работы в нем аккредита-
цию получили 1447 представи-
телей от 90 СМИ, рассказала 
Элла Памфилова, около полови-
ны изданий — зарубежные. 

С 15 по 17 марта голосова-
ние на выборах президента РФ 
пройдет более чем на 94 тыс. из-
бирательных участков по всей 
стране. 

Они будут открыты с восьми 
утра до восьми вечера по мест-
ному времени. 

Для голосования изготовле-
но 113 миллионов 574 тысячи 
550 избирательных бюллете-
ней, они уже доставлены в 
регионы. 

А всего в списке избира-
телей  — 112,3 млн человек, 
в  том числе  почти 
2  миллиона — за рубе-
жом.

ДОРОГИ МВД планирует исключить фильтрацию любой 
информации с комплексов фиксации нарушений

Штрафы — напрямую

ПЕРСОНА

А К Ц Е Н Т

Во всех 89 субъектах РФ созданы центры 
общественного наблюдения 
за выборами президента. 
Инициаторами их создания стали 
общественные палаты

А К Ц Е Н Т

Передача информации с камер 
о фиксируемом событии осуществляет-
ся незамедлительно и безвозмездно 
в автоматическом режиме

Сергей Аксенов: 
Все успехи 
российского Крыма —
результат 
Крымской весны

Количество 
оказанных госуслуг 
на главном цифровом 
портале страны выросло 
в четыре раза

Валерий Вечорко: 
ИИ не знает клятвы 
Гиппократа, 
но может помочь 
тем, кто ее знает

Миланский «Интер» 
проиграл «Атлетико» 
и вылетел из Лиги 
чемпионов
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ТЕНДЕНЦИИ  Возраст 
молодежи в России могут 
повысить до 38 лет

Дети не хотят 
взрослеть 

Владимир Емельяненко 

Возраст молодежи в России могут повысить как мини-
мум до 38 лет в ближайшие десять лет. Об этом на лек-
ции площадки «Знание. Лекторий» в рамках междуна-
родной выставки-форума «Россия» заявил гендирек-
тор ВЦИОМ Валерий Федоров.

Пока, как известно, президент России Владимир 
Путин в 2020 году подписал закон о молодежной поли-
тике в стране, по которому возраст молодежи повышен 
до 35 лет включительно.

«На мой взгляд, лет через десять реально встанет 
вопрос о том, чтобы на несколько лет хотя бы, может 
быть, года на три, повысить верхнюю планку», — счита-
ет Валерий Федоров. Свое мнение социолог мотивиро-
вал тем, что повышение возраста молодежи будет 
означать, что страна готова расширять меры поддерж-
ки, которые сейчас оказываются молодым россиянам. 

«Для чего эта планка поднимается? Не только для 
того, чтобы потешить самомнение вроде бы уже не со-
всем молодых людей. А для того, чтобы какие-то льгот-
ные программы, поддержку, помощь распространить, 
например, на тех, кто старше. Это вопрос очень прак-
тический и прагматический, все программы стоят де-
нег. И если государство сможет позволить себе эту 
планку поднимать, значит, оно должно иметь 
достаточно средств на реализацию всех обе-
щаний», — сказал Федоров на лекции. 

ПРАВО Суд обязал 
водителя отвечать за 
пассажира, повредившего 
чужую машину дверью 

Авария 
на выходе

Владислав Куликов, Владимир Баршев

Второй кассационный суд общей юрисдикции в ходе 
рассмотрения конкретного дела сделал принципиаль-
но важное разъяснение: водитель обязан присматри-
вать за своим пассажиром. Если человек неудачно вы-
шел из машины, то это самое настоящее ДТП, в кото-
ром виноват водитель.

Житейская история: на парковке где-то в Тверской 
области пассажир слишком широко открыл дверь и по-
царапал чужое авто. Естественно, хозяина пострадав-
шей машины, некоего гражданина Г., это расстроило. 
Возник сакраментальный вопрос: кто виноват?

Страховая компания отказала автовладельцу в 
выплате по полису ОСАГО, сославшись на то, что дру-
гой автомобилист здесь как бы ни при чем. Обе маши-
ны стояли. Да, пассажир, конечно, набедокурил. Но 
вину пассажиров полисы ОСАГО не страхуют. 
Потому и разбираться надо с пассажиром. 
Напрямую. Так решили страховщики.  

МЕДИЦИНА Больше узких 
специалистов получат 
«земские» выплаты

Врач приедет

Ирина Невинная

Утвержден подготовленный Минздравом России но-
вый, расширенный перечень медицинских специали-
стов, которые, приехав на работу в сельскую 
местность,  могут получить весомые «подъемные» по  
программе «Земский доктор» и «Земский фельдшер». 
Нововведение распространяется на медиков, работаю-
щих в  населенных пунктах с населением менее 50 ты-
сяч человек. 

Перечень врачебных специальностей, представите-
ли которых могут стать земскими врачами и получить 
единовременную компенсационную выплату, расши-
рили на 11 позиций.  В него теперь включены аллерго-
лог-иммунолог, детский онколог-гематолог, врач-о-
стеопат, подростковые терапевт и психиатр, нарколог, 
стоматолог-ортопед, некоторые хирургические специ-
альности, эпидемиолог, врач-реабилитолог. Таких  спе-
циалистов вдали от областных центров обычно днем с 
огнем не сыщешь. Расширен и перечень должностей 
среднего медперсонала. Выплату теперь смогут полу-
чить акушерки, фельдшеры и медсестры общей вра-
чебной практики, медсестра процедурного кабинета.

«Обеспечение кадрами — одна из острейших 
проблем, особенно для сельской местности, — отметил 
глава Минздрава России Михаил Мурашко  на заседа-
нии профильного комитета Госдумы. — В 2023 году 6,7 
тысячи медработников стали участниками программ 
«Земский доктор» и «Земский фельдшер» — это 4,5 ты-
сячи врачей и 2,2 тысячи медсестер  и фельд-
шеров. Наш опыт показал, что программу под-
держки медиков  на селе нужно продолжать».
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 15.03.24

Австралийский доллар  60,6263
Азербайджанский манат  53,9035
Армянский драм**  22,7582
Белорусский рубль  28,3282
Болгарский лев  51,2522

Бразильский реал  18,4008
Венгерский форинт**  25,4389
Вон Республики Корея***  69,5476
Вьетнамский донг****  38,2342
Гонконгский доллар  11,7362

Грузинский лари  34,4677
Датская крона  13,4419
Дирхам ОАЭ  24,9519
Доллар США  91,6359
Евро  100,2625

Египетский фунт* 19,1568
Индийская рупия*  11,0700
Индонезийская рупия****  58,8315
Казахстанский тенге**  20,3685
Канадский доллар  68,0195

Катарский риал  25,1747
Киргизский сом*  10,2375
Китайский юань 12,7151
Молдавский лей* 52,0351
Новозеландский доллар  56,5164

Новый туркменский манат 26,1817
Норвежская крона*  87,3139
Польский злотый  23,3866
Румынский лей  20,1659
СДР  122,2744

Сербский динар**  85,5597
Сингапурский доллар  68,7441
Таджикский сомони* 83,6415
Таиландский бат*  25,6889
Турецкая лира* 28,5756

Узбекский сум****  73,0398
Украинская гривна* 23,6249
Фунт стерлингов  117,2665
Чешская крона*  39,6709
Шведская крона*  89,5564

Швейцарский франк  104,1554
Южноафриканский рэнд*  49,2081
Японская иена**  62,0797

Элла Памфилова: Избирательная система страны готова к началу голосования и отражению любых угроз. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Первым 
голосом

В 42 субъектах Федерации прошло досрочное 
голосование, оно завершилось 14 марта. «Вы 
знаете, страна огромная, есть много трудно-

доступных у нас мест, отдаленных мест, поэтому вот 
оно и проводилось в труднодоступных и отдаленных 
местностях, на судах, находящихся в эти дни голосова-
ния в плаваниях, в четырех новых субъектах, в ряде по-
граничных с ними регионах», — пояснила Памфилова. 
На утро четверга таким образом проголосовали около 
2 миллионов человек.

Нынешняя президентская кампания проходит в 
особых обстоятельствах. «Впервые выборы мы прово-
дим в такой сложной, экстремальной ситуации, когда 
создана такая токсичная атмосфера международная, 
конечно, в условиях непрерывных угроз и массы дру-
гих негативных явлений» , — отметила Элла Памфило-
ва. Огромное давление испытывают члены избирко-
мов, особенно в новых регионах. «Почти все каждый 
день, особенно в этих территориях, получают массу 
угроз. Это такое 
постоянное психо-
логическое давле-
ние, мы к нему при-
выкли», — заявила 
глава ЦИК. «Никто 
не дрогнул», — под-
черкнула она.

В Центризбир-
коме готовы и к 
нештатным ситу-
ациям в ходе голо-
сования. «Точно 
знаем и не скрыва-
ем, что целый ряд 
провокаций будет 
проходить там, где 
будут голосовать 
наши граждане за 
рубежом», — заяви-
ла Элла Памфи-
лова. По ее сло-
вам, разного рода 
провокации готовятся и внутри страны. «Знаете, на 
самом деле, мы справимся. Не в первый раз и не в по-
следний, — считает председатель комиссии. — За нами 
подавляющее число нашего народа, который любит 
страну».

Кроме того, «с начала президентской кампании на 
сайт ЦИК обрушилось уже более 12 миллионов (хакер-
ских) атак», сказала Памфилова. Она напомнила, что 
система ГАС «Выборы», в которую поступают сведе-
ния о голосовании, выхода во всемирную Сеть не име-
ет и недоступна для хакеров. 

Другое дело — система онлайн-голосования, кото-
рое проходит на специальном интернет-портале. «Мы 
ожидаем большого количества кибератак, прессин-
га», — сказал министр цифрового развития РФ Мак-
сут Шадаев. По его словам, в ведомстве приняли все 
меры для защиты системы от внешнего воздействия. 
Безопасность будет регулироваться в ручном режиме. 
«Надеюсь, все будет хорошо», — заявил министр. 

Также в четверг в Центризбиркоме прошла процеду-
ра разделения ключей шифрования. Было подготовлено 
два комплекта по семь частей каждый для часовых по-
ясов Калининграда и остальных 27 регионов, голосую-
щих онлайн. Всего в этих субъектах заявки на участие в 
ДЭГ подали 4 миллиона 786 тысяч 932 избирателя.

«Система готова, система во всеоружии», — резю-
мировала Памфилова.  Она подчеркнула, что на устой-
чивость избирательной инфраструктуры работает че-
ловеческий фактор, а также технический, технологи-
ческий потенциал. «Вместе мы справимся», — уверена 
глава ЦИК. 

Элла Памфилова считает, что не нужно ничего дока-
зывать тем, кто сомневается в честности и прозрачно-
сти российских выборов. «Самое главное для нас сей-
час — мы сами себе должны доказать, что мы единый 
народ, который верит в справедливость, что мы пони-
маем значимость предстоящих выборов», — заключи-
ла она.    

Указ Президента Российской Федерации
О признании утратившими силу 

отдельных положений актов 
Президента Российской Федерации
1. Признать утратившими силу:
пункты 4 и 5 раздела III перечня движимого и недвижимого иму-

щества, ценных бумаг, долей в уставных (складочных) капиталах 
российских юридических лиц и имущественных прав, в отноше-
нии которых вводится временное управление, утвержденного Ука-
зом Президента Российской Федерации от 25 апреля 2023 г. № 302 
«О временном управлении некоторым имуществом» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2023, № 18, ст. 3290);

подпункт «а» пункта 1 Указа Президента Российской Федерации 
от 16 июля 2023 г. № 520 «О внесении изменений в перечень движи-
мого и недвижимого имущества, ценных бумаг, долей в уставных 
(складочных) капиталах российских юридических лиц и имуще-
ственных прав, в отношении которых вводится временное управле-
ние, утвержденный Указом Президента Российской Федерации от 
25 апреля 2023 г. № 302» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2023, № 29, ст. 5433).

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
13 марта 2024 года  № 186

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал старт строительству магистрали 
Москва — Санкт-Петербург

На высоких скоростях
Айсель Герейханова

В
чера президент РФ Влади-
мир Путин в режиме ви-
деосвязи дал старт двум 

крупным проектам: возведе-
нию 7-го энергоблока Ленин-
градской АЭС и строительству 
высокоскоростной железнодо-
рожной магистрали Москва — 
Санкт-Петербург (ВСМ).

Путин отметил, что два этих 
объекта очень важны для эко-
номики, промышленности, 
для наращивания нашего ин-
фраструктурного, технологи-
ческого, энергетического по-
тенциала, развития регионов 
и повышения качества жизни 
людей. Важно, что в ходе строи-
тельства будут применяться 
прежде всего отечественные 
разработки и оборудование. 
«Это важно для дальнейшего 
укрепления технологической 
независимости страны», — под-
черкнул Путин. А это одна из 
задач, которая была постав-

лена в Послании главы госу-
дарства Федеральному Собра-
нию. Так, проект высокоско-
ростной магистрали предпола-
гает широкую производствен-
ную кооперацию, участие мно-
гих трудовых коллективов и 
инженерных команд. «А зна-
чит — хороший стимул к раз-
витию получит целый ряд от-
раслей нашей экономики», — 
отметил Путин. 

Президент заявил, что но-
вая высокоскоростная маги-
страль будет способствовать 
росту деловой активности и 
туризма, поскольку пройдет 
по регионам, где проживает 

20% населения страны. «Маги-
страль пройдет по территории 
шести субъектов Федерации, в 
которых проживает около 30 
млн человек. Это порядка 20% 
всего населения России», — ука-
зал Путин. По его словам, в пер-
спективе такие выделенные вы-
сокоскоростные маршруты со-
единят и другие регионы, будут 
способствовать росту туризма 
и деловой активности. 

Путин уверен, что Россия 
созрела для реализации тако-
го масштабного проекта. Он 
отметил, что создание ВСМ 
обсуждалось уже очень дав-
но. «Но теперь мы и в финансо-

вом смысле, в экономическом 
смысле, в технологическом 
действительно созрели, чтобы 
этот крупный, но нужный на-
шей экономике проект реали-
зовать», — сказал президент. И 
с этого флагманского проек-
та, который соединит Москву 
и Санкт-Петербург, начнется 
высокоскоростное движение в 
России.

Министр транспорта Ви-
талий Савельев заявил, что 
благодаря ВСМ скорость и 
проезд между Москвой и Пе-
тербургом займет всего 2 часа 
15 минут вместо 4 часов, а дви-
жение между Москвой и Тве-
рью сократится до 39 минут, 
путь от Великого Новгорода до 
Санкт-Петербурга займет 29 
минут. Ключевой стадией этого 
проекта будет создание отече-
ственного высокоскоростного 
поезда со скоростью 400 км/ч. 
Глава РЖД Олег Белозеров со-
общил, что эскизный вариант 
такого поезда окончательно 

выбран и утвержден. Он также 
подтвердил, что после запуска 
ВСМ станет возможной пере-
возка дополнительных 30 млн 
объемов грузов. В свою оче-
редь мэр Москвы Сергей Со-
бянин отметил, что все заделы 
для магистрали уже есть, начи-
нать работу по проекту строи-
тельства можно уже сегодня.

В рамках этой церемонии 
Путин также дал старт друго-
му важному проекту — залив-
ке первого бетона в основание 
ядерного острова энергоблока 
№ 7 Ленинградской АЭС. «В це-
лом от развития атомной энер-
гетики, других генерирующих 
мощностей по всей стране во 
многом зависит открытие но-
вых социальных и промыш-
ленных объектов, реализация 
крупных инфраструктурных 
проектов», — сказал он. И доба-
вил, что по планам к 2045 году 
долю атомной генерации в об-
щем энергобалансе России уве-
личат до 25 процентов.  

А К Ц Е Н Т

Магистраль пройдет по территории 
шести субъектов Федерации, в которых 
проживает около 30 млн человек

Максут Шадаев: 
Минцифры ожида-
ет большое коли-
чество кибератак 
на избирательную 
систему. В ведом-
стве приняли все 
меры для защиты 
от внешнего 
воздействия
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СТОЛИЦА За голосованием 
проследят наблюдатели  
от Общественной палаты

У всех на глазах

Максим Милославский

Сегодня в Москве начинает работу Общественный 
штаб, который будет следить за ходом голосования на 
выборах президента России.

Штаб возглавляет председатель Комиссии по раз-
витию гражданского общества и общественному кон-
тролю Общественной палаты Москвы Вадим Ковалев. 
Он уже руководил штабом на выборах мэра столицы в 
сентябре 2023 года, а также на выборах муниципаль-
ных депутатов в 2022-м.

«Наша главная задача не меняется — это обеспече-
ние максимальной открытости и прозрачности изби-
рательного процесса, — говорит Ковалев. — Для этого 
сформирован корпус наблюдателей из 7 тысяч чело-
век. Все они прошли обучение».

Наблюдение будет организовано на каждом избира-
тельном участке, а их в Москве 2058. За ходом голосова-
ния будут следить наблюдатели и от Общественной па-
латы России, и от политических партий. Они работают в 
самом штабе и следят посменно за трансляцией с камер 
видеонаблюдения, установленных на участках. О нети-
пичных ситуациях и подозрениях на нарушения они со-
общают в группу разбора. Там уже детально разбирают 
каждый случай, анализируя картинку с камер.  

ПАРТИИ 

«Единая 
Россия» 
обновит свою 
программу 
с учетом 
Послания

ПОЙДУТ 
В ШКОЛУ
Дмитрий Гончарук

У «Единой России» особая роль 
в реализации Послания пре-
зидента Федеральному Со-
бранию, поэтому партия в ко-
роткие сроки представит в каб-
мин инструменты для решения 
поставленных задач, заявил 
вчера ее председатель Дмитрий 
Медведев на заседании про-
граммной комиссии.

«Важно создавать условия, 
чтобы граждане включались в 
решение насущных проблем, 
участвовали в работе орга-
нов исполнительной власти, 
местного самоуправления. Для 
этого мы должны укреплять 
механизмы обратной связи», — 
сказал Медведев.

Предусмотренные в новых 
нацпроектах и госпрограм-
мах меры найдут отражение и в 
программе «ЕР». Председатель 
партии поручил уделить такой 
координации особое внима-
ние. Фракции «единороссов» в 
Госдуме также предстоит опе-
ративно разработать и принять 
законы для успешной реализа-
ции Послания.

«Единая Россия» включит в 
программу более 100 новых по-
казателей, сообщил секретарь 
ее генсовета Андрей Турчак. 
«Безусловно, в программу вой-
дут все новые меры поддержки 
участников CBO. В том числе 
специальные ипотечные про-
граммы, мероприятия по обу-
чению, трудоустройству и про-
движению на ведущие позиции 
в экономике и госуправлении», 
— заверил сенатор.

Партия готова совместно с 
министерством труда разра-
ботать основные направления, 
формы и критерии нацпроекта 
«Кадры», сообщил замруково-
дителя фракции «ЕР» в Госдуме 
Андрей Исаев. Он добавил, что 
«ЕР» предлагает отработать си-
стему оплаты труда бюджетни-
ков в пилотных регионах.

О том, что региональный 
опыт стоит учесть при запуске 
программы «Земский работ-
ник культуры», заявила коор-
динатор направления «Культу-
ра, история, традиции» Лилия 
Гумерова. «Например, в Баш-
кортостане три года реализуют 
подобную программу. Сначала 
выплачивали 500 тысяч, сейчас 
— миллион. Охватили не толь-
ко сельские ДК, но и сельские 
школы искусств, музыкальные 
школы», — рассказала сенатор.

Что касается такой проблем-
ной отрасли, как ЖКХ, то в про-
работке создание особых усло-
вий по семейной ипотеке для 
малых городов, синхронизация 
программ капремонта с буду-
щими программами модерни-
зации ЖКХ. Об этом проин-
формировал координатор это-
го направления, депутат ГД 
Сергей Пахомов.

Выслушав доклад Ольги Ка-
заковой, которая курирует об-
разование, Дмитрий Медве-
дев поинтересовался у нее, как 
обстоят дела со школьными 
туалетами во дворах. «К огром-
ному сожалению, в сельских 
территориях все еще есть… Но 
их уже крайне мало», — ответи-
ла Казакова.

«Каким бы это ни было во-
просом из «низких категорий», 
надо сделать все, чтобы все-та-
ки закрыть эту проблему, ну 
невозможно!» — отреагировал 
председатель партии. Кроме 
того, он считает важным повы-
шать стандарты работы меди-
цинских специалистов в шко-
лах. «У нас медицина из школ 
после развала СССР просто 
ушла. Но даже то, что было в со-
ветский период, копировать 
не надо», — заметил Медведев 
и подчеркнул, что это должны 
быть «нормальные специали-
сты, лучше врачи».. «В неко-
торых школах это есть и сей-
час, но это считаные единицы. 
Поэтому задать стандарты ме-
дицинского обслуживания в 
школе крайне необходимо», — 
заявил он.   

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с правительством 
реализацию Послания Федеральному Собранию

Проекты для России

Айсель Герейханова

В 
России со следующе-
го года должны быть 
запущены новые наци-
ональные проекты. Та-
кую задачу Владимир 
Путин поставил на со-
вещании с правитель-
ством, которое было 
посвящено реализа-

ции Послания Федеральному Со-
бранию. Президент заверил, что 
ситуация в экономике дает все 
возможности выполнить заяв-
ленные планы.

Владимир Путин напомнил, 
что конкретные цели были по-
ставлены в сфере демографии, 
здравоохранения, образования, 
воспитания детей и молодежи, 
подготовки кадров. «Обозначе-
ны предметные задачи по укреп-
лению технологического суве-
ренитета страны и формирова-
нию новых цифровых платформ, 
благоустройству городов и сель-
ских населенных пунктов, раз-
витию транспортной и другой 
инфраструктуры», — отметил 
он. По этим и другим ключевым 
направлениям уже со следующе-
го года должны быть запущены 
новые национальные проекты, 
указал президент.

«Тенденции, которые мы сей-
час наблюдаем в экономике, 
дают основания полагать, что все 
это действительно реализуемо», 
— сказал он. Так, по словам Пу-
тина, рост экономики РФ за ян-
варь составил 4,6%. Сокращает-
ся инфляция — за первые пару не-
дель марта она ушла в ноль. Пре-
зидент поручил правительству 
к концу апреля определиться с 
основными принципами реали-
зации новых нацпроектов. По его 
словам, правительство уже нача-
ло заниматься этой работой.

Первый вице-премьер  Ан-
дрей Белоусов подтвердил, что в 
экономике России наблюдаются 
устойчивые темпы роста. По его 
словам, ВВП РФ до 2030 года дол-
жен вырасти примерно на 20%. 
Он считает, что у экономики РФ 
есть все шансы стать четвертой в 

мире к этому моменту. Белоусов 
перечислил пять основных меха-
низмов, которые, по его мнению, 
позволят достичь такого роста 
ВВП. Это повышение произво-
дительности, рост инвестиций, 
рост несырьевого неэнергетиче-
ского экспорта, поддержка ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, развитие импортоза-
мещения.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова подтвердила, что кабмин 
приступил к разработке новых 
нацпроектов. По ее словам, бо-
лее четырех тысяч медицинских 

объектов построят к концу 2030 
года в рамках реализации наци-
онального проекта «Продолжи-
тельная и активная жизнь». Она 
отметила, что качественные ин-
фраструктурные изменения 
позволят вовремя определять и 
лечить угрожающие жизни забо-
левания, сохранив около одного 
миллиона жизней.

Кроме того, вице-премьер на-
помнила о поручении президен-
та по новым выплатам медикам 
первичного звена. По ее словам, 
эти меры в малых городах и се-
лах затронут почти 290 тысяч 
человек. Напомним, ежемесяч-
ные выплаты медицинским ра-
ботникам в малых городах, рай-
онных центрах и селах вырастут 
с 1 марта в зависимости от чис-
ла жителей населенных пунктов. 
Голикова сообщила, что прави-
тельство уже в пятницу рассмот-
рит постановление об этих 
выплатах.

Одна из инициатив прези-
дента, обозначенная в Посла-
нии, — увеличить в два раза на-
логовый вычет на второго и по-
следующего ребенка. Вице-пре-
мьер сообщила, что эта мера 
охватит около 10 млн родителей 

в год. Голикова напомнила, что 
увеличение стандартных выче-
тов по НДФЛ на второго ребен-
ка составит 2,8 тысячи рублей 
в месяц, на третьего и каждого 
последующего ребенка — до 6 
тысяч рублей в месяц. Размер 
годового дохода, до превыше-
ния которого применяются та-
кие вычеты, повышается с 350 
тысяч до 450 тысяч рублей.

В Послании Путин также 
предложил запустить масштаб-
ную программу капитального 
ремонта 800 общежитий вузов. 
Вице-премьер Дмитрий Черны-

шенко сообщил, что ежегодно в 
РФ планируется ремонтировать 
не менее 140 студенческих об-
щежитий. «На эти цели будет вы-
делено дополнительно 124 млрд 
рублей, — сказал он. — То есть при-
мерно по 20 млрд рублей ежегод-
но позволят обеспечить модер-
низацию существующей жилой 
инфраструктуры вузов — сделать 
комплексный ремонт, решать не 
отдельные точечные проблемы, а 
обновить всю инфраструктуру». 
Чернышенко также доложил о 
планах по созданию научных 
кампусов, увеличению вдвое 
числа передовых инженерных 
школ, повышению уровня опла-
ты труда преподавателей фунда-
ментальных дисциплин. «Глав-
ное, чтобы это было обеспечено 
финансированием. Насколько я 
понимаю, источники определе-
ны и здесь никаких разногласий 
нет, это очень хорошо», — отме-
тил Путин.

На совещании президент так-
же обратил внимание на слова 
вице-премьера Дениса Мантуро-
ва, который заявил, что для циф-
ровизации всех этапов жизнен-
ного цикла промышленной про-
дукции крайне важно развитие 

телекоммуникационных услуг, 
а они сейчас активно смещаются 
в космос. «Вы сейчас упомянули 
о некоторых направлениях, в ко-
торых у нас есть хорошие компе-
тенции и, больше того, даже есть 
такие заделы, которыми мы мо-
жем гордиться, на которые мы 
можем рассчитывать в будущем. 
Например, ядерная энергети-
ческая установка, о которой вы 
упомянули, для работы в космо-
се», — сказал Путин. После чего 
уточнил, что обращается не к 
Мантурову, а к премьер-мини-
стру Михаилу Мишустину и пер-
вому вице-премьеру Андрею Бе-
лоусову и подчеркнул, что со-
здание ядерной энергоустанов-
ки в космосе должно быть обес-
печено финансированием и этой 
теме следует уделить особое вни-
мание.

Вице-премьер Марат Хус-
нуллин доложил президенту, 
что по итогам прошлого года 
жилищные условия улучши-
ли 4,4 млн человек, что также 
является рекордным показа-
телем. А за первые два месяца 
2024 года ввод жилья составил 
20,6 млн кв. метров, что выше 
показателя аналогичного пе-
риода прошлого года. «У нас 
строители добились очень хо-
роших результатов в прошлом 
году. Мы много раз об этом го-
ворили, и еще раз хочу поблаго-
дарить всех, кто работает в этом 
комплексе, за результат. Задач 
много. И в сфере ЖКХ, и в сфере 
развития малых и средних горо-
дов», — отреагировал Путин.

Хуснуллин также сообщил, 
что качество услуг ЖКХ до 2030 
года вырастет у 40 млн человек. 
По его словам, в программе мо-
дернизации ЖКХ были собра-
ны все программы, касающиеся 
этой сферы, в том числе туда во-
шли программы «Чистая вода» и 
«Модернизация коммунальной 
инфраструктуры». Предусмот-
рена и поддержка со стороны 
Фонда национального благосо-
стояния.

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко рассказала, что в 

национальный проект «Эколо-
гия» будет включен новый феде-
ральный проект «Вода России», 
направленный на оздоровление 
рек и озер. «Наша первоочеред-
ная задача обеспечить очистку 
загрязненных стоков в объеме не 
менее 1,4 кубокилометра к 2030 
году», — сказала она. Путин же 
после ее доклада обратил внима-
ние, что уровень дохода людей, 
которые работают в природо-
охранной сфере, не соответству-
ет важности того дела, которому 
они служат. «Поэтому решения 
давно назрели, надо проконтро-
лировать, чтобы они были ис-
полнены своевременно», — ска-
зал он.

Отдельно президент отметил, 
что работу по ликвидации вреда 
на таких объектах, как Усолье-
Сибирское, Красный Бор и дру-
гих подобного рода, необходимо 
довести до конца. «Просто опас-
но их держать в таком виде. Рабо-
та проделана очень большая, но 
нужно доделать ее до конца», — 
заявил Путин. Он также отметил, 
что России нужно решить нема-
ло вопросов, касающихся утили-
зации отходов, ведь ситуация в 
этой сфере напрямую влияет на 
экологию и здоровье граждан.

Напомним, в своем Посла-
нии Федеральному Собранию 
29 февраля президент объявил 
о запуске в России пяти новых 
нацпроектов: «Семья», «Кадры», 
«Молодежь России», «Экономи-
ка данных», а также «Продол-
жительная и активная жизнь». 
На совещании в четверг Путин 
предложил в мае провести сов-
местное заседание Госсовета и 
Совета по стратегическому раз-
витию и нацпроектам, чтобы об-
судить, как решать поставлен-
ные задачи применительно к 
конкретным регионам.  

Президент поручил кабмину к концу 
апреля определиться с принципами 
реализации новых нацпроектов.

А К Ц Е Н Т

У экономики России есть все шансы 
стать четвертой в мире к 2030 году

Дмитрий 
Медведев призвал 
задать новые 
стандарты 
в школьной 
медицине, 
а не копировать 
опыт СССР
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СПЕЦСЛУЖБЫ

ОТРАВА ПОД ВИДОМ ГУМАНИТАРНОЙ ПОМОЩИ

Иван Егоров

С
отрудники ФСБ задержа-
ли в Санкт-Петербурге 
участников ячейки «Рус-

ского добровольческого корпу-
са» (признан террористическим 
и запрещен на территории РФ), 
которые планировали отправить 
в зону СВО груз с отравленной 
гуманитарной помощью.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ России, в состав пре-
ступной группы входили четверо 
жителей города, которые по за-
данию кураторов из РДК и укра-
инской военной разведки наме-
ревались отравить высокоток-
сичным химическим веществом 
продукты питания и отправить 
их в зону СВО. Гуманитарка 
предназначалась для российских 
военных и гражданского населе-
ния новых территорий России. 

Одновременно с этим, по дан-
ным ЦОС, задержанные про-
водили разведку расположен-
ных в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области объектов 
жизнеобеспечения, транспорта 
и другой критически важной ин-
фраструктуры для последующей 
подготовки терактов.

На кадрах оперативного ви-
део ФСБ показано задержание 
подозреваемых, а также их при-
знание в подготовке преступ-
лений. Также показаны кадры 
с их телефонов для кураторов 
из ГУР, где они в костюмах хим-
защиты подмешивают белое 
отравляющее вещество в упа-
ковки с крупами, сахаром и од-
норазовые пакетики кофе со 
сливками. Все это после вскры-
тия тщательно запечатывалось. 

При этом офицер украинской 
разведки спокойно говорит 
о том, что жертвами отравле-
ний будут не только российские 
военные, но и мирные жители, 
к которым попадет смертельная 
гуманитарная помощь. На засе-
дании Дзержинского районного 
суда Санкт-Петербурга, кото-
рый отправил под арест в СИЗО 
задержанных Рината Ильина, 

Никиту Красильникова и Арте-
ма Щербакова, выяснилось, что 
их приоритетной целью в зоне 
СВО были добровольцы отряда 
«Эспаньола», сформированно-
го из футбольных фанатов.

Как сообщили в  объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга, члены РДК 
вели разведку объектов на тер-
ритории города, в том числе 
пункта сбора гуманитарной 
 помощи для добровольчес кого 
подразделения «Эспаньола», 
участвующего в СВО. Также они 
следили за машинами, которые 
используются для перевозки 
гуманитарного груза в пункты 
временной дислокации добро-
вольцев.

«16 февраля 2024 года фигу-
ранты приобрели GPS-трекер 
с функцией аудиозаписи, после 
чего разместили его в тайнике 
на территории возле Храма Сре-

тения Господня в целях последу-
ющего размещения указанного 
трекера на автотранспорте, ис-
пользуемом для перевозки гума-
нитарного груза в пункт времен-
ного размещения добровольче-
ского подразделения «Эспаньо-
ла», расположенного в Мариупо-
ле, ДНР», — говорится в материа-
лах дела. Далее с 7 по 27 февраля 
2024 года один из соучастников 

получил неустановленное ядови-
тое вещество в мешке весом око-
ло 20 килограммов, после чего 
доставил его для хранения в част-
ный дом в поселке Янино-1. 

«Указанное неустановленное 
ядовитое вещество фигуранты 
должны были смешать с продук-
тами питания и отправить в виде 
гуманитарной помощи добро-
вольцам, принимающим участие 
в СВО в составе добровольче-
ского воинского формирования 
«Эспаньола», в целях соверше-
ния террористического акта», — 
отметили в суде. 28 февраля фи-
гуранты были задержаны. Двое 
признали свою причастность 
к подготовке теракта и дали соот-
ветствующие показания. 

«Один из задержанных при-
частность отрицает, показа-
ния не дает, ссылаясь на ст. 51 
Конституции РФ», — сообщили 
в пресс-службе суда.  

ГЕРОИ

ВЫСТРЕЛ ТОЧНО ПО «ЛЕОПАРДУ»

Иван Петров

К
омандир реактивной си-
стемы залпового огня 
(РСЗО) «Град» Иван вы-

полняет задачи в районе насе-
ленного пункта Работино на 
Запорожском направлении. 
О его боевой работе и успехах 
рассказали в военном ведом-
стве. 

Военнослужащий вспомнил, 
как однажды его боевой рас-
чет прямым попаданием пора-
зил хваленый немецкий танк 
Leopard. «Обычно из «Града» 
сложно попасть в определен-
ную цель, тем более движущу-
юся. Скорее мы накрываем ка-
кую-то площадь, но тут нам по-
везло — один из снарядов приле-
тел точно во вражеский танк», — 
рассказал боец. 

Иван признался, что до при-
хода в армию на «гражданке» 
работал в рекламном агент-
стве дизайнером. «А теперь 
я ландшафтный дизайнер… Так 
что перестроился быстро», — 
с улыбкой говорит командир 
боевой машины РСЗО «Град».

«Ландшафтный дизайн» — 
так армейский юмор нарек 
способность реактивной артил-
лерии сровнять с землей враже-
ские позиции.

Другой реактивщик, навод-
чик расчета РСЗО «Град» с по-
зывным Смол, пришел на фронт 
добровольцем полтора года на-
зад. Он рассказывает, что в его 
задачи входит максимально бы-
стро развернуть расчет и отра-
ботать по полученным коорди-
натам. Недавно артиллеристы, 
отрабатывая по целям, вспо-
мнил боец, смогли точно пора-
зить немецкую боевую машину 
пехоты Marder.

Цели, по которым работает 
«Град», — бронированная техни-
ка и скопления пехоты против-
ника. «Работаем и днем, и но-
чью — круглосуточно, — говорит 
военнослужащий. — Все зависит 
от профессионализма коллек-
тива. Он у нас подобрался сла-
женный, хороший, понимаем 
друг друга с одного взгляда. Мы 
как одна маленькая семья, гото-
вая выполнять любые боевые 
задачи».

Помогает Смолу гвардии ря-
довой Мишон. Такой позывной 
он получил из-за плюшевого 
медвежонка, которого подари-
ла ему дочка и поручила всегда 
носить с собой. 

Смола тоже дома ждет дочь. 
«Когда уходил на фронт, дочь 
сказала: папа, если ты принял 
такое решение, то действуй… 
Я воюю за Россию, вношу свою 
лепту в скорую нашу победу», — 
сказал военнослужащий. 

Говоря о своем решении до-
бровольно отправиться в зону 
СВО, боец вспоминает о звер-
ствах, которые творили нацио-
налисты на Донбассе. 

«Я не мог слышать о беспреде-
ле на тех территориях, где нахо-
дятся ВСУ. Не мог и не хотел по-
нимать, как они убивают детей, 
стариков и женщин, как выго-

няют из домов мирных жителей, 
чтобы сделать в них огневые точ-
ки. Именно поэтому я сам, не 
дожидаясь повестки, пошел на 
фронт», — рассказал военный.

Смол уверен в полном осво-
бождении территорий, пока 
еще занимаемых укронациста-
ми, и достижении целей, кото-
рые перед военными поставил 
главнокомандующий.

В военном ведомстве отме-
тили, что расчеты РСЗО «Град» 

тратят всего несколько минут 
после получения цели до произ-
ведения выстрела, используя 
тактику частых смен огневых 
позиций. «Эффективность реак-
тивной системы залпового огня 
доказана уже не раз. Одна такая 
установка позволяет накрыть 
площадь, равную нескольким 
футбольным полям, и уничто-
жить все — опорные пункты, жи-
вую силу и военную технику 
противника», — пояснили в Ми-
нобороны России, уточнив, что 
для точного наведения систем 
используются расчеты беспи-
лотников.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Действующий на Авдеевском направлении расчет 122-мм гаубицы Д-30 уничтожил так называемый «блуждающий» миномет ВСУ, который украинцы перевозили с места на место на пикапе. 

До начала спецоперации Иван работал дизайнером в рекламном агентстве и представить не мог, где окажется.

А К Ц Е Н Т

Из «Града» сложно попасть в определен-
ную цель, тем более движущуюся. 
Мы накрываем площадь, но тут повезло — 
снаряд прилетел точно в танк Leopard

МИНОБОРОНЫ

ВСУ ВНОВЬ ПЫТАЛИСЬ ПРОРВАТЬСЯ В БЕЛГОРОДСКУЮ И КУРСКУЮ ОБЛАСТИ

Юрий Гаврилов

К
репко получив по 
зубам в минувший 
вторник при попыт-
ке прорыва в Бел-
городскую и Кур-
скую области, укра-
инские национали-
сты тем не менее не 
отказались от пла-

нов нагадить нам на нашей же 
земле.

Вчера в Минобороны Рос-
сии сообщили, что на Белго-
родчине в районе населенно-
го пункта Сподарюшино рос-
сийские подразделения вновь 
встретили врага мощным ог-
нем и не дали ему проникнуть 
на приграничную территорию.

Усиленных тяжелой техни-
кой украинских диверсантов 
ждали, к их нападению были 
готовы. 

Для уничтожения против-
ника наше армейское коман-
дование опять задействовало 
авиацию и артиллерию. 

По данным Минобороны 
России, новая попытка проры-
ва обернулась для ВСУ потерей 
195 боевиков, пяти танков, 
четырех бронемашин, трех 
самоходных реактивных уста-
новок разминирования УР-
77 и трех инженерных машин 
разграждения.

Вчера же губернатор Кур-
ской области Роман Старо-
войт проинформировал о но-
вом нападении диверсантов на 
этот российский регион. 

«Украинские террористы 
не оставляют попыток войти 
своими ДРГ на нашу террито-
рию в районе поселка Теткино. 
Но бойцы Пограничной служ-
бы ФСБ России и Вооруженных 
сил РФ не позволили и не позво-
лят им это сделать», — написал 
Роман Старовойт в своем теле-
грам-канале. 

Известие о боестолкнове-
нии у Теткино подтвердили 
в Росгвардии. Там сообщили, 
что военнослужащие ведомства 
совместно с подразделениями 
Вооруженных сил и погранич-
никами отражают нападение 
украинских диверсионно-раз-
ведывательных групп.

Надо сказать, что особым 
разнообразием действия про-
тивника при этом не отличают-
ся. Как и в прежние дни, попыт-
ки прорыва российской грани-
цы ВСУ сопровождают атаками 
дронов на мирные объекты на 
территории России. 

Одновременно Киев органи-
зует информационные провока-

ции, цель которых — как можно 
сильней напугать жителей со-
седствующих с Украиной райо-
нов РФ.

Вот и в четверг Центр инфор-
мационно-психологических 
операций «незалежной» раз-
местил в интернете десятки по-
строенных на откровенной лжи 
сообщений о ситуации в Кур-
ской области. 

Людей, в частности, уверя-
ли, что по региону свободно 
разъезжает машина с воору-
женным до зубов украинским 
спецназом. 

К чести властей Курской об-
ласти, этот вброс они оператив-
но разоблачили. 

«В соцсетях распростра-
няется фейковая информация 
о том, что в Белгородской обла-
сти разыскивают Land Cruiser 
200 с логотипом Красного Кре-
ста, на котором якобы передви-
гаются украинские диверсан-
ты. Это фейк! Информация не 
соответствует действительно-
сти. Ее распространяет враже-

ская сторона с целью посеять 
панику среди мирного населе-
ния», — объяснили населению 
в региональном оперативном 
штабе. 

«Мы регулярно напоминаем 
о том, что доверять нужно лишь 
проверенным и официальным 
источникам. 

Любые посты на иных ре-
сурсах необходимо проверять. 
Будьте бдительны», — предупре-
дили в штабе.

Дурить же головы собствен-
ным гражданам, точнее, насе-
лению Сумской области, киев-
ским пропагандистам теперь 
станет сложней. 

Вчера наши военные нане-
сли по инфраструктуре региона 
прицельный удар. В результа-
те в областном центре, а также 
в Шостке, Белополье и Тростян-
це перестали работать радио-
технические объекты. Прини-
мать там украинский телеви-
зионный и радиосигнал теперь 
невозможно.

Что касается атак вражеских 
беспилотников на нашу терри-
торию, то больше всего от них 
и от обстрелов ВСУ в четверг по-
страдали жители Белгородской 
области. 

Только в первой половине 
дня 14 марта Минобороны Рос-
сии трижды сообщало об уни-
чтожении на территории регио-
на украинских дронов и снаря-
дов реактивных систем залпо-
вого огня. 

Военные также информиро-
вали о ликвидации вражеских 

беспилотников в Курской и Ор-
ловской областях. 

Но с особой очевидностью 
террористический характер 
киевского режима проявился, 
когда ВСУ атаковали Запорож-
скую атомную электростанцию. 

В четверг националисты 
сбросили на ЗАЭС с боево-
го дрона взрывное устройство 
безоболочного типа. Оно при-
землилось всего в пяти метрах 
от забора топливного хранили-
ща станции. 

Заметим, что от террористи-
ческого удара по ней бандеров-
цев не удержало даже присут-
ствие на объекте инспекторов 
МАГАТЭ.

Из сводки Минобороны Рос-
сии известно, что в минувшие 
сутки наши войска заняли более 
выгодные рубежи и позиции, 
а также улучшили положение по 
переднему краю на Донецком 
и Херсонском направлениях. 

«Нанесено поражение скоп-
лениям живой силы и техники 
118-й механизированной бри-
гады ВСУ, 35-й бригады мор-
ской пехоты, 23-й бригады нац-
гвардии и 121-й бригады те-
робороны в районах населен-
ных пунктов Работино Запо-
рожской области, Высшетара-
совка Днепропетровской обла-
сти и Михайловка Херсонской 
области», — сообщили в нашем 
военном министерстве.  

А К Ц Е Н Т

Новая попытка прорыва обернулась 
для ВСУ потерей 195 боевиков, 
пяти танков, четырех бронемашин,  
трех самоходных реактивных 
установок разминирования

АРСЕНАЛ

«ИГЛА» ГАРАНТИРОВАННО ПОРАЖАЕТ ЦЕЛЬ В ВОЗДУХЕ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали, как расче-
ты переносных зенитных 

ракетных комплексов (ПЗРК) 
«Игла» подразделений проти-
вовоздушной обороны выпол-
няют боевые задачи. Зенитчики 
эффективно оказывают проти-
водействие средствам воздуш-
ного нападения противника 
и прикрывают с воздуха мото-
стрелковые подразделения при 
выполнении ими своих задач. 

На опубликованном видео стре-
лок-зенитчик с позывным Сочи 
рассказывает об особенностях 
уничтожения вертолетов про-
тивника. «Главное — выждать, 
когда вертушка отбросит тепло-
вые ловушки, и тогда уже рабо-
тать по ней быстро и качествен-
но», — поясняет он. 

О п е р а т о р ы  м о б и л ь н ы х 
групп с ПЗРК «Игла» ближнего 
радиуса действия находятся на 
боевом дежурстве постоянно. 
«Одна из главных задач зенит-
чиков — борьба с беспилотника-

ми ВСУ. После захвата операто-
ром воздушной цели самонаво-
дящаяся ракета ПЗРК вылета-
ет автоматически и гарантиро-
ванно поражает ее в воздухе», — 
рассказали военные.

Разработка переносных зе-
нитных ракетных комплексов 
началась в нашей стране еще 
в 1960-х годах. Необходимость 
их появления была вызвана 
широким распространением 
вертолетов. Тогда было реше-
но, что борьбу с низколетящи-
ми воздушными целями стоит 

поручить отдельным стрелкам 
с переносными устройствами 
для пуска зенитных ракет.

В 1968 году в СССР на во-
оружение был принят комплекс 
«Стрела-2». Взяв его за осно-
ву, советские конструкторы 
в 1983 году создали комплекс 
«Игла». Боевую часть ракеты 
увеличили, улучшили характе-
ристики по дальности и высо-
те поражения целей. «Игла» по-
лучила возможность сбивать 
более скоростные цели, рабо-
тать в условиях тепловых по-
мех и получила запросчик цели 
«свой — чужой».

В настоящее время в россий-
ских войсках используется мо-
дернизированный комплекс 
«Игла-С», поступивший на 
вооружение в 2002 году. Это 
современный ПЗРК, в котором 
реализован принцип автомати-
ческого наведения на цель «вы-
стрелил — забыл». 

Кроме ручного режима, 
« Игла-С» может использовать-
ся в опорно-пусковой установ-
ке «Джигит», пусковом модуле 
«Стрелец», турельной установ-
ке «Комар» и боевой машине 
«Гибка -С».

«Игла-С» способна поражать 
цели в любое время суток, в том 
числе в условиях искусствен-
ных помех. Дальность пораже-
ния составляет от 500 до 6 ты-
сяч метров при высоте поража-
емых целей до 3500 метров. 

«Игла-С» может оснащаться 
ракетами с различными типами 

головок самонаведения: следя-
щими, пассивными, тепловыми 
и двухспектральными.

В настоящее время ПЗРК 
« И гл а - С »  з а м е н я ю т с я  н а 
комплекс четвертого поколе-
ния «Верба», принятый на во-
оружение в 2014 году. По сло-
вам разработчиков, «Верба» 
может применяться в горных 
и морских условиях и в темпе-
ратурном диапазоне от -50 до 
+50 °С. 

Ракета в этом комплексе — 
с более чувствительной голов-
кой самонаведения и более вы-
сокой защищенностью от помех.

«Головка автоматически вы-
деляет ложные тепловые цели 
и по ряду признаков выбирает 
реальный объект», — поясняли 
в Госкорпорации «Ростех».

Об эффективности пере-
носных зенитных ракетных 
комплексов в зоне СВО осе-
нью 2022 года сообщал главно-
командующий Сухопутными 
войсками ВС РФ генерал армии 
Олег Салюков. 

«В поражении внезапно по-
являющихся воздушных целей 
на малых и предельно малых 
высотах хорошо зарекомендо-
вали себя ПЗРК «Игла» и «Вер-
ба», на долю которых приходит-
ся треть уничтоженной пилоти-
руемой авиации ВСУ», — отме-
чал он.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Операторы мобильных групп противовоздушной обороны с ПЗРК «Игла» находятся на боевом дежурстве постоянно.
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— Смотрите на сайте кадры 
работы расчета ПЗРК «Верба»
rg.ru/art/2722583

А К Ц Е Н Т

Приоритетной целью террористов из РДК 
были бойцы отряда «Эспаньола», сфор-
мированного из футбольных фанатов

— Высокая маневренность 
и масштабный урон. 
Подробнее о системе «Ураган» 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2432321
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ТЕНДЕНЦИЯ Дефицит строителей в России вырос на треть

Попали в кадр
Ирина Жандарова, 
Марина Трубилина

Д
ефицит кадров в строи-
тельстве вырос за год на 
треть. Прежде всего, по 

мнению экспертов, на это по-
влияли рост объемов строи-
тельства и отток иностранных 
работников.

Сейчас рынок труда харак-
теризуется рекордно низким 
уровнем безработицы (по дан-
ным Росстата — 2,9%), и строи-
тельная отрасль входит в топ-5 
отраслей с самым высоким кад-
ровым дефицитом, говорит пре-
зидент Национального объеди-
нения строителей (НОСТРОЙ) 
Антон Глушков. Число вакан-
сий на стройках по сравнению 
с 2022 годом выросло на 31%. 
По данным HeadHunter, в чис-
ле требующихся специалистов 
лидируют бетонщики, арма-
турщики и монолитчики (40%), 
за ними следуют специалисты 
по отделочным работам (20%), 
сварщики и каменщики (по 
12%), дорожные рабочие (5%). 
И даже подсобные рабочие на 
данный момент являются дефи-
цитными. 

По данным минстроя,  в 
строительстве, ЖКХ и смежных 
отраслях сейчас занято 12 млн 
человек. При этом на портале 
«Работа в России» размещено 
185 472 вакансии в строитель-
ной отрасли. До 2030 года в от-
расль планируется привлечь до 
400 тыс. человек, отметили в 
пресс-службе ведомства.

В 2023 году российские 
компании разместили в три 
раза больше вакансий для 
строителей, чем в 2022-м, го-
ворит директор Международ-
ного союза строителей и про-
мышленников (МССП) Илья 
Токарев. Одной из причин воз-
никшего дефицита он считает 
запуск крупных дорожных и ин-
фраструктурных проектов, на 
которые государство до 2027 
года планирует направить бо-
лее 13 трлн руб. «Наибольший 
скачок спроса на работников 
отмечается сейчас в Казани и 
Уфе — вакансий стало больше в 
четыре раза на фоне планов мо-
дернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры, 
в частности, трассы «Казань 
— Екатеринбург» и автомаги-
страли М-12 «Москва — Ниж-

ний Новгород — Казань», — от-
мечает он. Расширение геогра-
фии также осложняет набор со-
трудников, люди неохотно едут 
на строительство инфраструк-
турных объектов, считает Бо-
рис Правилов, управляющий 
директор Национальной транс-
портной ассоциации.

Кадровый голод усилива-
ется и из-за оттока мигрантов. 
До пандемии в строительной 
сфере работало 30% всех ино-
странных работников. Сейчас 
поток мигрантов в целом со-
кратился, констатирует Юлия 
Флоринская, ведущий научный 
сотрудник Института социаль-
ного анализа и прогнозирова-
ния (ИНСАП) РАНХиГС. Сего-
дня приезжающие в Россию на 
заработки иностранцы неохот-
но идут работать на стройку. 
Мигранты востребованы как 
курьеры, курьеры-водители, 

складские работники. В этих 
сферах высокие зарплаты. До-
ход курьеров в 2024 году пре-
высил 110 тыс. руб. в месяц, по 
данным hh.ru. 

Застройщикам ради запол-
нения вакансий приходится по-
вышать зарплаты. «Мы стара-
емся нивелировать дефицит ра-
бочих за счет привлечения как 
наших специалистов, так и гра-
ждан ближнего зарубежья. Глав-
ным инструментом являются 
повышенные расценки на раз-
личные виды строительных ра-
бот», — говорит первый замген-
директора ГК «Жилой Квартал» 
Виген Азизян. Кроме того, мно-
гие крупные компании всерьез 
занялись обучением — запус-
кают курсы, берут студентов 
на стажировку, оплачивают це-
левое обучение. «Около трети 
студентов, которых мы пригла-
шали на длительную — от трех 

месяцев — оплачиваемую ста-
жировку, стали нашими сотруд-
никами», — рассказывает дирек-
тор по управлению персоналом 
«Главстрой Санкт-Петербург» 
Анна Лях.

В России существует 1260 
колледжей, которые ежегодно 
готовят порядка 45 тыс. выпуск-
ников по строительным специ-
альностям, говорит Глушков. 
Но только 49% из них начинают 
работать по специальности, и 
только порядка 20% задержива-
ются в отрасли более чем на три 
года. Нужно увеличивать кон-
трольные цифры приема в кол-
леджи и расширять примене-
ние целевого обучения, считает 
Глушков.

Для решения кадрового во-
проса организуются профориен-
тационные мероприятия, реали-
зуется проект по подготовке спе-
циалистов рабочих специально-
стей, по переподготовке специ-
алистов в соответствии с запро-
сом работодателей, рассказали в 
пресс-службе минстроя. Для по-
пуляризации профессии строи-
теля проводятся масштабные 
форумы c соревновательной 
программой.  

ТЕХНОЛОГИИ Количество оказанных госуслуг на главном 
цифровом портале страны выросло в четыре раза

Достойно робота 
Дмитрий Бевза

П
ортал госуслуг сего-
дня — один из самых 
динамично разви-
вающихся государ-
ственных проек-
тов. Только в 2023 
году там было зака-
зано около 570 млн 
услуг, а количество 

фактически оказанных услуг по 
сравнению с 2020 годом вырос-
ло в 4 раза, сообщил замглавы 
минцифры Олег Качанов.

По его словам, ключевым 
направлением развития «Госу-
слуг» должен стать максималь-
но широкий онлайн-доступ к 
данным. Это позволит расши-
рить количество оказываемых 
услуг онлайн и даст возмож-
ность собирать данные в циф-
ровой профиль пользователя. 
При таком подходе данные со-
бираются из разных источни-
ков, а не хранятся в одном ме-
сте, что снижает риск утечек и 
киберугроз. 

«Если есть онлайн-доступ к 
полным и достоверным данным, 
то также появляется возмож-
ность в ряде случаев сделать 
так называемого робота-чинов-
ника, действующего на основе 
этих данных по определенным 
алгоритмам», — заявил Качанов.

Еще одним направлением, в 
котором минцифры планиру-
ет развивать «Госуслуги», яв-
ляется искусственный интел-
лект. Уже сегодня на «Госуслу-
гах» работает виртуальный 
помощник — Робот Макс, ко-
торый ежедневно консульти-
рует 1 млн уникальных поль-
зователей. На данный момент 
Макс отвечает за поиск по пор-
талу «Госуслуг» и обслуживает 
около 80% запросов в техпод-
держку сервиса. Робот также 
начал оказывать услуги в ре-
жиме диалога. Это новый вид 
оказания госуслуг, который не 
предусматривает подачу заяв-
ления. Робот уточняет сведе-
ния и запрашивает у пользова-
теля, какую услугу он хочет по-
лучить, а затем либо предостав-
ляет ее сам, либо помогает в ее 
получении. В дальнейшем ко-
личество услуг, которые предо-
ставляются в таком формате, 
планируется увеличить. «Мы 
хотим, чтобы Робот Макс давал 
любые консультации по вопро-
сам взаимодействия человека с 

государством и это была бы до-
стоверная информация, кото-
рой бы граждане доверяли, туда 
в первую очередь обращались и 
там в понятной форме получали 
бы все необходимые консульта-
ции. То есть чтобы Робот Макс 
объяснял, рассказывал и, по 
сути, сам оказывал услугу», — 
отметил замминистра. 

Следующим шагом модерни-
зации сервиса «Госуслуг» ста-
нет максимальный отказ от так 
называемых документов лично-
го хранения и переход на циф-
ровые документы. Это означа-
ет, что пользователю не нуж-
но будет копаться в многочис-

ленных каталогах портала, а 
до нужного сервиса он сможет 
добираться за десяток секунд.
По словам замминистра, еще 
одним важным направлением 
«Госуслуг» является персона-
лизация. Она стала ключевым 
трендом всех современных он-
лайн-экосистем, и «Госуслуги» 
также будут развиваться в этом 
направлении. Основой персо-
нализации станет личный каби-
нет пользователя на «Госуслу-
гах». Если сегодня личный каби-
нет — это в первую очередь хра-
нилище реквизитов: паспорта, 
свидетельств о рождении, бра-
ке, разводе и пр., то в будущем 

он превратится персональный 
дашборд — интерактивную ин-
формационно-аналитическую 
панель, структурированную по 
типам объектов: образование, 
недвижимость, личный транс-
порт, здоровье, семья и другие 
аспекты жизни. «Это важно, так 
как позволяет легко переисполь-
зовать данные в различных жиз-
ненных ситуациях и быстро по-
лучить нужную услугу: заклю-
чить договор о продаже авто-
мобиля, аренде недвижимости 
и пр., — отметил Качанов и про-
должил: — Если мы имеем такой 
объем доступных и достоверных 
данных из цифрового профиля 
пользователя и из системы меж-
ведомственного электронного 
воздействия, это означает, что 
можно оказывать комплексные 
онлайн-услуги, причем часть 
услуг оказать проактивно».

Проактивные предложения 
комплексных услуг станут еще 
одним направлением, которое 
получит развитие на главном 
государственном цифровом 
портале. Например, при рожде-

нии ребенка «Госуслуги» будут 
сами предлагать оформить ма-
теринский капитал, полис ОМС, 
запись в детский сад, пособия 
и пр. То есть если происходит 
какое-то событие, «Госуслу-
ги» в автоматическом режиме 
предложат Суперсервис, куда 
входит сразу несколько услуг, 
но реализовать такой Супер-
сервис можно будет в один клик 
в личном кабинете без сбора 
многочисленных документов.

ЕСИА — единая система иден-
тификации и аутентификации, 
которая используется на «Госу-
слугах», должна быть расшире-
на и стать неким цифровым ID, 
с помощью которого станет воз-
можной регистрация на само-
лет или поезд, заселение в го-
стиницу и пр.  

Госуслуги будут учитывать 
персональные предпочтения 
пользователей.

А К Ц Е Н Т

Мигранты охотнее идут в курьеры, 
чем в строители

А К Ц Е Н Т

Уже сегодня виртуальный 
помощник-робот ежедневно консульти-
рует на «Госуслугах» до одного миллиона 
уникальных пользователей

ВРАЧ ПРИЕДЕТ
Всего же за 12 лет су-
ществования «зем-
ской» программы в 

сельские амбулатории, ФАПы, 
врачебные кабинеты и другие 
медучреждения пришли рабо-
тать 65 тысяч медработников, 
отметил Михаил Мурашко.

Напомним, сейчас еди-
новременная компенсацион-
ная выплата за работу в сель-
ских населенных пунктах и 
городах с населением меньше 
50 тыс. человек в рамках про-
грамм «Земский врач» и «Зем-
ский фельдшер» составляет 1 
млн рублей для врачей и 500 
тысяч рублей — для фельдше-
ров и медицинских сестер. 
Если населенные пункты на-
ходятся на удаленных и труд-
нодоступных территориях, то 
компенсация выплачивается 
в увеличенном размере: 1,5 
млн и 750 тыс. руб. соответ-
ственно. Для Дальнего Восто-
ка, Крайнего Севера и регио-
нов Арктической зоны утвер-
ждены самые выгодные сум-
мы — для врачей 2 млн рублей, 
для среднего медперсонала — 1 
млн руб.

Важно, что единовремен-
ную компенсацию получают 
не только медики, переехав-
шие в сельскую местность из 
города. На поддержку государ-
ства могут рассчитывать так-
же выпускники медицинских 
вузов и колледжей, которые 
после получения диплома вер-
нулись работать на малую ро-
дину — в свое село или город, 
где зарегистрированы по ме-
сту жительства. Чтобы полу-
чить «земские» деньги, они 
должны заключить договор с 
лечебным учреждением, обя-
зуясь отработать там не менее 
пяти лет.

«Эта мера привлечет в не-
большие города узкопрофиль-
ных специалистов, которых 
там остро не хватает, — сказа-
ла «РГ» ректор Высшей шко-
лы организации и управле-
ния здравоохранением Гузель 
Улумбекова. — А ведь от того, 
достаточно ли специалистов 
в государственных медорга-
низациях, напрямую зависит 
доступность бесплатной по-
мощи. Между тем, несмотря 
на предпринимаемые шаги, 
дефицит специалистов оста-
ется значительным — в целом 
по стране это примерно 25—
30 тыс. врачей и более 50 тыс. 
медсестер и фельдшеров. То 
есть у нас на одну тысячу насе-
ления приходится только 3,7 
врача — значительно меньше, 
чем в Европе. При этом толь-
ко с помощью «земской» про-
граммы ситуацию не испра-
вить — эта мера необходимая, 
но недостаточная. Главное — 
нужно выравнивать зарпла-
ты в разных регионах, а также 
приближать заработки врачей 
в сельской местности к уров-
ню, достигнутому в городах. 
Только так можно остановить 
отток кадров в крупные горо-
да. Дифференциация в зара-
ботках врачей — это огромный 
дестабилизирующий фактор».

По планам федеральных 
властей, действие «земских» 
программ будет продлено до 
2030 года.  

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ПОКАЗАЛО ПОДЪЕМ
Индекс потребительских настроений, измеряемый 
Центробанком, достиг исторического максимума. В 
январе 2024 года он прибавил 6,4 пункта по сравне-
нию с декабрем и 6,8 пункта в годовом выражении, 
достигнув 108,2 пункта. По опросу ЦБ, 30 процентов 
россиян предпочтут сделать крупную покупку вме-
сто того, чтобы отложить деньги на будущее. Населе-
ние стало лучше оценивать свое текущее финансовое 
положение, отмечает Центробанк в докладе об инфля-
ционных ожиданиях граждан. Однако, по мнению экс-
пертов, инфляционные ожидания пока подвержены ко-
лебаниям. «Как правило, за периодом, когда растут ин-
фляционные ожидания в производственном секторе, 
следует и их рост в потребительском секторе. Поэто-
му не стоит успокаиваться. Инфляционные ожидания 
могут снова вырасти», — говорит главный научный со-
трудник Институ-
та экономики РАН 
Игорь Николаев.

О высоком по-
требительском 
спросе, подогревае-
мом ростом зарплат 
и снижением безра-
ботицы, сообщил и 
Росстат. Реальные 
потребительские 
траты в январе вы-
росли на 8 процен-
тов год к году. А в 
феврале, по данным 
«Сбериндекса», выросло потребление услуг. Центро-
банк зафиксировал и относительно быстрый январ-
ский рост потребкредитования. Все говорит о том, что 
граждане возвращаются к активным тратам. По дан-
ным агентства «Ромир», средний недельный чек (из-
меряет потребление 40 тыс. человек из 15 тыс. домохо-
зяйств в 220 городах с населением от 10 тыс.) с 8 по 14 
января 2024 года достиг уровня конца октября — нача-
ла ноября 2023 года, превысив первую наделю января 
на 0,56 процента,  а уровень начала 2023 года — на 20 
процентов. Это едва ли объясняется инфляцией, по-
скольку на первой неделе января рост цен замедлялся. 
Что граждане стали больше тратить, видно и по дан-
ным «Сбериндекса». Объем потребительских трат по 
картам Сбера на второй неделе января вырос на 12,4 
процента по сравнению с 2023 годом, а динамика по-
требления промтоваров вернулась к показателям кон-
ца октября — начала декабря 2023-го. «Динамика по 
большинству категорий расходов на неделе 8—14 янва-
ря 2024 года выглядела лучше динамики аналогичного 
периода 2023 года»,— отмечают в Сбере.

К увеличению потребления подталкивают расту-
щая инфляция, снижающийся курс рубля и ожидаемое 
снижение доступности кредитов. При этом потреби-
тельский спрос заметно переориентировался на ры-
нок непродовольственных товаров. Игорь Поляков, ве-
дущий эксперт Центра макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП), счита-
ет, что именно потребление непродовольственных то-
варов росло с опережением. Это объясняется бурным 
ростом доходов, зафиксированным Росстатом. Что ка-
сается инфляционных ожиданий, то они, по опросам 
ИнФОМ, заметно возросли. Рост зафиксирован только 
у людей без сбережений. У тех же, кто имеет сбереже-
ния, ожидания не изменились. Респонденты сообщали 
о сильном росте цен на услуги ЖКХ, о значительном 
росте цен на сыры и колбасы, одежду, обувь и кожга-
лантерею, на лекарства. «Инфляция по прошлому году 
у нас 12 процентов, это официальные данные, в реаль-
ности она гораздо больше, — говорит директор Инсти-
тута социально-экономических исследований при Фи-
нансовом университете Алексей Зубец. — Кроме того, 
важным тормозом потребительской активности яв-
ляются страхи людей…» 

Цены в России начали расти еще в 2020 году. В 2021-
м инфляция уже вдвое превышала целевой уровень. В 
2023 году она тоже не была низкой. Отсюда изменения 
в экономическом 
поведении граждан. 
Замедление дина-
мики спроса в роз-
нице макроэконо-
мисты ЦБ не оцени-
вают как негатив-
ный фактор. Они 
отмечают устойчи-
вость потребитель-
ской активности на 
фоне стабильной 
ситуации на рынке 
труда. Однако, по 
опросам ИнФОМ, 
проведенным по за-
казу ЦБ, более 70 
процентов респон-
дентов не имеют 
возможности ниче-
го отложить. Здесь 
особенно неуверен-
но почувствовали 
себя предприниматели — о росте доходов заявили лишь 
7 процентов. Среди пессимистично настроенных по-
требителей заметную долю составляет молодежь. А 
вот наемные работники свое материальное положение 
стали оценивать выше. При этом на 29 процентов вы-
росла доля населения, предпочитающего дорогостоя-
щие товары, что объясняется развитием  параллельно-
го импорта. 

Траектория потребления стала стремительно ме-
няться уже в марте 2022 года, и в первом квартале на-
блюдался рост расходов на 4,7 процента. Россияне ску-
пали  холодильники, стиральные машины, автомоби-
ли, компьютеры. Запасались продовольственными то-
варами длительного хранения —  крупой, сахаром, со-
лью. На год вперед заготавливали лекарства. При этом 
за три месяца реальные располагаемые доходы упали 
на 1,2 процента. Откуда же взялись деньги на ажиотаж-
ные закупки? «Рост расходов был профинансирован 
за счет изъятия средств из сбережений и структурной 
перестройки расходов, — объясняют авторы доклада, 
подготовленного Центром развития ВШЭ. —  Использо-
вание населением кредитования на создание запасов 
было сильно ограничено». Рост стратегических расхо-
дов (на товары длительного пользования и хранения) 
сопровождался тактической экономией — переходом 
на более дешевую еду (покупки свежих овощей умень-
шились в марте на 17 процентов, а свежих фруктов — на 
13), отказом от привычных развлечений. В ближайшее 
время спрос на товары и услуги начнет слабеть, а раз-
гон инфляции вновь заставит граждан проявлять уме-
ренность в тратах.  

Индекс потреби-
тельских настрое-
ний, измеряемый 
Центробанком, 
достиг историче-
ского максимума

В ближайшее 
время спрос 
на товары 
и услуги начнет 
слабеть, а разгон 
инфляции вновь 
заставит граждан 
проявлять 
умеренность 
в тратах 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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В законе об образовании может 

появиться отдельная статья, по-

священная порядку оказания 

медпомощи детям в период их 

пребывания в школах. Соответ-

ствующий законопроект, подго-

товленный депутатами фракции 

«Справедливая Россия — За прав-

ду» внесен в Госдуму.

Предполагается, что в медкаби-

нетах в образовательных органи-

зациях ученикам будет оказы-

ваться первичная медико-сани-

тарная помощь. Речь, в том чис-

ле, идет и об оказании экстрен-

ной и неотложной помощи при 

внезапных острых заболеваниях 

и состояниях, а также о профи-

лактических прививках. Медоб-

служивание учеников будут обес-

печивать медорганизации, но сам 

медицинский блок — в составе ка-

бинета врача-педиатра (фельдше-

ра) и процедурного кабинета — 

должен быть размещен в поме-

щениях образовательной органи-

зации. 

Подобные инициативы звучали и 

раньше. Напомним, что в совет-

ские годы медкабинеты были в 

каждой школе. Детям делали не 

только прививки, но даже лечили 

зубы. Например, в Москве в 

1960—1970 годы, помимо медсе-

стры, которая работала в школе 

каждый день, дважды в неделю 

приходили врач-стоматолог и 

специальная медицинская се-

стра. А осенью для работы с пер-

воклассниками трижды в неделю 

на несколько часов приходил 

еще и врач-логопед.

Сейчас постоянное присутствие 

медицинского работника в шко-

лах не предусмотрено, они рабо-

тают только в учреждениях спор-

та. Как подчеркивает генераль-

ный директор Института регио-

нальных проблем Дмитрий Жу-

равлев, сегодня ответственность 

за здоровье детей полностью 

возложена на родителей.

Подготовила 
Ольга Игнатова

— Узнайте больше 
о государственных интернет-
услугах в России на сайте
rg.ru/sujet/4242
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Штрафы —
напрямую

Согласно же этому проекту вся информация 
с камер фиксации нарушений должна прями-
ком идти в полицейскую систему «Паутина». 

Значит, всей обработкой этой информации будут зани-
маться непосредственно сотрудники ГИБДД на местах. 

На дорогах стоят не только камеры фиксации на-
рушений, но и камеры для мониторинга дорожного 
движения. Последних новые требования не касаются. 
Однако в регионах информацию с камер фиксации на-
рушений используют и для контроля транспортных 
потоков. И эта информация позволяет властям решать 
проблемы с такой организацией, а именно — убирать 
пробки там, где они возникают постоянно, и даже ре-
шать проблемы с аварийностью на опасных участках. 

Так зачем же лишать владельцев этих комплек-
сов такой возможности? Как пояснил «РГ» эксперт по 
комплексам фотовидеофиксации Григорий Шухман, 
очевидно, что МВД хочет исключить любую фильтра-
цию информации на пути от камер до ЦАФАП. Напри-
мер, у нас запрещено движение грузовиков по МКАД в 
дневное время. Висят соответствующие знаки. Но ведь 
ездят, а информация об этом до ГИБДД не доходит. 

А что же будет с экспериментом на МКАД, который 
предусматривает оформление аварии без остановки 
на месте происшествия? Сейчас всю информацию о 
ДТП страховщики получают именно с камер, а новое 
постановление четко прописывает запрет на переда-
чу данных о зафиксированных событиях другим ли-
цам. Что это за лица, не разъясняется, но очевидно, что 
у страховщиков и автовладельцев, попавших в ДТП и 
съехавших с опасной дороги, чтобы не попасть в более 
тяжелую аварию, могут возникнуть сложности. 

По мнению Григория Шухмана, те камеры, которые 
установлены через два столба на МКАД, для монито-
ринга, а не для фиксации нарушений. С них штрафов 
не оформляют, а информацией с них городские власти 
могут распоряжаться по своему усмотрению, в том 
числе страховщикам для оформления аварий. 

Как прокомментировали в ГК «Урбантех» (внедря-
ет, обслуживает системы фотофиксации в ряде субъек-
тов), по протоколу информационного взаимодействия 
с системой «Паутина» все данные с комплексов фото-
видеофиксации поступают в нее напрямую. Наличие 
промежуточного серверного оборудования позволяет 
сбалансированно распределять нагрузку. 

Данные, поступающие на промежуточный сервер, 
были защищены от каких-либо изменений и проникно-
вений извне, передавались в систему без потерь и вне-
сения изменений. Исключение промежуточного сер-
вера и дальнейший запрет на взаимодействие с «Пау-
тиной» региональных транспортных властей ставит 
под угрозу возможность мониторинга и анализа ситу-
ации на дорогах, а по сути, и возможность применения 
комплексов как части интеллектуальных транспорт-
ных систем.  

Авария на выходе

Однако у Уполномо-
ченного по правам по-
требителей финансо-

вых услуг, к которому обратил-
ся гражданин Г., возникло иное 
мнение. Он своим решением 
обязал страховую компанию 
выплатить человеку 7,3 тысячи 
рублей.

Суды подтвердили: именно 
финомбудсмен правильно по-
нимает ситуацию. В правовом 
смысле.

«Суды пришли к выводу о 
том, что действия водителя ав-
томобиля Skoda Yeti, в нару-
шение требований п. 12.7 ПДД 
РФ  не проконтролировавше-
го безопасную высадку пасса-
жира после остановки транс-
портного средства, находятся в 
причинно-следственной связи 
с повреждением стоящего ря-
дом автомобиля Г., что относит-
ся к страховому случаю, при на-

ступлении которого у страхов-
щика  возникает обязанность 
по выплате страхового возме-
щения», — рассказали во Вто-
ром кассационном суде общей 
юрисдикции. 

В кассации особо отметили: 
именно водитель обязан распо-
лагать свое транспортное сред-
ство при остановке и стоянке 
таким образом, чтобы не созда-
вать помех для движения дру-
гим транспортным средствам, 
чтобы высадка пассажира была 
безопасной как для пассажира, 

так и для других участников до-
рожного движения.

«А положения закона об 
ОСАГО не связывают наступле-
ние страхового случая исключи-
тельно с движением транспорт-
ного средства», —  подчеркнули 
во Втором кассационном суде.

Иными словами, не важ-
но, ехал автомобиль или стоял. 
Если водитель недосмотрел, он 
виноват. В данном случае  чело-
век за рулем был обязан поду-
мать о том, что на парковке 
слишком тесно и пассажиру мо-

жет не хватить пространства. И 
либо найти другое место, либо 
проследить, чтобы пассажир 
выходил аккуратно.

«Многие  считают, что если 
машина стоит и дверь открыва-
ется неаккуратно, причиняя по-
вреждение соседнему автомо-
билю, — это не считается ДТП. 
Однако это ошибка, — сказал 
«РГ» юрист Лев Воропаев. — По 
этому вопросу уже давно есть 
устоявшаяся практика. Еще 
в прошлом году у меня такое 
дело рассматривалось в Седь-
мом кассационном суде об-
щей юрисдикции. Тогда два ни-
жестоящих суда не посчитали 
это происшествие аварией, по-
скольку машины не двигались. 
Но кассационный суд спра-
ведливо признал это ДТП». 

Как видим, ошибаться мо-
гут и судьи на местах. Но кас-
сационные суды внедряют еди-

ный подход, на который долж-
ны ориентироваться и люди в 
мантиях, и страховщики, и во-
дители. 

«Согласно главе 12 Правил 
дорожного движения, которая 
посвящена требованиям к оста-
новке и стоянке, посадка и вы-
садка пассажира или водителя 
также относятся к движению. 
Таким образом, повреждения, 
причиненные при открытии 
дверей, относятся к ДТП. И по-
страдавшим положена выпла-
та по ОСАГО, если причинитель 
вреда застрахован, — говорит 
Лев Воропаев. — Кстати, и скры-
ваться с такого ДТП тоже не-
льзя. Поскольку это грозит ли-
шением прав на срок от одного 
года до полутора лет либо аре-
стом до 15 суток».  

Юристы напоминают: даже стоящий 
автомобиль может представлять 
опасность для окружающих.

А К Ц Е Н Т

Именно водитель обязан проследить, 
чтобы высадка пассажира была 
безопасной для всех

ТЕНДЕНЦИЯ Автомобили начали 
продаваться с рекордными 
скидками

Цены переехали

Александр Чупров

Дилерские накрутки на автомо-
били, похоже, ушли в прошлое, 
и сегодня купить машину мож-
но по большим скидкам, да еще 
и с подарками в придачу. Щед-
рость дилеров вызвана зато-
вариванием складов, которые 
необходимо как можно быстрее 
распродавать ради получения 
бонусов от автопроизводителей 
и сокращения издержек на их 
содержание в условиях высокой 
закредитованности.

В последние годы цены на но-
вые машины непрерывно рос-
ли, чему в свое время способ-
ствовал дефицит на российском 
авторынке, вызванный сначала 
пандемией, а затем введением 
санкций. Однако покупать их 
за такую стоимость желающих 
становится все меньше. Начав-
шееся в конце прошлого года 
снижение спроса вкупе с ам-
бициозными планами продаж 
в нашей стране со стороны ки-
тайских автопроизводителей 
привели к затовариванию ди-
лерских складов и борьбе за по-
купателей посредством скидок 
и подарков.

Как рассказала «Российской 
газете» директор по коммуни-
кациям ГК «Автодом» и ГК «Ав-
тоСпецЦентр» Анна Уткина, 
после роста ключевой ставки 
до 15% в октябре и до 16% в де-
кабре 2023 года спрос на авто-
мобили заметно снизился. Это 
привело к тому, что на начало 
2024 года переходящий остаток 
на складах достиг 200 тыс. авто-
мобилей.

По словам руководителя ди-
лерского направления автомо-
бильного маркетплейса Fresh 
Евгения Житнухина, в связи с 
ростом цен на новые автомоби-
ли в 2023 году на 10—20% в за-
висимости от бренда и модели, 
а также с увеличением числа ки-
тайских брендов, представлен-
ных в России, и их ассортимен-
та, у дилеров на складах осталось 
большое количество непродан-
ных машин 2023 года выпуска. 
Кроме того, в 2024 году автокон-
церны из КНР планируют занять 
80% отечественного рынка, в 
связи с чем наращивают объемы 
своих поставок дилерам.

«Чтобы освободить место 
для свежих моделей текущего 

года, представители авторетей-
ла вынуждены продавать остав-
шиеся авто со скидками от 1 до 
5%. На некоторые модели раз-
меры скидки достигают 30%», — 
говорит Житнухин.

По данным сервиса «Авто.
ру Оценка», в феврале на рын-
ке новых автомобилей зафикси-
ровано снижение средней цены. 
По сравнению с январем 2024 
года февральские цены умень-
шились на 2%, до 3,6 млн руб. 
Среди массовых моделей самое 
заметное удешевление про-
демонстрировали седан Lada 
Vesta (-3%, 1,6 млн руб.) и Chery 
Tiggo 8 Pro Max (-2,3%, 4,4 млн 
руб.).

Как говорит руководитель 
пресс-службы ГК «Expocar» 
Александр Ковалев, продление 
скидочных программ вызва-
но рядом причин. Во-первых, 
постновогодний период тради-
ционно отличается понижен-
ным спросом. Чтобы поддержи-
вать уровень объема продаж, 
многие компании идут на скид-
ки. Во-вторых, конкуренция на 
рынке России растет. Проблема 
дефицита автомобилей остает-
ся в прошлом, а рынок насыща-
ется предложением. В-третьих, 
компании хотят побыстрее рас-
пространить автомобили 2023 
года выпуска. Это традицион-
ная практика, применяемая для 
обновления склада. Склады за-
полнены с конца 2023 года, по-
тому что китайские производи-
тели обеспечивали дистрибью-
торов автомобилями в пред-
дверии долгих выходных снача-
ла с российской, а затем и с ки-
тайской стороны.

«Автомобили 2024 года уже 
поступают в Россию и скоро бу-
дут массово представлены у ди-
леров. Рост цен произойдет из-
за инфляции и прочих факто-
ров. Изменение правил тамо-
женного оформления ослабит 
параллельный импорт, несколь-
ко развязав руки официальным 
представительствам. Это мо-
жет стать еще одной причиной 
повышения цен. Но о конкрет-
ных прибавках говорить пока 
рано», — рассуждает Ковалев.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

Общественный 
совет при ФСБ 
обсудил новые 
задачи

ТЕРРОРИСТЫ 
ОЖИВИЛИСЬ
Иван Егоров

Нынешняя активная пропаган-
дистская деятельность терро-
ристических, в том числе наци-
оналистических и неонацист-
ских, организаций, безусловно, 
требует адекватных мер проти-
водействия не только от спец-
служб, но и от гражданского об-
щества.

Об этом было заявлено во 
время прошедшего в Моск-
ве очередного заседания Об-
щественного совета при ФСБ 
России.

Обсуждались актуальные во-
просы противодействия идео-
логии терроризма в современ-
ных условиях. 

«Совет отмечает настоятель-
ную необходимость консолида-
ции гражданского общества в 
условиях актуализации новых 
террористических угроз, в том 
числе связанных с радикаль-
ным национализмом и неона-
цизмом», — отметил председа-
тель Общественного совета Ва-
силий Титов. 

По его словам, в этих усло-
виях работа совета будет сосре-
доточена на распространении 
востребованного антитеррори-
стического контента, а также на 
популяризации подвигов отече-
ственных спецслужб в борьбе с 
этим уродливым явлением.

В целях формирования у на-
селения России антитеррори-
стического мировоззрения и 
мобилизации общественной 
поддержки контртеррористи-
ческой деятельности государ-
ства решено организовать раз-
мещение в «Российской газете» 
и журнале Общественного со-
вета «ФСБ: ЗА и ПРОТИВ» пуб-
ликаций, дающих объективное 
представление об опасности 
террористической угрозы на 
современном этапе.

Кроме того, участники засе-
дания приняли решение об ока-
зании информационной под-
держки Управлению «А» ЦСН 
ФСБ России, которое отмечает 
в этом году 29 июля полувеко-
вой юбилей со дня создания ле-
гендарной группы «А».  
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ПРАВО Суды новых регионов 
снимают судимости со 
сторонников России, 
осужденных Украиной

Свои — невиновны

Владислав Куликов

Суды новых регионов начали 
активно отменять обвинитель-
ные приговоры сторонникам 
России, некогда осужденным 
украинскими судами за под-
держку Донбасса, попытки на-
ладить мирную жизнь и дру-
гие прегрешения перед майда-
новскими властями. Подроб-
ности сообщили «РГ» во Вто-
ром кассационном суде общей 
юрисдикции. 

Принципиальный момент: 
если человек когда-то на терри-
тории Украины был осужден за 
обычное уголовное преступле-
ние, например, кражу или угон, 
то он останется судимым и по 
российским законам. Но при-
говоры тем, чье преступление 
состояло в желании разговари-
вать на русском языке и чтить 
традиции предков, теперь не 
считаются.

Вот один из примеров: был 
отменен приговор в отноше-
нии ополченца, который в мае—
июле 2014 года служил в отдель-
ной разведроте специального 
назначения Армии Юго-Восто-
ка. Рядовым. Дежурил на блок-
постах, где досматривал транс-
портные средства. Проверял до-
кументы лиц с целью выявления 
и задержания украинских пра-
воохранителей, получения раз-
ведывательной информации о 
дислокации позиций ВСУ. 

«Указанные действия ква-
лифицированы украинским су-
дом как участие в деятельности 
вооруженного формирования, 
не предусмотренного зако-
ном Украины, а само лицо осу-
ждено по ч. 2 ст. 260 УК Украи-
ны», — рассказывают в кассаци-
онном суде.

Российский суд снял с муж-
чины судимость, его уголовное 
дело прекращено. Как объяс-
няют юристы, летом прошлого 
года был принят Федеральный 
закон «О применении положе-
ний УК РФ и УПК РФ на террито-
риях Донецкой Народной Рес-
публики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской об-
ласти и Херсонской области». 
В нем прямо прописано, что не 
является преступным и нака-
зуемым деяние, если оно было 

направлено на защиту интере-
сов Российской Федерации, 
ДНР, ЛНР, населения и организа-
ций Запорожской области, Хер-
сонской области.

Таким образом, хотя фор-
мально, скажем, противосто-
яние силовикам является пре-
ступлением и у нас, и на Укра-
ине, наши суды обязаны учиты-
вать реалии. А реалии таковы, 
что киевские силовики в те вре-
мена представляли не закон, а 
майдановские силы, захватив-
шие власть. Жители народных 
республик защищали себя и 
свой дом от нацистов. За это су-
дить нельзя.

«Этим же федеральным за-
коном разработан механизм 
пересмотра вступивших в за-
конную силу судебных реше-
ний, вынесенных по уголовно-
му производству судом Украи-
ны, предусматривающий воз-
можность отмены судебного ре-
шения и прекращения уголов-
ного производства. Вся необ-
ходимая законодательная база 
имеется, механизм пересмотра 
таких судебных решений запу-
щен», — рассказал «РГ» пред-
седатель судебного состава су-
дебной коллегии по уголовным 
делам Второго кассационного 
суда общей юрисдикции Ленар 
Карипов.

По его словам, в настоящее 
время этот механизм непосред-
ственно реализуется на ме-
стах районными судами. Пере-
смотр приговоров в отношении 
сторонников России осуще-
ствляется по представлениям 
прокуратуры, которая, в свою 
очередь, занимается выявлени-
ем такой категории граждан. 

Как правило, все представ-
ления удовлетворяются. Судеб-
ных решений, обжалованных 
в апелляционном и кассацион-
ном порядке, на данный момент 
не имеется, рассказывают в суде. 
По данным, представленным из 
Верховных судов Донецкой и Лу-
ганской народных республик, по 
состоянию на 1 марта 2024 года 
рассмотрено более 150 материа-
лов по пересмотру судебных ре-
шений в отношении сторонни-
ков России. И это только незна-
чительная часть ожидаемого ко-
личества пересмотров.  
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Даже если мошенники потом удалят свои сообщения, зафик-
сированная нотариусом переписка станет доказательством.
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— Все о новинках автопрома 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк»
rg.ru/auto

ОЦЕНКИ  

Эксперты 
рассказали об 
устойчивости 
госсистемы

ОТВЕТИМ 
НА ВЫЗОВЫ
Татьяна Замахина

Существующая в России эко-
номическая модель позволя-
ет эффективно удовлетворять 
запросы граждан и обеспечи-
вать функционирование госу-
дарства. Кроме того, госсисте-
ма способна противостоять 
глобальным вызовам. Доклад с 
такими выводами представили 
эксперты Фонда развития гра-
жданского общества (ФоРГО).

«Мы отмечаем способность 
государства оперативно реаги-
ровать на изменения внешней 
и внутренней среды в интере-
сах граждан России, — проком-
ментировал документ глава 
фонда Константин Костин. — 
Наш вывод — Российское го-
сударство имеет потенциал 
долгосрочного функциониро-
вания».

Согласно документу, эко-
номика в РФ показала необ-
ходимый запас прочности, 
способность сокращать потери 
на преодоление кризисов раз-
личного происхождения и де-
монстрирует устойчивый рост. 
Среди показателей, которые 
проанализировали эксперты 
— рост доходов населения Рос-
сии: в 2023 году по сравнению 
с 2022 годом они поднялись 
на 10,7%, а разрыв с 2013 го-
дом еще значительнее — доходы 
выросли в два раза, на 99,7%, 
следует из доклада. Его авторы 
отмечают, что, оценивая эф-
фективность государственно-
го управления, граждане в пер-
вую очередь обращают внима-
ние именно на личные доходы. 
В исследовании признается, 
что инфляция негативно влия-
ет на рост реальных зарплат и 
других доходов населения, од-
нако все же последние обгоня-
ют рост цен. Так, в 2023 году 
рост реальных доходов соста-
вил 5,4%.

Эксперты проследили и ди-
намику изменения запросов 
населения. Так, в конце девя-
ностых — начале двухтысячных 
маркерами времени были тре-
бования остановить террори-
стическую угрозу и преступ-
ность, обнищание населения, 
засилие олигархов и разгул чи-
новничества. Однако постепен-
но акценты существенно изме-
нились и сейчас наряду с тради-
ционными запросами присут-
ствует основной тренд на более 
гуманитарные составляющие 
— это комфортная жизнь, духов-
ность, гордость за страну. «Из-
менение структуры запросов 
само по себе свидетельствует 
о существенной стабилизации 
общества», — сделан вывод.

Один из авторов, политолог 
Борис Межуев объяснил, что 
сейчас актуален запрос на дер-
жавность (люди хотят, чтобы 
государство было сильным). 
Согласно исследованию, в РФ 
удалось создать смысловую 
платформу, на которой смогли 
объединиться люди с разны-
ми воззрениями на советский, 
досоветский и постсоветский 
периоды российской истории. 
«Уменьшение внутренней по-
литической конкуренции за 
счет тех или иных политиче-
ских операций явилось гаран-
тией антихрупкости системы, 
предохранения ее от различ-
ных внешних и внутренних вы-
зовов», — заявили авторы.

Среди основных задач, сто-
ящих перед государством, 
ФоРГО называет сохранение 
долгосрочной устойчивости и 
обеспечение развития полити-
ческого пространства. Кроме 
того, нужно будет противосто-
ять восьми группам вызовов, 
которые актуальны для всего 
мира. Речь идет о климатиче-
ских, экологических, биоло-
гических, демографических, 
культурных, трудовых, циф-
ровых и космических вызовах. 
«По мере развития общества 
не исключено и появление но-
вых групп вызовов, — отмечают 
авторы. — Только сильные госу-
дарства смогут найти ресурсы 
на такую «круговую оборону». 
Очевидно, что сильных госу-
дарств будет немного и, несо-
мненно, Россия будет в их чис-
ле». Не способные ответить на 
эти вызовы государства не смо-
гут защитить своих граждан и 
предпочтут вступить в тесный 
блок с более могущественными 
державами.  

Российское госу-
дарство имеет 
потенциал долго-
срочного функци-
онирования

ТЕХНОЛОГИИ Нотариусы 
сообщили о росте 
обращений о фиксации 
доказательств в Сети

Поймают 
на слове

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной палате сообщили о росте 
количества обращений к нотариусам для обеспечения 
доказательств в Сети. Люди с помощью нотариусов 
фиксируют не только факты травли, но и деловую 
переписку в мессенджерах и многое другое.

В прошлом году нотариусы более 28 тысяч раз что-
то фиксировали в Сети. Количество подобных дей-
ствий выросло на 8 процентов. Юристы поясняют: 
если прийти в суд просто со скриншотами, есть риск, 
что бумаги не при-
мут. Суд не поверит: 
ему нужны твердые 
доказательства.  
Например, удосто-
веренные печатью 
нотариуса.

Доверие у судов 
к обычным скрин-
шотам стало па-
дать. И виной тому 
частые попытки 
схитрить: случа-
ется, что противо-
борствующие сто-
роны приносят в суд разные варианты одних и тех же 
доказательств. Среди причин может быть: подделка 
скриншотов, сокрытие части информации, выбороч-
ная распечатка, скажем, когда берутся только хорошие 
отзывы, а плохие — нет. Некоторые умельцы вообще де-
лают сайты-клоны или «рисуют» все с помощью искус-
ственного интеллекта, рассказывают эксперты. Когда 
доказательства не сходятся, печать нотариуса может 
сыграть решающую роль.

Нотариус, по сути, становится «глазами» суда. Рань-
ше к нотариусу часто шли, чтобы зафиксировать трав-
лю. Но сегодня мы привыкли решать житейские дела 
в мессенджерах. А когда ссоримся, оттуда берем дока-
зательства. Случай из жизни: к нотариусу обратился 
мужчина с просьбой удостоверить переписку с супру-
гой. В этой переписке он просил ее одуматься и начать 
заботиться об их ребенке, а вторая половина показы-
вала себя не с лучшей стороны. При разводе протокол 
сыграл решающую роль, ребенка оставили с отцом, 
а женщину принудили выплачивать алименты.  

У судов падает 
доверие к скрин-
шотам, виной тому 
частые попытки 
схитрить и что-то 
дорисовать 
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В КОРИДОРАХ ВЛАСТИ Премьер Польши перескажет президенту Франции и канцлеру Германии 
содержание бесед с Байденом 

Берлинский треугольник
Василий Федорцев

В 
Берлине сегодня пройдет 
экстренный саммит лиде-
ров Германии, Франции и 

Польши в формате так называ-
емого «Веймарского треуголь-
ника». Мероприятие незапла-
нированное, и, по информации 
польского издания WP, иници-
ировал его в срочном поряд-
ке канцлер Олаф Шольц, жела-

ющий узнать подробности со-
стоявшейся во вторник встречи 
польского премьера Дональда 
Туска с президентом США Джо 
Байденом.

То, что в Берлине будут об-
суждать итоги вашингтонских 
переговоров, подтвердил и сам 
Туск. «Макрон и Шольц ждут 
моей информации», — заявил 
он, выйдя из Белого дома. В 
польских СМИ это заявление 
сразу вызвало волну спекуля-
ций на тему того, что Байден 
мог сообщить Туску некие 
«ужасающие новости», кото-
рые нужно срочно передать 
Шольцу и Макрону. Но по ин-

формации WP, польский пре-
мьер получил приглашение в 
Берлин еще до своего отлета в 
США. «Шольц дал сигнал о том, 
что хотел бы провести встречу 
по вопросам поддержки Укра-
ины и безопасности с учетом 
последней информации из Ва-
шингтона», — пишет издание.

По всей видимости, канцлер 
Германии хочет узнать из пер-
вых рук о настроениях за океа-

ном и попытаться выработать 
какой-то единый подход к даль-
нейшей поддержке Киева. До 
сих пор сделать этого не удава-
лось. Более того, после того как 
США фактически самоустрани-
лись от оказания военной по-
мощи Украине, а успехи Рос-
сии стали предельно очевидны, 
в европейских столицах начала 
нарастать нервозность. Заявле-
ние Макрона о возможной от-
правке на Украину западных 
войск, как и высказанное фран-
цузским президентом почти не-
прикрытое обвинение Берлина 
в трусости, стали причиной се-
рьезного охлаждения в отно-

шениях между двумя лидерами 
Евросоюза.

Польша в этом внутриевро-
пейском конфликте заняла 
скорее нейтральную позицию. 
Сам Туск заявил, что не наме-
рен отправлять польские вой-
ска на Украину, хотя его ми-
нистр иностранных дел Радо-
слав Сикорский не исключил 
такого варианта и даже при-
ветствовал инициативу Макро-
на. В отличие от французов, по-

ляки сейчас не давят на Шоль-
ца в вопросе передачи Украине 
крылатых ракет «Таурус», как 
это они еще не так давно дела-
ли, когда речь шла о поставках 
немецких танков «Леопард». И 
отношения Германии и Польши 
в целом явно восстанавливают-
ся после длительного периода 
конфронтации. Но при этом в 
Варшаве не скрывают, что хо-
тят от Берлина больше «реши-
тельности», о чем, в частности, 

не так давно говорил все тот же 
Сикорский.

По мнению варшавского кор-
респондента газеты Frankfurter 
Allgemeine Zeitung Герхарда 
Гнаука, польский премьер мо-
жет попытаться сыграть в Бер-
лине роль посредника и прими-
рить Шольца с Макроном, ис-

пользуя в том числе свой преж-
ний опыт посреднической рабо-
ты в Брюсселе. Туск, очевидно, 
будет пытаться перезапустить 
франко-германский «мотор», 
а заодно и придать ему нуж-
ную динамику, не забыв, конеч-
но, добавить к этому мотору и 
польский компонент. По словам 
польского премьера, если Вар-
шава, Берлин и Париж догово-
рятся, то они смогут «задавать 
тон» всему Евросоюзу, а глав-
ной задачей «Веймарского тре-
угольника» должна стать «мо-
билизация Европы». 

По информации всей той же 
Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
в Елисейском дворце от пред-
стоящей встречи ждут, что Гер-
мания подаст ясный сигнал о 
своей готовности к «сдержива-
нию» России, что предполагает 
в том числе передачу Украине 
дальнобойных вооружений, а 
также по меньшей мере ритори-
ческую поддержку инициати-
вы Макрона об отправке войск. 
Однако Шольц предельно ясно 
прочертил свои «красные ли-
нии» и еще раз подтвердил их 
во время выступления в бун-
дестаге на этой неделе — отправ-
лять немецкие крылатые раке-
ты и тем более немецких солдат 
на Украину канцлер ни при ка-
ких условиях не намерен. Ско-
рее уступать свои позиции ради 
примирения с Берлином при-
дется французскому президен-
ту, чем наоборот.  

РАКУРС Палата представителей США приняла законопроект, 
ведущий к запрету популярной соцсети

Срок для TikTok
Игорь Дунаевский 

Н
ижняя палата Кон-
гресса США под-
держала документ, 
позволяющий вве-
сти в стране запрет 
на социальную сеть 
Ti k To k .  З а к о н о -
проект требует от 
сервиса коротких 

видео в течение шести меся-
цев разорвать связи с любы-
ми «контролируемыми из КНР 
структурами». Подразумева-
ется, что китайская компания 
ByteDance, владеющая соцсе-
тью, должна в этот срок продать 
ее какой-либо американской 
компании. В противном слу-
чае интернет-провайдерам на 
территории США могут запре-
тить обслуживание TikTok и 
размещение приложения на 
онлайн-площадках. Заведомо 
невыполнимый ультиматум о 
продаже сервиса намекает, что 
именно к его блокировке Ва-
шингтон и хочет вести дело.

Активисты, предпринимате-
ли, преподаватели и другие спе-
циалисты, которые ежедневно 
используют соцсеть в своей ра-
боте, в день голосования собра-
лись в знак протеста у здания 
Конгресса США, выкрикивая, 
что возможный запрет навре-
дит их деятельности.В TikTok 
призвали вашингтонских за-
конодателей задуматься о по-
следствиях такого шага для 
экономики США, ведь серви-
сом пользуются около 170 мил-
лионов американцев и 7 мил-
лионов местных малых фирм. 
Кроме того, как указали в соц-
сети, запрет нарушил бы декла-
рируемые самим же Вашингто-
ном принципы свободы слова: 
«Правительство США пытает-
ся лишить 170 миллионов аме-
риканцев их конституционного 
права на свободу выражения».

С такой оценкой согласен и 
предприниматель Илон Маск, 
полтора года назад купивший 
соцсеть X (ранее Twitter), дабы 
освободить ее от засилья либе-
ральной цензуры. «Этот закон 
не только о TikTok, он о цензуре 
и государственном контроле», 
— написал Маск в своей соцсети, 
комментируя пост конгрессме-
на-республиканца Томаса Мэс-
си. Последний назвал «так на-
зываемый запрет TikTok троян-
ским конем, который позволит 
президенту США блокировать 
сайты в интернете, а не только 
приложения».

Тем не менее, учитывая по-
ступательное укрепление анти-
китайских настроений в США, у 

документа есть все шансы стать 
законом. В палате представи-
телей его поддержали 352 зако-
нодателя, против высказались 
только 65. Теперь он отпра-
вится на рассмотрение сената, 
где исход и сроки голосования 
пока не очевидны. Но в Белом 
доме уже заявили, что горячо 
поддерживают документ и Джо 
Байден готов подписать его, как 
только он ляжет на президент-
ский стол.

Вероятный запрет, конечно, 
ставит вопросы к властям США, 
которые не упускают случая по-
заниматься морализаторством 

в отношении других стран за 
подобные меры. Для оправда-
ния своих действий Вашингтон 
использует схему, в последние 
годы многократно опробован-
ную на России, в том числе для 
травли и прекращения вещания 
в Америке телеканала RT. Вла-
сти США, а с их подачи и все ве-
дущие местные издания уже не 
первый год раскручивают тези-
сы о «китайской угрозе», запу-
гивая население якобы вездесу-
щим влиянием и присутствием 
КНР. В СМИ регулярно прово-
дятся кампании шпиономании 
на этот счет.

Голосование в палате пред-
ставителей тоже сопровожда-
лось информационной обра-
боткой американцев. Дирек-
тор нацразведки США Эврил 
Хейнс заявила, что Китай яко-
бы может использовать TikTok 
для попыток влияния на аме-
риканские выборы. А дирек-
тор ФБР Кристофер Рэй назвал 
соцсеть угрозой национальной 
безопасности США. «Я откры-
то заявлял о своих взглядах на 
TikTok и той обеспокоенности 
в вопросах нацбезопасности, 
которую она вызывает», — ска-
зал он, для убедительности до-
бавив, что эта соцсеть запреще-
на на всех используемых в ФБР 
устройствах. Ранее руководство 
Соединеннх Штатов неодно-
кратно пугало американцев 
тем, что TikTok якобы собира-
ет для властей Китая их личные 
данные и прочую информацию.

Пресс-секретарь Белого 
дома Карин Жан-Пьер утвер-

ждает, что в законопроекте 
«речь не о запрете какой-либо 
платформы». В ее интерпрета-
ции документ «просто гаран-
тирует, что такие приложения 
не будут принадлежать тем, 
кто может навредить США». 
Она полагает, что возможный 
запрет не говорит о смене кур-
са в отношениях Вашингтона и 
Пекина, поэтому на них не ска-
жется.

Однако в Поднебесной счи-
тают иначе.  Официальный 
представитель МИД КНР Ван 
Вэньбинь уверен, что действия 
властей США ведут к подры-
ву доверия иностранных ин-
весторов. По его словам, зако-
нопроект является проявлени-
ем «агрессивного поведения», 
что «вызвано неспособностью 
победить в честной конкурен-
ции». «Это нарушает деятель-
ность предприятий, подры-
вает доверие международных 
инвесторов, разрушает меж-

дународный экономический и 
торговый порядок», — подчерк-
нул дипломат, выразив уверен-
ность в том, что все это ударит 
по самим США.

Однако американские адеп-
ты свободы слова на TikTok 
останавливаться не собира-
ются. Уже звучат предложения 
ввести аналогичные ограничи-
тельные меры для любых «при-
ложений, контролируемых 
противниками», к которым по-
мимо Китая вашингтонский 
истеблишмент обычно относит 
Россию, Иран, КНДР и другие 
страны.

Вместе с тем аналитический 
ресурс axios.com считает, что в 
случае принятия такого закона 
в США «могут возникнуть во-
просы к его конституционно-
сти».   

Протестующие у Капитолия 
пытались донести до законода-
телей, что TikTok сделал их жизнь 
лучше.

А К Ц Е Н Т

Туск попытается перезапустить «мотор» 
франко-германских отношений, 
но с польским компонентом

А К Ц Е Н Т

Власти США запугивают американцев 
«китайской угрозой», чтобы обосновать 
вероятный запрет на TikTok
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ДЕНЬГИ РЕШАЮТ НЕ ВСЕ
Александр Ленин

В Британии могут 
законодательно 
ограничить прода-
жу местных средств 
массовой инфор-
мации иностран-
ным инвесторам и 
правительствам. 
Такая мера призва-
на уберечь прессу 
от возможного за-
рубежного вмеша-
тельства.

Парламентарии 
с Альбиона обеспо-
коены перспективой 
покупки Telegraph 
Media Group (TMG) 
инвестфондом RedBird IMI, в руководство которо-
го входит вице-президент ОАЭ шейх Мансур бен Заид 
Аль Нахайян. Разговоры об этой громкой сделке ведут-
ся давно. В случае если она состоится, шейх получит 
контроль над газетами The Daily Telegraph и The Sunday 
Telegraph, а также над политическим еженедельником 
The Spectator. В должности редактора этого журнала 
одно время находился экс-премьер Британии Борис 
Джонсон.

По неофициальной информации, RedBird IMI го-
тов выложить за три издания более миллиарда фун-
тов стерлингов. Кроме того, финансовая структура 
предлагает предоставить TMG кредит для погашения 
долгов компании и преодоления других сложностей. 
В нынешних условиях не существует каких-либо пре-
пятствий, способных помешать фонду с иностранным 
участием приобрести британские медиа. Хотя против 
продажи этих СМИ арабскому шейху выступают вид-
ные политики и журналисты.

Сложившаяся ситуация заставила палату лордов в 
спешном порядке рассматривать поправку к закону о 
цифровых рынках. Законодатели утверждают, что та-
кой шаг направлен на защиту интересов прессы. Ново-
введение позволит британскому правительству накла-
дывать вето на покупку зарубежными инвесторами на-
циональных медиаресурсов.  

ФУНТ ПОТЯНУЛО ВНИЗ 
Александр Ленин

Египетский фунт рухнул на рекордные 63 процента 
после решения властей отказаться от регулирования 
курса национальной валюты. Теперь в местных банках 
за доллар дают более 50 египетских фунтов. Ранее Цен-
тробанк Египта принял решение устанавливать курс 
нацвалюты на основе рыночных механизмов после 
неоднократных попыток удержать котировки на преж-
нем уровне. Одновременно с этим были рекордно под-
няты процентные ставки. Указанные меры направле-
ны на борьбу с высокой инфляцией, находящейся на 
уровне 29,8 процента. В Каире решили прислушаться 
к рекомендациям Международного валютного фонда 
(МВФ), который прорабатывает возможности расши-
рения программы поддержки арабской республики. 
Основным требованием этой структуры к египетскому 
правительству стало создание условий для гибкого об-
менного курса местной валюты. После этого МВФ вы-
делит Египту восемь миллиардов долларов США.  

В МИРЕ

Дональд Туск, получивший свежие 
инструкции в Белом доме, везет 
их Эмманюэлю Макрону и Олафу 
Шольцу.
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Парламентарии Альбиона хотят 
помешать иностранным инвесторам 
покупать национальные СМИ.
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АГРОБАРОНАМ  
ПРИЩЕМИЛИ ХВОСТ
 Павел Дульман

Европейский парламент внезапно отклонил предложе-
ние Еврокомиссии о продлении еще на год беспошлин-
ного ввоза украинской сельхозпродукции на террито-
рию ЕС. Таков зримый результат бунта европейских 
фермеров, не готовых беднеть ради эфемерных «обще-
европейских ценностей» и тем более из-за Зеленского 
и украинских агробаронов.

Европейские депутаты 347 голосами «за» при 119 
«против» внесли поправки в предложение Еврокомис-
сии еще на год приостановить взимание импортных 
пошлин с ввозимых украинских продуктов. Поправки 
переданы в комитет Европарламента по международ-
ной торговле для дальнейших переговоров в Евросове-
те. При этом для Молдавии, с которой ЕС и НАТО сего-
дня активно заигрывают, режим нулевых пошлин про-
должит действовать.

Практика беспошлинного украинского импорта 
возникла в апреле 2022 года в первую очередь как по-
литическая мера поддержки «демократии на Днепре». 
За первый год, по подсчетам Еврокомиссии, она при-
несла украинским поставщикам 25 миллиардов дол-
ларов чистого дохода. В прошлом году беспошлинный 
ввоз продлили, и вплоть до ноября с Украины поставки 
росли от месяца к месяцу. Пока не взбунтовались евро-
пейские фермеры, теряющие миллиарды и получаю-
щие за это компенсацию из европейского бюджета в 
считаные миллионы.  

Впрочем, с поправками ЕП еще должна согласиться 
глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен, лоббирую-
щая интересы Киева в ущерб европейским. Все потому, 
что конечными покупателями дешевого украинско-
го зерна, подсолнечника, сои, кукурузы в ЕС выступа-
ют транснациональные трейдеры, столь же далекие от 
интересов мелких европейских фермеров, как укра-
инские латифундисты от местных крестьян.  

Следует понимать, что если беспошлинный ввоз 
украинской продукции в ЕС прекратят, то на укра-
инском бюджете это мало отразится. Тот же укра-
инский холдинг «Кернел», получивший львиную долю 
доходов от «зерновой инициативы» и беспошлинной 
торговли, в прошлом году заплатил в госбюджет всего 
около 100 миллионов долларов, а миллиарды прибыли 
остались в ЕС. Исходя из украинской коррупционной 
практики, можно предположить, что недополученную 
прибыль агробароны вернут через  возмещения НДС, 
льготы на газ и электричество, а также  подъем цен на 
внутреннем рынке.   

К тому же украинские эксперты с тревогой воспри-
няли снижение рейтинга Украины агентством S&P 
Global Ratings сразу на два пункта до «преддефолтно-
го» уровня  СС. Это лишь отражение упадочных на-
строений в украинской экономике, откуда в последние 
месяцы крупный бизнес  ускоренно выводит валюту и 
активы, и, как писал журналист Time Саймон Шустер — 
«все крадут,  как в последний день».   
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АКТУАЛЬНО Академик 
Григорий Ройтберг: 
Медицина бывает хорошая 
и разная

Каким врачом 
был Иисус

Ирина Краснопольская

В АО «Медицина» состоялся круглый стол на тему 
« Государственная и частная медицина: гарантии каче-
ства и безопасности в современных реалиях». Собра-
лись ведущие эксперты отрасли. Ведь качество медпо-
мощи архиактуально во все времена. 

Избежать врачебных ошибок полностью невозмож-
но. Ошибается любой человек. Медики — не исключе-
ние. Но с помощью мониторинга, эффективного ана-
лиза причин инцидентов можно сделать процессы мед-
помощи более безопасными, а саму помощь более эф-
фективной. Независимо от ведомственной принадлеж-
ности учреждения, где она оказывается. Обозреватель 
«РГ» взял короткое интервью у президента АО «Меди-
цина» академика РАН Григория Ройтберга.

Григорий Ефимович, тема качества медицинской по-
мощи волнует всех и всегда? 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Это вторая причина после заработной 
платы, почему люди предпочитают жить в том или ином 
регионе России. Даже физическая безопасность на чет-
вертом месте. По-
вышение качества 
и безопасности ме-
дицинской помо-
щи — один из прио-
ритетов здравоохра-
нения в России.

Независимо от 
ведомственной 
принадлежности 
медучреждения?

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Ко-
нечно! Медицина 
не бывает частная 
или государствен-
ная. Она бывает хо-
рошая и разная. Очень жаль, что сегодня невозможно 
проходить международную аккредитацию, например, 
по стандартам JCI. Те учреждения, которые являют-
ся передовыми у нас, являются передовыми и в мире. 
И это не преувеличение. Это данность. 

Однако немало почитателей зарубежной медпомощи. 
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Например, россияне прилетают в Из-
раиль на лечение, где средний чек порядка 20 тысяч 
долларов, и сравнивают с районной поликлиникой 
в периферийном российском городке. Но это же не 
корректное сравнение!

А корректное?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Сравнение наших результатов с кли-
никами, аккредитованными по стандартам JCI: Johns 
Hopkins Medicine (США), Mayo Clinic (США), Charite 
(Германия). Вот тогда очевидно, что мы ни в чем не от-
стаем. Например, по количеству послеоперационных 
пневмоний или осложнений, которые могут быть при 
установке катетера, у нас показатели ниже, чем в Johns 
Hopkins Medicine. Мы сравниваем себя с лучшими зару-
бежными клиниками практически по всем показателям.

На нашем круглом столе говорили о том, достаточ-
ные ли меры предпринимаются на законодательном 
уровне для обеспечения безопасной и качественной 
медицинской помощи россиянам. Что необходимо 
сделать для этого в цифровую эпоху? Может ли сер-
тификация стать инструментом повышения качества 
и безопасности медицинской деятельности в медучре-
ждении? Что вкладывают в понятие «качество меди-
цинской помощи» пациенты и медики?

Больной ушел недовольным. Значит, плохой ре-
зультат? Или больной говорит: какой замечатель-
ный доктор! Значит, хороший результат?

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Это только один из моментов оценки: 
как оценивает больной. Нужны объективные показате-
ли качества. Удовлетворенность больного очень важна. 
Но это только один из компонентов качества.

Есть старый анекдот про то, как Иисус Христос 
спустился на землю и зашел в районную поликлини-
ку. Подходит к парализованному больному. Положил 
руки: «Встань и ходи». Больной встал и пошел. Дру-
гой пациент — слепой. Христос положил руку и сказал: 
«Посмотри, ты все видишь». Пациент говорит: «Да, 
я все вижу». Так походил Иисус по поликлинике, исце-
ляя людей. Потом больных спрашивают: «Ну, как вам 
новый доктор?» Отвечают: «Да, все ничего. Но не пого-
ворить, не пожаловаться». И это — тоже фактор. Иисус 
Христос не считался бы там хорошим доктором, пото-
му что поговорить нельзя. 

Во врачевании нет мелочей. Например, вы приезжа-
ете к больному, который жалуется на боли за грудиной. 
Вы ему делаете электрокардиограмму. Она хорошая. 
Но вы обязаны повторить ЭКГ через четыре часа. И вы 
обязаны взять кровь на ферменты. Потому что есть 
определенный процент, когда при хорошей ЭКГ у чело-
века развивается инфаркт.

Руководимая вами частная клиника АО «Медици-
на» — первое российское медучреждение, аккредито-
ванное по международным стандартам качества JCI. 
Вторым российским медучреждением, аккредитован-
ным по этим считающимся в международном меди-
цинской сообществе «золотыми» стандартами, было 
государственное медучреждение — Больница скорой ме-
дицинской помощи в Набережных Челнах. 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Именно так! Хотя любые сертификаты 
и свидетельства не самоцель. Но они необходимы для вы-
страивания самых эффективных и безопасных процес-
сов, стратегическая цель которых — здоровье пациентов. 
Вне зависимости от ведомственной принадлежности 
учреждения. Чему и был посвящен наш круглый стол.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Искусственный интеллект не знает клятвы Гиппократа, 
но может помочь тем, кто знает

По-человечески
 Ирина Краснопольская 

Н
овый нацпроект по 
развитию совре-
менных техноло-
гий, использова-
нию искусственно-
го интеллекта для 
сбережения здоро-
вья станет практи-
кой здравоохране-

ния. Сегодня говорим об этом 
с одним из авторов, экспер-
тов «РГ», главным врачом Мо-
сковской городской клиниче-
ской больницы № 15 имени 
О. М. Филатова, доктором ме-
дицинских наук Валерием Ве-
чорко. 

Валерий Иванович, с чем свя-
зан такой всплеск использо-
вания искусственного интел-
лекта в медицине? В частно-
сти, в Москве?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Начну с того, 
что Москва сейчас действи-
тельно лидер в этой сфере. Век-
тор развития дистанционных 
технологий отчасти предопре-
делила прошедшая пандемия. 
Она ускорила внедрение искус-
ственного интеллекта, компью-
терного зрения. Это объяснимо: 
количество подлежащих интер-
претации данных визуализа-
ции, таких как компьютерная 
томография и рентгенография 
грудной клетки, резко возросло. 

Идея IT-специалистов со-
стояла в том, что у врача долж-
ны появиться электронные по-
мощники. Не все врачебное со-
общество поддерживало подоб-
ный подход. Были опасения, 
что соперничество врачей с ИИ 
примет нездоровые формы.

Эти тревоги напрасны?
В А Л Е Р И Й  В Е Ч О Р К О :  Совершенно 
напрасны! Искусственный ин-
теллект никогда не заменит вра-
ча. Хотя с каждым днем он ста-
новится все более разумным 
помощником. Уже сегодня ему 
можно доверить многое.

При этом ИИ, как и врач, дол-
жен постоянно учиться?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Конечно! Мож-
но привести параллель из об-
разовательной практики. Когда 
ординатор приходит в хирур-
гическую клинику, на первом 
году старшие коллеги могут 
ему доверить проведение про-
стых операций. А на втором 
году, когда он становится более 
зрелым, он может оперировать 
и более сложных больных. Ис-
кусственный интеллект никогда 
не заменит врача. Хотя с каж-
дым днем он становится все бо-
лее разумным помощником.

Если, скажем, вернуться 
к ИИ в лучевой диагностике, то 
мы можем доверить ему при-
нимать решения по большому 
спектру задач. Например, мо-
жем уже не перепроверять за 
искусственным интеллектом 
практически ни одну флюоро-
грамму. В этом плане его мож-
но рассматривать как мини-ас-
систента, который прекрасно 
видит, анализирует, принима-
ет решения и способен отпра-
вить результат своей работы 
напрямую в электронную меди-
цинскую карту.

Когда мы «заходили» в панде-
мию, руководство здравоохра-
нения Москвы собирало массив 
данных визуализации из меди-
цинских учреждений. Все они 
были подключены к единой ра-
диологической информацион-
ной системе (ЕРИС). Ведь огром-
ное количество данных стекает-
ся в централизованное интер-
нет-хранилище, где они распре-
деляются по определенным за-
болеваниям. Например, разрыв 
аневризмы или расслоение аор-
ты, инфаркт легкого и так далее. 
Таких крупных наборов данных 
в Москве достаточно не только 
для обучения врачей, но и ИИ.

Подробнее: как именно рабо-
тает компьютерное зрение?

В А Л Е Р И Й  В Е Ч О Р К О :  По сути это 
инструмент для получения аль-
тернативного мнения. Компью-
терное зрение на момент нача-
ла пандемии было направлено 

на помощь врачам, которые ра-
ботали с больными, имеющими 
разные варианты поражения 
легких, прежде всего пневмо-
нию. Сегодня есть ряд серви-
сов ИИ, которые пошли дальше, 
став «многонаправленными»: 
они видят и оценивают не одну 
патологию, а сразу несколько.

Например, когда выполняет-
ся компьютерная томография 
грудной клетки, можно оцени-
вать не только так называемые 
легочные поля на предмет раз-
личных патологических изме-
нений, но и состояние костей 
и мягких тканей, которые неиз-
бежно попадают в поле зрения 
при таком обследовании. ИИ 
дает возможность более систем-
но и последовательно проверить 
состояние многих органов. Та-
кой подход снижает риски про-
пуска какой-либо патологии.

Примеры?
ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Переломы ребер, 
которые могут возникнуть по-
сле падений. Раньше врачи ино-
гда не замечали их. А сегодня ИИ 
дает довольно много подсказок, 
благодаря которым программа 
«вывешивает» «красный флаг», 
привлекая внимание врача, 
формирующего окончательное 
заключение. 

Также, например, он более 
объективно фиксирует избы-
ток жировой ткани вокруг серд-
ца или обызвествление (отложе-
ние кальция) в артериях сердца, 
которые являются маркерами 
риска при сердечно-сосудистых 
заболеваниях.

Хотите сказать, что ИИ уже 
пришел во все разделы радио-
логии?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Да, речь не толь-
ко о флюорографии, классиче-
ской рентгенографии, компью-
терной томографии. Есть серви-
сы, которые помогают врачу ра-
ботать с MРТ-изображениями. 
Следующим шагом в развитии 
диагностики будет внедрение 
ИИ в позитронно-эмиссионную 
томографию. 

В моем представлении ИИ 
займет прочную позицию лич-
ного помощника для каждо-
го рентгенолога. Ведь лучевая 
диагностика — одна из самых 
продвинутых специальностей 
с точки зрения техники.

Руководимая вами больница 
имени Филатова — состав-
ная часть системы столич-
ного здравоохранения — была 
участником всех пилотных 
проектов по компьютерному 
зрению, внедрению компью-
терных технологий...

В А Л Е Р И Й  В Е Ч О Р К О :  Результаты, 
которые мы получали, инте-
грировались в лечебный про-
цесс. Сервисы ИИ усиливали 
контроль за качеством диа-
гностики. А это очень важно! 
В медицине нередко опреде-
ленное расхождение мнений, 
в том числе в диагностике. Это 
нормальная практика. Сейчас 
на монитор мы можем выве-
сти медицинскую радиологи-
ческую историю наших паци-
ентов, от поликлинического 
этапа до стационара. В тра-
диционном варианте все дан-
ные анализирует врач, ко-
торый может что-то «пропу-
стить». Это может произойти 
по разным причинам. Напри-
мер, качество снимка не очень 
высокое. Или в силу каких-то 
причин врач проигнориро-
вал изменения на «картинке». 
Либо, что тоже бывает, он про-
сто был недостаточно внима-
телен. 

Врач же не машина! В ка-
ких-то ситуациях может срабо-
тать человеческий фактор. И по-
мощник в виде ИИ становится 
очень нужен. Во многих ситуа-
циях рутинную работу он дела-
ет достойно, не хуже, чем специ-
алист.

Вы говорите об использовании 
ИИ при анализе данных рент-
генологических исследований, 
КТ, МРТ. Применима ли эта 
технология по отношению 
к УЗИ?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: К сервису ЕРИС 
подключают все новое обору-
дование. Сегодня в нашей боль-
нице к единой платформе под-
ключено только «тяжелое» 
оборудование: рентгеновские 
установки, аппараты КТ и МРТ. 
На очереди подключение бо-
лее «легкой» аппаратуры. Это 
масштабная проблема. Ведь та-
кого оборудования много. Речь 
идет и об ультразвуковой аппа-
ратуре. Шаг за шагом мы в ко-
нечном счете придем к тому, 
что каждый УЗИ-аппарат будет 
оставлять свой цифровой след. 
И не важно, в каком учрежде-
нии Москвы он установлен. 

Сервис будет видеть, как 
аппарат работает, кем он ис-
пользуется, что на нем смот-
рят. Это контроль за состояни-
ем службы, и в первую очередь 
за качеством оказания помощи. 
Будет огромный банк изобра-
жений, полученный с помощью 
ультразвуковой техники.

Есть необходимость созда-
ния наборов данных, полу-
чения консультаций, второ-
го мнения. В том числе в режи-
ме реального времени. Если 
с компьютерным зрением в лу-
чевой диагностике все несколь-

ко проще — методики проведе-
ния флюорографии, рентгено-
графии, компьютерной томо-
графии стандартизированы, то 
при УЗИ этого нет. С ультразву-
ком все сложнее. Но убежден: 
в ближайшее время мы придем 
к использованию ИИ в анализе 
УЗИ-изображений.

Один из трендов нашего вре-
мени — возможность получения 
онлайн-консультаций. Кардио-
лог не может знать, что проис-
ходит с плодом во втором, тре-
тьем триместре беременности, 
как выглядят небольшие пато-
логические изменения. Да, при 
этом он прекрасно знает, как 
определить заболевания серд-
ца с помощью метода ультра-
звуковой диагностики, КТ, 

МРТ... Но вряд ли он четко пред-
ставляет себе, что происходит 
в полости матки. И вот здесь 
на помощь приходят техноло-
гии, которые в режиме реаль-
ного времени позволяют про-
водить, условно назовем, кон-
силиумы, когда мы можем свя-
заться с коллегами разных ме-
дицинских специальностей. Он 
увидит то, что у нас происхо-
дит на экране монитора в режи-
ме реального времени, и тут же 
может дать свои рекомендации.

А если все же ИИ сделает 
ошибку, кто будет за нее от-
вечать? Разработчик или 
врач?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Хороший вопрос. 
Скажу честно, ждал его. Хотя на 
него пока нет ответа. Но по зако-
ну и совести за все, что происхо-
дит в операционной, отвечает 
оперирующий хирург. И соот-
ветственно, именно врач при-
нимает решение и отвечает за 
него, когда ставит свою подпись 
в истории болезни. 

Еще раз: ИИ — это исключи-
тельно помощник. На его заклю-
чение врач вправе обращать 
внимание, но он вправе и игно-
рировать его. Это зона ответ-

ственности врача. Ведь есть та-
кие понятия в медицине, как 
чувствительность и специфич-
ность метода, диагностическая 
точность. Бывают, хотим мы 
того или нет, и ложно-отрица-
тельные, и ложно-положитель-
ные результаты. Кто должен 
в этом разбираться? Безуслов-
но, врач. Ведь в этом тоже заклю-
чается его мастерство: он дол-
жен обратить внимание на слу-
чаи, когда в его видении и заклю-
чении ИИ что-то не стыкуется. 

Многие из нас заметили, как 
президент РФ во время осмот-
ра московского Центра диагно-
стики и телемедицины указал 
на ошибку искусственного ин-
теллекта в исследовании МРТ 
головного мозга одного из па-

циентов и спросил, обращают 
ли врачи внимание на такие мо-
менты. Как подтвердил рентге-
нолог, это делается в обязатель-
ном порядке.

На Форуме будущих тех-
нологий прозвучала мысль: 
не надо бояться ИИ. Но при 
этом врачу нужно развивать-
ся, учиться новому и совершен-
ствовать свои знания и умения. 
Этого от нас требует время. 

Стремительно развивают-
ся многие направления, но-
вые технологии, новые подхо-
ды к созданию лекарств, радио-
фармпрепаратов. Происходят 
огромные изменения. В нацио-
нальных приоритетных проек-
тах, таких как борьба с онколо-
гическими заболеваниями, со-
здание лекарственных препа-
ратов, есть огромное поле и для 
компьютерного зрения, и для 
алгоритмов принятия решения 
с участием ИИ.

Сейчас время импортозаме-
щения. Программы, которые 
применяются в лучевой диа-
гностике, отечественные или 
в основном западные?

В А Л Е Р И Й  В Е Ч О Р К О :  Практически 
все сервисы рождаются на тер-
ритории РФ. Над ними трудят-
ся наши программисты, врачи. 
Это отечественные разработки. 
По IT-технологиям можно ска-
зать, что мы на уровне мировых 
стандартов. 

Мне очень нравится «картин-
ка», которая показывает, в какой 
медицинской специальности на-
шли свое место те или иные сер-
висы в помощи принятия реше-
ния. Радиология кратно опере-
жает все остальные направле-
ния. Она — лидер в медицине. 
А дальше идет все то, что нельзя 
представить без лучевой диа-
гностики: ангиология, кардио-
логия, онкология и в несколько 
меньшей степени другие меди-
цинские специальности. 

М е д и ц и н а  с т р е м и тел ь -
но движется вперед. Если бы 
в 2020 году кто-нибудь ска-
зал, что в 2024 году практиче-
ски в режиме реального време-
ни сервис будет обрабатывать 
рентгенограммы и КТ-изобра-
жения грудной клетки, это вы-
звало бы улыбку. Сейчас уже хо-
чется большего: IT-специалисты 
и врачи работают над тем, чтобы 
ИИ анализировал MРТ-изобра-
жения мозга, сердца, сосудов...

Да,  столица  — безуслов-
ный лидер этого направления. 
Научно-практический центр 
медицинской радиологии Де-
партамента здравоохране-
ния Москвы сегодня выглядит 
несколько специфично как ме-
сто, где под одной крышей тру-
дится значительное количество 
рентгенологов — этому нет ана-
логов в мире. Раньше мы гово-
рили, как важно иметь возмож-
ность посоветоваться, получить 
онлайн-консультацию по луче-
вой диагностике. В Москве это 
реализовано.

Да, ничего не бывает глад-
ко в движении вперед. Только 
назад можно катиться ровно. 
А взятие новых вершин — про-
цесс, сопряженный с преодоле-
нием большого числа трудно-
стей. Но, как показывает прак-
тика: нам это по силам.  

Валерий Вечорко: Именно врач при-
нимает решение и отвечает за него, 
ставя подпись в истории болезни. 

Компьютерное зрение дает возможность более системно и последовательно проверить состояние многих органов.

А К Ц Е Н Т

IT-специалисты и врачи работают 
над тем, чтобы искусственный интеллект 
анализировал MРТ-изображения мозга, 
сердца, сосудов

Нужны объективные показатели качества медицинской помощи, 
считает академик Григорий Ройтберг. 

Удовлетво рен-
ность больного 
очень важна. 
Но это только один 
из компонентов 
качества меди-
цинской помощи
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Врач же не машина! И помощник 
в виде ИИ становится очень нужен. 
Во многих ситуациях рутинную работу 
он делает достойно, не хуже, 
чем специалист
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДАТА Десять лет Крым с Россией. Как республика сегодня 
строится, привлекает инвесторов и ждет туристов из регионов

«Крымская весна». 
Слова народные
Ольга Бухарова

В
сю неделю в городах 
и поселках респуб-
лики торжественно-
празднично. Завтра, 
16 марта, на желез-
нодорожном вокзале 
Симферополя будут 
встречать брендиро-
ванные вагоны поез-

да №28/27. А вечером в честь 
10-й годовщины историческо-
го референдума в Симферопо-
ле впервые включат подсветку 
главной телебашни республики. 
Сооружение высотой 192 мет-
ра, построенное в 1959 году, 
окрасится в цвета государствен-
ного флага России. 

Глава Крыма Сергей Аксе-
нов в эксклюзивном интервью 
«Российской газете» рассказал, 
какой новый современный ку-
рорт появится на Западном по-
бережье, почему интерес к ран-
нему бронированию в Крым вы-
рос на 80 процентов и как не-
которые задачи приходится ре-
шать в режиме ручного управ-
ления.

В Крыму весна! Сергей Вале-
рьевич, это ведь вы первый 
сказали? «Крымская весна» 
стала именем нарицатель-
ным для тех исторических со-
бытий. Прошло 10 лет. Какой 
смысл сегодня вкладываете 
в эти слова? 

С Е Р Г Е Й  А К С Е Н О В :  Авторы этих 
слов — крымчане. Знаете, как 
говорят о песнях, слова народ-
ные. Здесь как раз тот случай: 
они прозвучали, их подхвати-
ли, и сегодня это действитель-
но имя нарицательное. Для нас 
оно означает очень многое: 
это и борьба за нашу свободу 
и наши ценности, за справедли-
вость и развитие, за единство 
с Россией, и восстановление 
Русского мира в его естествен-
ных, исторических границах. 

Эта борьба сегодня продол-
жается на фронтах специаль-
ной военной операции, в кото-
рой участвует немало крымчан, 
и в тылу, где помощь нашим вои-
нам стала действительно все-
народным делом. И, конечно, 
все успехи российского Крыма 
являются результатом Крым-
ской весны, Русской весны. Она 
вышла далеко за границы по-
луострова, изменила не только 
нашу страну, но и весь мир. 

На одном из совещаний с пре-
зидентом вы заметили, что, 
если бы Владимир Путин не 
держал руку на пульсе, про-
цесс восстановления Крыма 
шел бы куда медленнее. Вы 
по-прежнему многое решаете 
в режиме ручного управления?

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Мы благодарны 
президенту за все, что он сделал 
и продолжает делать для нашего 
региона. Все ключевые проек-
ты реализованы под его личным 
контролем, при его непосред-
ственной поддержке. 

Что касается режима ручно-
го управления, то это, с одной 
стороны, вынужденная, а с дру-
гой — очень эффективная мера. 
Многие задачи, которые стояли 
перед нами после воссоедине-
ния с Россией, были уникальны-
ми, никто и никогда не только 
в нашей стране, но и в мире ни-
чего подобного не делал. Поэто-

му не было механизмов и «ша-
блонов», которые можно было 
бы использовать во многих си-
туациях. Ручное управление 
в данном случае — единствен-
ный способ быстро решать воз-
никающие проблемы. Да и сего-
дня он тоже во многих случаях 
незаменим. 

Я и коллегам всегда говорю, 
что личный контроль и личное 
участие необходимы, их ничто 
не заменит, никакие доклады 
и отчеты. Кстати, принцип «хо-
чешь сделать что-то хорошо — 
сделай это сам» тоже никто не 
отменял. Думаю, любой руково-
дитель любого уровня вам под-
твердит. 

Недавно прошло сообще-
ние, что дан «зеленый свет» 
проекту «Новая Анапа». Но 
еще раньше на Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме было принято 
решение о застройке Запад-
ного побережья Крыма с его 
шикарными пляжами и це-
лебными грязевыми озерами 
круглогодичными отелями 
и санаториями. На каком 
этапе сейчас этот проект?

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Речь идет о проек-
те «Золотые пески России», ко-
торый на данный момент про-
ходит согласование в рамках 
концепции «Пять морей и озеро 
Байкал», реализуемой по пору-
чению президента. 

По сути, на Западном побе-
режье Крыма появится новый 
современный курорт с меди-
цинской составляющей, с одной 
из самых больших оборудован-
ных пляжных территорий и од-
ной из самых протяженных на-
бережных в России.

Проект предполагает строи-
тельство 17 отельных комплек-
сов, в основном 4—5-звездоч-
ных, и создание рекреационной 
инфраструктуры — это рестора-
ны, спортивные сооружения, 
музейные и культурные про-
странства, а также инфраструк-
тура для отдыха детей. 

«Сердцем» курорта станет 
памятник морякам-десант-
никам. В память об этих ге-
роических событиях, связан-
ных с Евпаторийским десан-
том 1942 года, будет построен 
музей.  Также планируется 
реконструкция автодороги, 
строительство парковок, благо-
устройство и озеленение обще-
ственных территорий. Все это 
будет способствовать развитию 
региона, туристической сфе-
ры, а также смежных с ней от-
раслей, позволит создать новые 
рабочие места для крымчан. 

Крым сегодня — это одна 
большая Особая экономиче-
ская зона со всеми льгота-
ми. Какой эффект дал этот 
режим и стоит ли его про-
длевать?

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Свободная эко-
номическая зона работает на 
территории Крыма с 2015 года, 
она создана на 25 лет. За про-
шедшие годы этот формат до-
казал свою эффективность. На 
сегодняшний день у нас около 
1150 участников СЭЗ, которые 
реализуют свыше 1240 инве-
стиционных проектов. По ито-
гам этой работы планируется 

создание не менее 63 тысяч ра-
бочих мест, уже создано около 
87 тысяч. Только по итогам про-
шлого года заключено 80 дого-
воров в рамках СЭЗ с объемом 
капитальных инвестиций более 
25 миллиардов рублей. 

Всего же с 2014 года в эконо-
мику региона привлечено более 
1,6 триллиона рублей инвести-
ций в основной капитал. Наша 
республика входит в десятку ли-
деров Национального рейтинга 
состояния инвестиционного 
климата в регионах Российской 
Федерации. 

Из-за санкций россияне ста-
ли чаще отдыхать внутри 
страны. Ассоциация туро-
ператоров России (АТОР) 
констатирует: интерес 
к раннему бронированию 
в Крыму вырос на 80 процен-
тов. Как вы это можете объ-
яснить, учитывая ограниче-
ние авиационного сообщения, 
что затрудняет логистику, 
и атаки дронов?

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: По итогам прошло-
го года объем турпотока снизил-
ся: Крым посетили 5,2 миллиона 
туристов. Это связано в основ-
ном с усложнением логистики. 
Однако Крым был, есть и будет 
одним из самых любимых и вос-
требованных мест отдыха росси-
ян. Уверен, после открытия сим-
феропольского аэропорта турпо-
ток восстановится, и мы увидим 
новые рекорды. 

Напомню, что в 2021 году 
количество отдыхающих со-
ставило 9,5 миллиона человек. 
Для сравнения: в украинский 
период, когда не было ни санк-
ций, ни угроз, в Крым приезжа-
ли в разные годы от 2,5 до 6 мил-
лионов туристов. 

Ну а пока ключевыми зада-
чами остаются государствен-
ная поддержка отрасли и мо-
дернизация санаторно-курорт-
ной инфраструктуры, наращи-
вание современного номерного 
фонда. Так что развитие продол-
жается.  

Севастополь встречает «Крымскую 
весну» ясной солнечной погодой. А К Ц Е Н Т

На Западном побережье Крыма 
появится новый современный курорт 
с одной из самых протяженных 
набережных в России

Сергей Аксенов: Режим ручного 
управления, с одной стороны, 
вынужденная, а с другой — 
очень эффективная мера.
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ПРОЕКТ  Russpass 
запустил литературные 
аудиоэкскурсии

Следуй 
за Пушкиным

Сергей Жуков

На сервисе Russpass появилась серия аудиоэкскурсий 
по местам, где жили, работали и отдыхали известные 
писатели. Один из маршрутов посвящен Александру 
Пушкину — в этом году исполняется 225 лет со дня его 
рождения.

Подобрать прогулку с литературным уклоном 
можно на сайте russpass.ru в разделе «Культура 
и искусство». Нужны только смартфон и свобод-
ное время. Например, можно пройтись по «пуш-
кинским» местам и заглянуть в храмы, где поэт был 
крещен и обвен-
чан, увидеть дом, 
в котором нахо-
дилась семейная 
квартира Пушки-
ных. Можно прогу-
ляться по следам 
других не менее 
известных писа-
телей, посетив «не-
хорошую кварти-
ру» Михаила Бул-
гакова, любимый 
ресторан Михаила Зощенко и Михаила Шолохова. 
Еще две прогулки посвящены поэтам ХХ века. Пер-
вый маршрут проходит по значимым для Сергея 
Есенина местам — от Камергерского переулка до Ар-
бата. Второй — проведет по Волхонке и Пречистенке, 
рассказывав о Борисе Пастернаке.

Поклонники Максима Горького могут пройтись 
от памятника писателю у Белорусского вокзала, по-
путно заглянув в его мемориальную квартиру. А в За-
москворечье можно узнать о творчестве Александра 
Островского.

Самый удаленный от центра города маршрут — в 
Переделкине, где находится легендарный городок пи-
сателей, появившийся в 30-х годах прошлого столетия. 
Здесь жили и творили выдающиеся поэты, прозаики, 
переводчики и барды. С этими живописными местами 
связаны Борис Пастернак, Константин Симонов, Бел-
ла Ахмадулина, Евгений Евтушенко, Булат Окуджава, 
Корней Чуковский… Прогулка наверняка будет ин-
тересна всем, кто вдохновлен литературой, да и просто 
тем, кто хочет перезагрузиться и отдохнуть от шум-
ного мегаполиса.  

ВЫБОРЫ  Слабовидящие 
москвичи смогут 
проголосовать на участках 
и онлайн

Важный голос

Ангелина Зеленькова

Почти для 10 тысяч москвичей с инвалидностью 
по зрению участие в выборах президента России 
 станет удобнее. Для слабовидящих шрифтом Брайля 
напечатали специальные трафареты к избиратель-
ным бюллетеням, а для тех, кто будет участвовать 
в онлайн-голосовании, запустили голосовой по-
мощник.

Онлайн-голосование будет круглосуточным и 
пройдет на официальном портале мэра Москвы mos.
ru с 8.00 утра 15 до 20.00 вечера 17 марта. Работу си-
стемы электронного голосования адаптировали под 
скринридеры — специальные программы, которые 
озвучивают отображенные на экране текст и элемен-
ты навигации. С их помощью избиратели с инвалид-
ностью смогут прослушать всю текстовую информа-
цию, которая отоб-
ражается на экране 
в обычном режиме, 
а также узнать о по-
рядке проведения 
голосования и све-
дения о кандида-
тах из электронно-
го бюллетеня. Го-
лосовой помощ-
ник подскажет, как 
найти активные 
кнопки и поможет 
перейти в нужные 
разделы.

Озвучиваются все этапы голосования не первый 
раз. Москвичи с нарушениями зрения и моторики 
самостоятельно голосовали еще на выборах депута-
тов Госдумы в сентябре 2021 года, на выборах муници-
пальных депутатов в сентябре 2022 года и на выборах 
мэра Москвы в сентябре 2023 года. Система получила 
хорошие оценки.

«С помощью голосового помощника можно прого-
лосовать даже со смартфона», — уточнил Антон Федо-
тов, замдиректора культурно-спортивного реабили-
тационного комплекса ВОС. На всех участках, к кото-
рым приписаны избиратели с инвалидностью, есть во-
лонтеры для сопровождения и удобная навигация. Они 
оборудованы пандусами, поручнями и специальными 
кабинками для голосования, в которые можно въехать 
на коляске.

Кроме того, для слабовидящих и незрячих моск-
вичей выпустили специальные брошюры. Напеча-
тали их сотрудники предприятия Всероссийского 
общества слепых — издательско-полиграфический 
тифлоинформационный комплекс «Логосвос». Ди-
ректор комплекса Эдуард Тедеев рассказал, что на 
трафаретах Брайлем указана вся информация о кан-
дидатах.  

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
 Федерации» квалификационная коллегия судей Московской 
 области объявляет об открытии вакантных должностей:

—  мирового судьи судебного участка №266 Чеховского су-
дебного района Московской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1  
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адре-
су: бульвар Строителей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская 
область, 143401, здание Московского областного суда, этаж 2, 
 сектор «А».

Последний день приема документов — 14 апреля 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Для того чтобы 
попасть на экскур-
сию, нужны только 
смартфон и сво-
бодное время

На всех участках, 
где голосуют изби-
ратели с инвалид-
ностью, есть 
волонтеры и удоб-
ная навигация 

ЭКОЛОГИЯ В Подмосковье готовится к открытию первый завод термической обработки отходов 

Днем с огнем 
Ирина Рыбникова 

П
одмосковье выходит на 
новый уровень перера-
ботки отходов. В деревне 

Свистягино Воскресенского 
округа области провели проб-
ный запуск котельной установ-
ки на заводе по энергетической 
утилизации отходов. 

 О строительстве четырех та-
ких предприятий власти объ-
явили еще в 2017 году, начиная 
мусорную реформу. Ее концеп-
ция предполагала создание в 
области 14 мусороперерабаты-
вающих комплексов, где весь 
пригодный к переработке му-
сор будет рассортирован и по-
лучит вторую жизнь. Отходы, 
которые невозможно перерабо-
тать,  термически утилизируют 
на заводах, а не захоронят в зем-
лю. Кроме того, в процессе тер-
мической утилизации будет вы-
рабатываться электроэнергия, 
которую по «зеленому тарифу» 
предполагается реализовывать 
населению и предприятиям 
округов, где появятся заводы. 

 Строить все четыре завода 
взялась компания «РТ-Инвест», 
входящая в Госкорпорацию «Ро-
стех», и являющаяся крупней-
шим мусорным оператор Под-
московья. Для строительства 
определили площадки в Воскре-
сенском, Солнечногорском, На-
ро-Фоминском и Богородском 
округах. Первоначальный срок 
запуска — 2023 год — затормо-
зили санкции. Впрочем, они же 
и помогли российским специа-
листам освоить технологии, ко-
торые прежде в стране не при-
менялись, поскольку успешно 
поставлялись из-за рубежа. В 
частности, у нас никогда не де-

лали наплавку специального 
никелевого сплава на поверхно-
сти теплообмена котлов, пред-
почитая импортировать уже го-
товые котлы. Теперь научились.  

 На предприятии в Свистя-
гино ежегодно будет утилизи-
роваться до 700 тысяч тонн не-
пригодного к переработке му-
сора. «Первый запуск и апроба-
ция основных узлов — важней-
ший этап подготовки всех си-
стем работы завода к промыш-
ленной эксплуатации. Сегодня 
мы с уверенностью можем го-
ворить о готовности предприя-
тия к работе в ближайшее вре-
мя», — отметил гендиректор 

компании Андрей Шипелов. Он 
добавил, что общая мощность 
четырех заводов по энергоути-
лизации составляет 2,8 миллио-
на тонн отходов в год. Это поло-
вина от всего непригодного ко 
вторичной переработке мусо-
ра, который образуется в регио-
не. «Термическая утилизация 
— единственный способ пре-
кратить захоронение отходов. 
Благодаря энергоутилизации 
в Московском регионе будет 
сохранено более 6 тысяч гекта-
ров плодородных сельскохозяй-
ственных земель», — подчерк-
нул Шипелов. Сегодня рядом с 
подмосковными мусоросорти-
ровочными комплексами про-
живают более 500 тысяч чело-
век, их качество жизни от пре-
кращения захоронений только 
повысится. 

 Запуск всех четырех заводов 
состоится уже в этом году. Элек-
тричества, которое они будут 
производить при сжигании му-
сора, хватит, чтобы обеспечить 
потребности порядка 1 миллио-
на жителей.  

Пробный запуск котлов подтвердил: завод готов к пуску в эксплуатацию 
в ближайшие недели. 

А К Ц Е Н Т

Электроэнергия, которую будут произво-
дить все четыре завода, обеспечит све-
том и теплом порядка миллиона 
жителей столичного региона 
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БИЗНЕС 
В минэкономразвития 
предложили пересмотреть 
требования к «звездности» 
гостиниц 

Отельный вид

Екатерина Свинова

Глава минэкономразвития Максим Решетников пору-
чил пересмотреть параметры начисления «звездности» 
гостиницам. Об этом он рассказал на итоговой коллегии 
Росаккредитации. «Нужны качественные, безопасные 
гостиницы и отели, в том числе новые, и нам нужно по-
вышать доверие к номерному фонду и тем «звездам», ко-
торые отели получают», — отметил он.

Глава ведомства уточнил, что в этой связи задача 
службы — пересмотреть процедуру классификации и 
требования к гостиницам. Необходимо обсуждать вме-
сте с сообществом требования к гостиницам. Очевид-
но, что требования следует поэтапно повышать в ответ 
на запрос. Помимо этого, Решетников поручил Росак-
кредитации провести учет всех средств размещения и 
включить их в реестр классифицированных объектов. 
«На основе этого мы будем привязывать все инстру-
менты: от статистического учета до налоговых льгот», 
— пояснил он. Министр добавил, что важно обеспечить 
наличие доступных сервисов для получения достовер-
ной информации о гостиницах для жителей и гостей 
нашей страны. Интегрировать реестр Росаккредита-
ции с платформами по бронированию. «Так, как это 
сделано при интеграции декларации по товарам с мар-
кетплейсами», — добавил министр.  

Дети не хотят 
взрослеть 

Тем более, что согласно выкладкам ВЦИОМ, 
эмиграционные настроения у молодых лю-
дей снизились за последние два года. Так, в 

самой молодой возрастной группе до 19 лет хотели бы 
переехать за рубеж 18%, в группе до 24 лет — 15%. По 
сравнению с данными середины нулевых, когда за гра-
ницу хотели выехать 23—25% молодых, это свидетель-
ство того, что эмиграционные настроения упали. И 
продолжают снижаться, что дает надежду на социаль-
ное взросление молодого поколения. 

Снижение очарования заграницей, приближение к 
ее реалистичной оценке помогают не смотреть на мир 
«западными» глазами и ценностями, а учиться  ценить 
и развивать свои. Что, по мнению социологов, во-пер-
вых, требует социального взросления, во-вторых, на-
талкивается на нежелание взрослеть части молодого 
поколения.  

Хотя именно молодые люди, по наблюдениям соци-
ологов и психологов, первыми делают выбор в поль-
зу постматериальной эпохи. Есть в этом свой стиль 
«взрослых детей», и именно им предстоит формули-
ровать и переформатировать не экономические, а 
смысловые ценности, которые обесценивались в  пере-
стройку 80-х и 90-е годы.  И именно «взрослые дети» с 
их нестандартностью и нематериальностью мышления  
способны в вечные ценности — добра, справедливости, 
любви и семьи — вдохнуть новые силы и смыслы. 

Однако есть еще одна проблема, связанная с миро-
вой проблемой добровольной инфантилизации части 
молодых и замедления взросления другой ее части, в 
связи с ростом продолжительности жизни.     

Еще поэтому, как заметил Валерий Федоров, ско-
рее всего планка повышения возраста молодежи будет 
расти и дальше, но не быстро. «Это связано и с продол-
жительностью жизни, а для России пока повысить про-
должительность жизни — одна из ключевых задач», — 
заключил Валерий Федоров.   

ПУТЕШЕСТВИЯ Что мешает древнему русскому городу стать 
туристической Меккой

В Елец за кружевами
Владимир Снегирев

В 
конце 70-х годов про-
шлого века был утвер-
жден генеральный 
план развития города 
Ельца. Согласно это-
му директивному до-
кументу, вся истори-
ческая часть старин-
ного поселения, рас-

положенного в Липецкой обла-
сти, шла под снос, на месте купе-
ческих особняков должны были 
появиться панельные пятиэтаж-
ки, а рядом с величественным 
Вознесенским собором — глав-
ной гордостью местных жи-
телей — хотели построить безли-
кое здание гостиницы. 

Ясно, что столь вопиющее 
неуважение властей к историче-
скому наследию возмутило мно-
гих горожан, а один из них, са-
мый активный, отправился ис-
кать справедливости в Москву. 
Там он чудом добился аудиенции 
у Сергея Михалкова, возглавляв-
шего творческое объединение 
«Фитиль». В Елец отправилась 
съемочная группа этого сатири-
ческого киножурнала и… 

…Елецкая старина была спа-
сена. Генплан зарубили, центр 
города получил статус охраняе-
мой законом территории. 

Тот самый активист Евгений 
Крикунов на этом не остановил-
ся, он стал собирателем всяких 
древностей, связанных с мест-
ными краями, еще в советские 
времена основал здесь первый 
частный музей, а ныне таких му-
зеев у Крикунова — пять. 

Из тьмы веков
Собственно говоря, вся та 

история вполне могла стать на-
чалом нового этапа в биогра-
фии старинного города, сделать 
его знаковым туристическим 
центром наподобие Суздаля 
или других жемчужин Золотого 
кольца. Ведь по своему культур-
но-историческому потенциалу 
Елец может дать фору многим 
другим малым городам России. 
Судите сами. 

Елец на год старше Москвы, и 
он всегда был надежным бастио-
ном на пути разного рода ино-
земных захватчиков. За что по-
лучил звание «Город воинской 
славы». 

В его центральной части на-
ходятся больше двухсот объек-
тов культурного наследия или, 
иначе говоря, зданий и сооруже-
ний, которые представляют ис-
торическую ценность, а потому 
подлежат государственной охра-
не и заботе. 

Здесь учились в гимназии 
Иван Бунин и Михаил Пришвин, 
а преподавал в том учебном за-
ведении Василий Розанов. В Ель-
це родился Тихон Хренников. 

На городок со стотысячным 
населением приходятся пятна-
дцать музеев, столько же величе-
ственных храмов и Знаменский 
монастырь. 

Плюс к вышеуказанным до-
стоинствам надо отнести и еще 
одно, очень немаловажное: Елец 
находится менее чем в четырех-
стах километрах от столицы на 
федеральной трассе «Дон». Сто-
ит на пересечении нескольких 
дорог, которые ведут в Воронеж, 
Липецк, Ростов-на-Дону. 

И вообще там дышится хоро-
шо: живописные холмы, тихая 
речка, умиротворенность рус-
ской провинции.

Словом, по многим показате-
лям быть бы Ельцу российской 
туристической Меккой. Но по-
тенциал есть, а до массового па-
ломничества гостей ох как дале-
ко. Почему? Мне давно хотелось 
это понять. А тут и повод подвер-
нулся — тому самому спасителю 
исторического центра Евгению 
Павловичу Крикунову исполни-
лось 80 лет. Поехал его поздра-
вить и заодно посмотреть, что 
к чему с развитием туристиче-
ской индустрии. 

Четыре с половиной часа 
езды на машине по современ-
ному автобану М-4 «Дон» про-
летели незаметно. Дорога плат-
ная, а потому надо быть гото-
вым расстаться с полутора ты-

сячами рублей. Навигатор без 
проблем вывел меня в истори-
ческий центр к заказанному за-
ранее мини-отелю под названи-
ем «Снегири». Кстати, вполне 
приличному даже по столичным 
меркам. 

Что не под силу 
сдвинуть подвижнику 

Начать надо с того, что за про-
шедшие десятилетия сам Кри-
кунов многое сделал для сохра-
нения и преумножения истори-
ческого наследия. Его старани-
ями в Ельце появился первый в 
России памятник Ивану Буни-
ну, а затем памятник Елецкому 
пехотному полку, который от-
личился во многих сражениях 
XVIII и XIX веков. Опять-таки за 
свои кровные средства он уста-
новил бюст философу Василию 
Розанову, на фасаде одного из 
храмов разместил горельеф ар-
хиепископу Иннокентию Хер-
сонскому и Таврическому, сфор-
мировал уникальные коллекции 
нескольких музеев. В этих част-
ных собраниях — картины из-
вестных российских художни-
ков, произведения знаменитых 
елецких кружевниц, символы 
недавней советской эпохи. 

Еще раз подчеркну: все пять 
крикуновских музеев организо-
ваны и работают исключительно 
за его счет, без всякой поддерж-
ки со стороны федеральных и 
местных властей. Факт на самом 
деле уникальный, поскольку 
мировая практика говорит о 
том, что музей без помощи госу-
дарственных органов или спон-
соров существовать не может. 

Крикунов и сам по себе стал 
местной достопримечательно-
стью. 

А вот что касается властей, 
то отношения с ними у него не 
сложились еще с тех пор, когда 
Елец на весь Союз с его подачи 
«ославил» сатирический кино-
журнал «Фитиль». Кажется, и те-
перь ему не могут простить того, 
что вынес сор из избы. Избира-
лись и назначались новые градо-
начальники, менялись чиновни-
ки, ответственные за культуру и 
туризм, а дружбы между благо-
творителем и властью не полу-
чалось. Более того, сам Евгений 
Павлович говорит, что все его 
проекты состоялись не благода-
ря городской поддержке, а во-
преки тем препятствиям, кото-
рые ему чинили всегда. И в дока-
зательство приводит множество 
примеров. 

У него и теперь, в восемьде-
сят лет, энергии хоть отбавляй. В 
последнее время носится с идеей 

создания центра детского твор-
чества, просит под него этаж 
давно заброшенного дома. Нет, 
не дают ему эти двести квадрат-
ных метров — пусть лучше оста-
ются они трущобой в историче-
ских кварталах Ельца.

Правда, справедливости ради 
надо сказать, что и характер у 
собирателя тоже не сахар. На 
компромиссы он не идет, прав-
ду-матку режет в глаза, невзи-
рая на чины и звания. Потому и 
существуют они как бы в двух 
не пересекающихся мирах: го-
родская администрация и те бо-
гатства, которые накопил Кри-
кунов, причем — это надо особо 
подчеркнуть — накопил имен-
но для всеобщего обозрения, то 
есть, можно сказать, во славу 
родного города. 

По мнению Крикунова, адми-
нистрация никогда не проявля-

ла особой заинтересованности 
в развитии инфраструктуры 
въездного туризма. В «нулевые» 
годы какое-то шевеление нача-
лось: была создана особая эко-
номическая зона туристско-ре-
креационного типа «Елец», од-
нако вся ее деятельность вна-
чале ограничилась поддержкой 
ремонта сетей водоснабжения 
и финансированием обустрой-
ства местных дорог. А затем и во-
все сошла на нет. 

Желтый свет 
на перекрестке

Я встретился с Натальей Чу-
кановой, которая с 2014 года 
возглавляла отдел по развитию 
особых экономических зон в 
местной городской администра-
ции. Увы, пять лет назад его лик-
видировали, и теперь за туризм 
в Ельце фактически не отвечает 
никто. 

— Нам было трудно, — расска-
зывала мне Наталья Чуканова. — 
Дело новое, незнакомое. Сами 
городские руководители толком 
не знали, чего они хотят и с чего 
надо начинать. Но постепенно 
что-то получалось: поддержи-
вали тех местных предпринима-

телей, которые открывали свои 
отели и рестораны, помогали на-
шим фестивалям «Антоновские 
яблоки», «Русская закваска», 
традиционному музыкально-
му празднику в день рождения 
Хренникова, проводили конкур-
сы официантов, изучали опыт 
других малых городов. Нас за-
метили и включили в федераль-
ную целевую программу разви-
тия туризма. 

Чуканова говорит, что почти 
все созданное по части инду-
стрии гостеприимства родилось 
именно тогда. И годовой турпо-
ток за те годы вырос с 20 тысяч 
до 190 тысяч человек. Но, повто-
ряю, пять лет назад отдел закры-
ли и все преференции, связан-
ные с особой экономической 
зоной, тоже канули в Лету. А с 
ними — и многие тогдашние на-
чинания. 

Сегодня Елец, если и при-
влекает туристов, то лишь сво-
ей славной историей и свои-
ми музеями. Сам же город, вер-
нее его центральная часть, на-
ходится в плачевном состоя-
нии. Фасады большинства зда-
ний и сооружений, являющихся 
объектами культурного насле-
дия, не ремонтировались, види-
мо, еще с царских времен. Мно-
гие строения-памятники стоят 
брошенными. Дороги разбиты. 
Единственная большая гостини-
ца «Елец», которая была способ-
на принимать организованные 
группы туристов, закрыта и вы-
ставлена на продажу. 

Правда, в последнее время 
появилось несколько частных 
мини-отелей, но никто не смог 
мне сказать, сколько же кон-
кретно гостей они способны 
принять. Скорее всего, не более 
трехсот, что для города, способ-
ного стать туристическим цен-
тром федерального значения, 
согласитесь, ничтожно мало. 

Удивительно еще и вот что. 
Не было и нет никакой страте-
гии развития региона как тури-
стического кластера. Все, что 
есть хорошего, существует как 
бы само по себе, разбросано по 
разным сусекам. Фестивалями и 
бюджетными музеями занима-
ется управление культуры. Ре-
ставрацией старых храмов оза-
бочены церковные власти и ред-
кие спонсоры. На приведение в 
порядок старых домов у адми-
нистрации элементарно нет 
средств. Народные промыслы — 
источник поставки на рынок су-
венирной продукции — еле сво-
дят концы с концами. Никто не 
отвечает за продвижение Ельца 
в соцсетях и СМИ. 

Было бы неверным кидать 
камни в огород только местных 
властей. Многие нерешенные 
проблемы — это прямое след-
ствие той бесконечной чехарды, 
которая имела место в послед-
ние десятилетия, когда туризм 
передавали из одного ведомства 
в другое. Отрасль была в подчи-
нении у минспорта, минкульта, 

минздрава, минэкономразви-
тия. Два года назад Ростуризм «в 
целях оптимизации и совершен-
ствования государственного 
управления» упразднили, пере-
дав его функции министерству 
экономического развития. 

Если говорить о туризме, то 
в этом городе, стоящем на ожив-
ленном перекрестке федераль-
ных дорог, словно бы горит све-
тофор с желтым светом: ехать, 
вроде бы, можно, но куда и как — 
мало кто понимает. 

Валенки, валенки… 
Редкие туристы попада-

ют сюда, как правило, случай-
но. Или же, останавливаясь 
передохнуть на пути по автоба-
ну к курортам Краснодарского 
края. 

Осматривая крикуновские 
сокровища, я провел опрос сре-
ди таких гостей. Все они в один 
голос восхищались красотой ве-
личественного Вознесенского 
собора, отмечали теплоту мест-
ных музеев. И при этом ругали 
колдобины на дорогах, удивля-
лись обшарпанным домам и об-
щей унылости исторического 
центра. 

А еще туристу обязательно 
нужен сувенир на память о пре-
бывании в данном месте. Как с 
этим в Ельце? 

В музее народных промыслов 
есть стенд, посвященный вален-
кам, которые здесь валяли ис-
покон веков. И ведь, что там го-
ворить, этот вид обуви и сейчас 
пользуется устойчивым спро-
сом — для дачи и загородного 
дома нет ничего лучше. Но в Ель-
це валенки, похоже, становят-
ся музейной редкостью. Суще-
ствовавшая здесь много десяти-
летий подряд сапоговаляльная 
фабрика на днях объявила о сво-
ем закрытии. Ее директор Вале-
рий Александров объясняет сей 
грустный факт нерентабельно-
стью производства. 

По его словам, когда-то в се-
зон им удавалось произвести и 
продать до десяти тысяч пар ва-
ленок в год, а теперь едва три-
ста. Все старые мастера покину-
ли этот мир, новых нет. Секре-
ты промысла передавались, как 
эстафета, из поколения в поко-
ления, а ныне многое безвоз-
вратно утеряно. 

Другой промысел, которым 
был всегда знаменит город, свя-
зан с елецкими кружевами. Но и 
здесь все неуклонно движется к 
закату. Если в начале ХХ века в 
кружевных мастерских были за-
няты пятнадцать тысяч человек, 
то сейчас около ста. В советские 
времена кружевниц готовило 
специальное профтехучилище, 
сейчас вся надежда на добрую 
волю оставшихся мастеров. 

— Умирает промысел? — Пря-
мо спросил я директора компа-
нии «Кружевной край» Екатери-
ну Борисову. 

— Как ни грустно, да, — ответи-
ла она. — И процесс этот способ-
на остановить только государ-
ственная поддержка. Ну, кто 
теперь согласится часами пле-
сти кружева при месячном за-
работке в 25—30 тысяч рублей? 
Прибавлю я зарплату, значит и 
цену на продукцию надо подни-
мать, а тогда сбыта не будет. 

Чтобы сплести, например, 
палантин или накидку, мастери-
це требуется месяц-полтора, а то 
и два каждодневного труда. Та-
кие изделия пользуются ограни-
ченным спросом, и только у со-
стоятельных знатоков. Туристы 
же в основном покупают деше-
вые салфетки, сувенирные кру-
жева, детские платьица. Летом 
магазин, существующий при 
промысле, навещают 25—30 че-
ловек в день. Это совсем немного 
для того, чтобы производство 
чувствовало себя стабильным. 

Нужны ли Ельцу гости? 
Но, может быть, и не надо 

Ельцу претендовать на звание 
туристической Мекки? Мест-
ные жители, судя по всему, впол-
не довольны своим городом и его 
теперешним состоянием. Во вся-
ком случае, когда я пенял им на 
плохие дороги и ветхие дома, то 
в ответ слышал: «Раньше было 
еще хуже. А теперь жить можно». 

Это так. Если сравнивать с 
тем, что было вчера. И совсем не 
так, если брать за образцы дру-
гие малые города с богатым ис-
торическим прошлым, которых 
много есть в мире и которые ста-
раниями государства заслужен-
но оберегают от запустения, а 
сами эти города становятся фун-
даментом туристической от-
расли.

Если считать туристами тех 
гостей, которые провели в мест-
ных отелях хотя бы одну ночь, то 
таких в прошлом году в Ельце за-
фиксировано шестьдесят тысяч. 
Для сравнения: в прошлом году 
Суздаль посетили два миллио-
на таких гостей. С одной сторо-
ны, подобный показатель — яв-
ное свидетельство интереса на-
ших граждан к русской старине 
и доверия к отечественному сер-
вису. С другой… Многие путеше-
ственники остаются недоволь-
ными запредельно высокими це-
нами в суздальских отелях и ре-
сторанах, очередями на осмотр 
самых популярных туробъек-
тов. Слишком велика оказалась 
нагрузка на маленький городок. 

Да и почти все остальные 
центры Золотого кольца сего-
дня явно перегружены толпами 
москвичей и питерцев, их ин-
фраструктура оказалась не гото-
ва к столь неожиданному наплы-
ву гостей.  

Здесь тот самый случай, когда 
нет худа без добра. Лишившись 
многих возможностей для даль-
них зарубежных поездок, рос-
сияне активно принялись осва-
ивать туристические марш-
руты поблизости от родного 
дома. И это похвально: изуча-
ют свою историю, знакомятся с 
памятниками старины, позна-
ют жизнь и творчество русских 
гениев, погружаются в чарую-
щую атмосферу родной приро-
ды. А еще это сигнал для тех, кто 
сейчас ответственен за туризм: 
сама жизнь требует новых сме-
лых подходов к развитию ин-
фраструктуры, стабильных ин-
вестиций в отрасль, строгого 
контроля за реализацией озву-
ченных проектов.

Вот и руководители наши без 
устали твердят о необходимости 
всячески содействовать разви-
тию внутреннего туризма. Тем 
более что резервы там таятся 
неисчерпаемые. Как и во многих 
других развитых государствах, 
туризм может и должен стать 
важной отраслью экономики. 
Дело это и экономически выгод-
ное, и патриотически важное.  

***
На ужине в честь 80-летия Ев-

гения Павловича Крикунова со-
брались его близкие друзья — в 
основном такие же ветераны, 
как и сам юбиляр. Было сказано 
много добрых слов в адрес по-
движника. В местной газете по-
явилась большая статья с пере-
числением тех многочисленных 
заслуг перед городом, которые 
за свою жизнь накопил Кри-
кунов. 

Увы, ни городская админи-
страция, ни областная его не по-
здравили. Да он и не ожидал ни-
чего иного. Только рукой мах-
нул: «Давно привык».   

А К Ц Е Н Т

Удивительно, но не было и нет никакой 
стратегии развития региона как 
туристического кластера. Все, что есть 
хорошего, существует как бы само 
по себе

У подвижника Крикунова и в 80 лет 
энергии хоть отбавляй.

Старый Знаменский монастырь красив в любую пору.
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Иван Бунин о Ельце

«…город гордился своей древностью и имел на то полное право: он и 

впрямь был одним из самых древних русских городов, лежал среди ве-

ликих черноземных полей Подстепья на той роковой черте, за которой 

некогда простирались «земли дикие, незнаемые», а во времена кня-

жеств Суздальского и Рязанского принадлежал к тем важнейшим опло-

там Руси, что, по слову летописцев, первые вдыхали бурю, пыль и хлад 

из-под грозных азиатских туч, то и дело заходивших над нею, первые ви-

дели зарева страшных ночных и дневных пожарищ, ими запаляемых, 

первые давали знать Москве о грядущей беде и первыми ложились 

костьми за нее». 

А КАК У НИХ?

В Италии под определение «молодежь» подпадают гражда-

не от 18 до 32 лет включительно, хотя в разных законах есть 

и другие границы. Например, молодежная ипотека преду-

смотрена до 36 лет, а молодые предприниматели могут пре-

тендовать на бонус до 40 лет. Кстати, из-за отсутствия сти-

мулов на государственном уровне многие итальянцы поки-

дают отчий дом только после 35—37 лет.

Во Франции молодыми считаются граждане в возрасте от 

16 до 25 лет. В стране существует несколько видов помощи, 

предназначенной именно для этой возрастной категории. В 

основном они касаются вопросов трудоустройства, учиты-

вая, что при общенациональном уровне безработицы при-

мерно в 8 процентов среди молодых она в два с половиной 

раза выше.

В Японии брать кредит в банке, приобретать алкоголь или 

табачные изделия разрешается только по достижении 20 

лет. Верхнюю границу молодости само государство строго 

не регулирует, но в статистических документах относит к 

молодежи людей в возрасте от 15 до 35 лет.

Подготовили Александр Ленин, Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж)

1

На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г.  
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации 
на территории Запорожской области и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации»,  
№ 91-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные 
составы федеральных судов, создаваемых на территории За-
порожской области» и в соответствии с Законом Российской 
Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей 
в Российской Федерации» Высшая квалификационная кол-
легия судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей на территории Запорожской области:

—  председателя Энергодарского городского суда;
—  заместителя председателя Васильевского межрай-

онного суда (1 должность);
—  судьи Васильевского межрайонного суда (6 дол-

жностей);
—  судьи Пологовского межрайонного суда (4 дол-

жности);
—  судьи Энергодарского городского суда (2 дол-

жности).
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказан-

ных законах, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресам: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 105,106; 344018, г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 
75Б; 295051, г. Симферополь, ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 15 апреля 
2024 года.

Заявления и документы, поступившие в Высшую квали-
фикационную коллегию судей Российской Федерации после 
 указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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УТРАТА Ушла из жизни 
Наталия Касаткина

Сберечь 
наследие 
Кас-Васов

Лейла Гучмазова

На 90-м году жизни умерла народная артистка РСФСР, 
знаменитый балетмейстер-шестидесятник Наталия 
Дмитриевна Касаткина.

В балетной среде их называют чуть фамильярно и всё 
же ласково — Кас-Васы. Пара артистов балета Наталия 
Касаткина и Владимир Василёв годами воспринималась 
именно так, в семейном и художественном дуэте. Ро-
мантический шлейф окружал десятилетиями делавших 
рука об руку общее дело артистов. А дело у них было 
особенное, необычное.  

Окончив Московское хореографическое училище в 
1953-м, Наталия Касаткина спустя год стала солисткой 
балетной труппы Большого театра, ученицей гранд-да-
мы Большого балета Марины Семёновой и, пожалуй, 
могла бы претендовать на традиционный пьедестал по-
чета прима-балерин, но она пошла своим путем и бы-
стро определилась с амплуа, танцуя в классике — «Ле-
бединое озеро», 
«Раймонда», «Дон 
Кихот». Не бале-
ринские, а характер-
ные танцы.

Здесь же она 
встретилась с Вла-
димиром Василё-
вым — ей 20, ему 23, 
но никаких меза-
льянсов по причи-
не молодости: оба 
— дети из семей ста-
ромосковских «быв-
ших» со сходным 
социальным кругом и взглядами на мир. Такие исход-
ные данные не могли надолго ее задержать в роли «всего 
лишь» артистки. С 1960-х Наталия Касаткина вместе с 
мужем Владимиром Василёвым ставит спектакли, нара-
батывает досье как балетмейстер. 

Поздно пришедший в балет Василёв окончил компо-
зиторский курс Николая Каретникова, в результате они 
с Наталией поставили на сцене Большого балеты Карет-
никова «Ванина Ванини» (1962), «Героическая поэма» 
(«Геологи», 1964), сполна отразив романтизм освобо-
дительного движения в неведомой Италии и живучую 
«лирику геологов» советской интеллигенции. 

Сегодня об этих премьерах помнят лишь специа-
листы, но можно догадываться, что они значили тогда 
для отечественного культурного ландшафта: в 1967-м 
они поставили «Тристана и Изольду» на музыку Pихар-
да Вагнера, годом позже «Прелюдии и фуги» на музыку 
Иоганна Себастьяна Баха. То есть в тот краткий проме-
жуток времени отечественный балет, никак не поступа-
ясь запасами классики, зашагал в ногу со всем осталь-
ным мировым. Самым показательным и самым удач-
ным спектаклем той волны был балет Наталии Касат-
киной и Владимира Василёва 1965 года «Весна священ-
ная» — и он по сей день живет на сцене.  

«Весне священной» в разгар оттепели предшество-
вали два события: в 1959-м эту великую партитуру по-
ставил Морис Бежар, взорвав историю хореографии 
ХХ века, а в 1962 году ее 80-летний автор, классик-эми-
грант Игорь Стравинский после почти полувека паузы 
приехал в Советский Союз. Касаткина — Василёв первы-
ми поставили его балет на родине, и Наталия сама ис-
полняла центральную партию Бесноватой. 

Логика карьеры вынесла творческий дуэт из Большо-
го. В 1977-м он стал художественным руководителем, 
а она главным балетмейстером театра, уже в 90-е по-
лучившего официальное название Государственный 
академический театр классического балета под руко-
водством Н. Касаткиной и В. Василёва. Им чуть за 40, у 
обоих уже много опыта и еще много сил и идей. В их ру-
ках театр перешел от концертных программ к большим 
спектаклям, ориентируясь на строго оригинальный 
репертуар. Кроме классики в редакциях Касаткиной — 
Василёва в афише — их собственные постановки: «Вес-
на священная», «Золушка», «Жар-птица», «Маугли», 
«Поцелуй Феи», «Ромео и Джульетта», «Сотворение 
мира», «Спартак», «Чудесный мандарин», «Штраус-га-
ла». Кас-Васы не узурпировали художественную власть: 
например, театр удивлял Москву балетом «Натали, или 
Швейцарская молочница» Пьера Лакотта с дивной Ека-
териной Максимовой.

А еще Касаткина и Василёв заслужили славу воспи-
тателей отвергнутых талантов. В их театре начинали бу-
дущие мировые звезды Ирек Мухамедов, Галина Степа-
ненко, Станислав Исаев, Владимир Малахов.

Можно было бы подводить итоги на высокой ноте, 
но есть проблема — и после ухода Наталии Дмитриевны 
она наверняка обострится. Государственный академи-
ческий театр классического балета под руководством Н. 
Касаткиной и В. Василёва до сих пор не имеет собствен-
ного здания. Они привыкли кочевать по сценам театров 
— «Новой Оперы», Кремлевского дворца, Большого. Но 
после ухода Владимира Василёва и Наталии Дмитри-
евны театр рискует потеряться, и на фоне изменений в 
этой сфере его проблему надо решать.

Понятно же, что театры должны быть разными, за-
крыть намного проще, чем создать, а шестидесятые — та-
кое же ценное наследие в истории страны, как и золотой 
век Мариуса Петипа — Петра Чайковского. Душа и локо-
мотив выдающейся пары, Наталия Касаткина никогда 
не почивала на лаврах  — вела цикл программ о балете, 
интересовалась новичками, думала над афишей. Образ-
цовая шестидесятница делала свое дело, невзирая на 
любые времена. Хороший урок.  

ПРЕМЬЕРА Комедия «Человек и джентльмен»: 
в Театре им.Пушкина кипят настоящие итальянские страсти

К инспектору на исповедь
Наталья Соколова

З
алитый солнцем и томя-
щийся от нестерпимой 
жары маленький курорт-

ный городок под Неаполем — пу-
стынная набережная, нарочи-
то искусственные кипарисы, со 
скрипом выезжающий на сце-
ну белоснежный картонный па-
роход. 55 пьес Эдуардо де Фи-
липпо — плоть от плоти театра. 
Итальянский драматург, неза-
коннорожденный сын театраль-
ного костюмера Луисы де Фи-
липпо и прославленного актера 
и драматурга Эдуардо Скар-
петты нигде толком не учился. 
Театр был его домом, школой, 
жизнью. 

Поэтому в  «Человеке  и 
джентльмене» в постановке 
Олега Пышненко главные дей-
ствующие лица, держащие 
комическую фабулу, — бродя-
чие итальянские актеры на га-

стролях. Они настолько бедны, 
что варят спагетти у себя в но-
мере на кустарно сооруженной 
керосинке, сушат исподнее бе-
лье во дворе отеля и разучивают 
новую пьесу прямо с колес, по-
тому что предыдущую зритель 
принять отказался. Хоть ничем 
не закидали, уже спасибо — не 
унывают незадачливые служи-
тели Мельпомены.

А тут еще импресарио Аль-
берто (Владимир Жеребцов) по-
падает в передрягу, став любов-
ником прелестной Биче (Веро-
ника Сафонова) — жены само-
го графа Талентано (Сергей 
Миллер). К тому же не сегодня, 
так завтра их выгонят из оте-
ля: каждый день к ним являет-
ся томно-очаровательная гор-
ничная Нинетта (Валерия Ёлки-
на) в черно-белом платье в духе 
Диора 50-х годов, требуя запла-
тить по счетам. Положение ста-
новится почти невыносимым: 

ведь жена Дженнаро, руководи-
теля театра, ждет наследника… 
Блестящий супружеский дуэт 
составили Александр Анисимов 
и Анна Кармакова: несомненно, 
им удались жаркие итальянские 
страсти с закатыванием глаз и 
битьем посуды. Так эксцентрич-
ная комедия положений посте-
пенно превращается в комедию 
абсурда. 

В пьесе, написанной легко и 
воздушно, таится удивительная 
глубина. В 1922 году, когда она 
была создана, автору было всего 
22 года. Как правило, чистая ко-

медия к кульминации выдыха-
ется, зритель и актеры устают 
от смеха, поэтому, по собствен-
ному признанию, Филиппо ни-
когда не писал чистых комедий. 
А в «Человеке и джентльмене» 
зал качает на морских волнах. 
Все начинается как хороший 
анекдот — муж, жена и любов-
ник. Продолжается трагедией 
и заканчивается фарсом. Про-
хладной волной накатывает ли-
рическая исповедь Альберто о 
том, как тяжело быть джентль-
меном и сохранять честь и лицо. 
Заставляет смеяться до колик 
борьба актерской братии с бы-
товой неустроенностью. Побу-
ждает всерьез переживать за бу-
дущее героев вероятность того, 
что виновник адюльтера неза-
служенно отправится в сума-
сшедший дом. 

В 70-е годы прошлого века 
театры по-настоящему бреди-
ли Эдуардо де Филиппо. Вышел 
фильм-спектакль с Анатолием 
Равиковичем в главной роли. В 
Театре им. Пушкина «Человек 
и джентльмен» тоже шел — его 
ставил Оскар Ремез, а в роли 
Биче блистала Вера Алентова. 

Олег Пышненко, актер и ре-
жиссер труппы Театра им. Пуш-
кина, взялся за пьесу год назад. 
Сначала подготовили первый 
акт, который явили худруку те-
атра Евгению Писареву. Увиден-
ное ему понравилось, и он дал 
добро на второй и третий акты, 
раздав советы по подбору акте-
ров. Кстати, Пышненко, инже-
нер по первому образованию, 
выпускник Тульского политех-
нического института, поступил 
в «Щуку» в 29 лет. Из Тулы, где 

тоже играл в театре, переехал 
в Москву — захотелось другого 
качества общения с коллегами. 
В родном театре уже пробовал 
себя в качестве режиссера — ста-
вил комедию «Инспектор при-
шел». 

Есть в спектакле две сцены, 
которые вновь напоминают: те-
атральное искусство исцеляет 
и тех, кто творит его, и тех, кто 
каждый вечер приходит в зал. 
Если первая пьеса бродячей 
труппы провалилась, то вторая 
актерам никак не дается. Репе-
тиция спектакля — смешная и 
скрытая от глаз кухня актер-
ской жизни. Эдуардо де Филип-
по вкусно выписывает даже са-
мые маленькие роли, поэтому 
наблюдать за Никитой Пирож-
ковым, сыгравшим неумелого 
суфлера, невероятно интерес-
но. Впрочем, Пирожков, моло-
дой актер Театра им. Пушки-
на, выпускник и преподаватель 
Школы-студии МХАТ, азартен 
всегда.

Виртуозно разрубит узел 
проблем несчастной труппы 
инспектор полиции, кавалер 
Лампетти в исполнении непод-
ражаемого Владимира Майзин-
гера. Это не первая встреча ак-
тера с «Человеком и джентль-
меном» — сначала пьеса стала 
его дипломным спектаклем, по-
том он играл импресарио Аль-
берто в Омском театре драмы, 
а теперь дослужился до инспек-
тора, к которому на исповедь 
попадут и незадачливый го-
ре-любовник, и стайка шумных 
актеров, и муж-рогоносец. До-
прос вернет всех на свои места. 
Чиновник, который в комеди-
ях обычно становится предме-
том насмешки, мудро выпол-
нит сразу несколько миссий — 
достанет из героев все припря-
танные секреты, простит ви-
новных и заставит платить по 
счетам.

А кто же все-таки в этой исто-
рии человек, а кто джентльмен — 
решать зрителю.  

ПЕРСОНА «Год лейтенантской прозы» открываем юбилеем Юрия Бондарева

Первый среди равных
Павел Басинский 

С
егодня исполняет-
ся 100 лет со дня ро-
ждения Юрия Васи-
льевича Бондарева 
— ярчайшего пред-
ставителя «лейте-
нантской прозы». 
Этот год в связи со 
100-летиями Юрия 

Бондарева, Владимира Богомо-
лова, Бориса Васильева и Ва-
силя Быкова, писателями, про-
шедшими Великую Отечествен-
ную войну в звании лейтенан-
тов, министерством цифрового 
развития объявлен «Годом лей-
тенантской прозы».

Юрий Бондарев родился в 
1924 году в Орске Оренбург-
ской области в семье народно-
го следователя. Должность по 
тем временам новая. Совет-
ская власть искала свои фор-
мы юриспруденции на место 
революционных трибуналов, 
упраздненных в 1919 году. На-

родный следователь мог при-
ступить к производству рассле-
дования по заявлениям простых 
граждан, сообщению милиции 
по своему усмотрению. Однако 
в 1922 году надзор за следстви-
ем был возложен на прокура-
туру, а в 1928 году следователи 
были переданы в введение про-
куроров. На этом закончилась 
история народной юриспру-
денции.

Первый роман Бондаре-
ва1962 года назывался «Тиши-
на». Там главный герой Сергей 
Вохминцев отказывается под-
держать тост «за великого Ста-
лина», мотивируя это тем, что 
тост произносит мерзавец. Но 
читатели тех лет понимали, что 
главная причина не в этом. В ро-
мане органы МГБ производят 

обыск в квартире отца героя, 
старого коммуниста. Репресси-
ям подвергается и главный ге-
рой. Это  не лучший роман Бон-
дарева, но он показателен. Бон-
дарев принадлежал к тому кру-
гу писателей, которые, вернув-
шись с войны, имели право сво-
бодного голоса.

В 1931 году семья Бондаре-
вых переехала в Москву. Под-
ростком в 1941 году Юрий 
участвовал в сооружении обо-
ронительных укреплений под 
Смоленском. Потом эвакуация, 
где он и окончил 10-й класс. А 
летом 1942 года еще вчераш-
него школьника направили во 
2-е Бердичевское пехотное учи-
лище в Актюбинск. В октябре 
1942-го курсанты были пере-
брошены под Сталинград, где 
он стал командиром миномет-
ного расчета.

В боях под Котельниковым 
был контужен, получил обморо-
жение и ранение в спину. После 
госпиталя служил командиром 

орудия, участвовал в форсиро-
вании Днепра и штурме Киева. 
В боях за Житомир был ранен 
и снова попал в полевой госпи-
таль. С января 1944 года воевал 
в Польше и на границе с Чехо-
словакией. В октябре по прика-
зу был направлен в Чкаловское 
училище зенитной артиллерии 
и лишь по окончании учебы в 
декабре 1945-го был демобили-
зован по ранениям.

После войны Бондарев посту-
пил в Литературный институт 
имени А.М. Горького в прозаиче-
ский семинар Константина Пау-
стовского. Именно боевые лей-
тенанты, пришедшие с великой 
войны победителями, состав-
ляли элиту послевоенных набо-
ров в Литературный институт: 
Юрий Бондарев, Григорий Ба-

кланов, Виктор Курочкин... Не-
которые из них были партийца-
ми, другие — беспартийными, но 
это ничего не значило. Они при-
шли с фронта, где были другие от-
ношения между людьми и совсем 
другая «идеология». 

В 1957-м в журнале «Моло-
дая гвардия» появилась повесть 
Бондарева «Батальоны просят 
огня». После прорывной книги 
Виктора Некрасова «В окопах 
Сталинграда» 1946 года «Бата-
льоны...» стали первым произ-
ведением «лейтенантской про-
зы», которая является одной из 
главных страниц истории рус-
ской прозы второй половины 
ХХ века. «Все мы вышли из бон-
даревских «Батальонов», — поз-
же признает Василь Быков.

Как минимум четыре рома-
на Бондарева — «Горячий снег», 
«Берег», «Выбор» и «Игра» — в 
свое время становились, как 
сейчас говорят, «культовыми» и 
широко обсуждались читающей 
страной. Я помню, что в 70—80-
е годы книги Бондарева зачиты-
вались до дыр в библиотеках, за 
ними стояли очереди, а купить 
их было не так-то просто.

Главная тема прозы Бонда-
рева, кроме правды о войне, — 
это простая человеческая по-
рядочность. Нельзя говорить 
пошлости. Молодому офице-
ру нельзя «тыкать» пожилому 
солдату. Нужно уважать чужое 
мнение. Все это имело для Бон-
дарева огромную цену. Вопро-
сы нравственности всегда были 
для него важнее даже правды 
войны. Для него было важно ве-
рить, что «любовь сильнее не-
нависти», а интеллигентный 
человек и под пулями и снаря-
дами не изменится и останется 
интеллигентом. Быть порядоч-
ным, по убеждению Бондарева, 
«это значит уметь быть сдер-
жанным, уметь слушать собе-
седника, не переступать грани-
цы гнева, а именно — уметь вла-
деть собой, не опоздать прийти 
на зов о помощи в чужой беде, 
уметь быть благодарным». Та-
кие простые слова, но как они 
важны сегодня... 

Я помню, как в 2013 году в 
Большом театре ему вручали 
премию «Ясная Поляна» име-
ни Льва Толстого — писателя, 
которого он особенно почитал 
и у которого многому учился. 
Юрию Васильевичу было без 
малого девяносто лет (а прожил 
он девяносто шесть). Но и в свои 
девяносто он не терял выправ-
ки боевого лейтенанта в соче-
тании с манерами московского 
интеллигента. И в этом был весь 
Юрий Бондарев.  

Юрий Бондарев никогда не терял выправки боевого лейтенанта в сочетании с манерами московского 
интеллигента.

На залитом солнцем курорте актерская братия спасает своего импресарио от позора. 

А К Ц Е Н Т

Все начинается как хороший анекдот — 
муж, жена и любовник. Продолжается 
трагедией и заканчивается фарсом

А К Ц Е Н Т

Боевые лейтенанты, пришедшие 
с войны победителями, составляли 
элиту послевоенных наборов 
в Литературный институт

ФЕСТИВАЛЬ 

Объявлена 
программа 
«Духа огня»

«КУБА, 
МАРИНА»
Сусанна Альперина

В Ханты-Мансийске 23 мар-
та откроется XXII Междуна-
родный фестиваль кинодебю-
тов «Дух огня». В основной 
конкурсной программе будут 
представлены картины ре-
жиссеров из России и 10 стран 
мира. Тема фестиваля в этом 
году — «Особый язык нацио-
нальной кинематографии».

Откроет кинофестиваль 
фильм «Ненормальный» — ре-
жиссерский дебют Ильи Мала-
нина. Главный герой, восьми-
летний Коля, не такой, как все. 
Мама мальчика Татьяна вслед 
за врачами уже не верит, что 
врожденная болезнь отступит 
и ребенок когда-нибудь станет 
«нормальным». Но ее новый 
знакомый Юрий твердо наме-
рен поставить Колю на ноги с 
помощью своей уникальной 
системы гимнастики. 

На фестивале традицион-
но — международный и рос-
сийский конкурсы дебютов. 
Жюри международного кон-
курса возглавит режиссер  Бе-
недек Флигауф —  один из са-
мых титулованных венгерских 
кинематографистов. 

В конкурсную программу 
вошли картины «12 этажей 
спустя» режиссера Джефа Ага-
ева — дебют студента мастер-
ской режиссуры и драматур-
гии Евгения Ткачука. «Исчез-
нувший велосипедист» — де-
бют театрального режиссера 
Юрия Муравицкого с Тимо-
феем Трибунцевым и Анто-
ном Лапенко в главных ролях. 
«Куба, Марина» режиссера 
Константина Богославского — 
выпускника мастерской Дмит-
рия Мамулии. 

Фильмом-закрытием кино-
фестиваля станет лента 
«Она танцует» Оксаны Дегтя-
ревой.  

Наталия Касаткина танцевала не балеринские, а характерные 
танцы — «Лебединое озеро», «Раймонда», «Дон Кихот».

Душа и локомотив 
выдающейся 
пары, Наталия 
Касаткина 
никогда не почи-
вала на лаврах

От редакции

Этой статьей «Российская газета» открывает серию материалов, посвя-

щенных представителям военной прозы, чьи 100-летние юбилеи мы от-

мечаем в этом году — Виктора Астафьева (1 мая), Булата Окуджавы (9 

мая), Бориса Васильева (21 мая), Василя Быкова (19 июня), Владимира 

Богомолова (3 июля).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Многосерийный фильм 
«Васнецова»,
на канале «Россия 1», 
с 18 марта в 21:20
Детектив режиссера Алексея Анд-

рианова «Васнецова» с Анной Ми-

халковой в главной роли зрители 

ждали с нетерпением. Причем назва-

ние слегка вводит в заблуждение: ка-

жется, что «Васнецова» — костюм-

ный исторический фильм. Но нет — 

современный. 

Главная героиня — майор полиции и 

мать четверых детей Вероника Вас-

нецова (Анна Михалкова) после де-

сятилетнего перерыва возвращает-

ся на службу. Раньше она работала в 

полиции Петербурга, а теперь, благо-

даря связям бывшего мужа (Виктор 

Васильев), ее переводят в следст-

венное управление города Калинин-

града на должность руководителя 

группы по борьбе с особо тяжкими 

преступлениями. 

Начальник отдела, подполковник Ли-

дия Зайцева (Полина Кутепова) не-

довольна назначением Ники. На это 

место она прочила капитана Антона 

Лескова (Всеволод Болдин). Опер с 

большим опытом, Лесков уже почти 

вжился в роль начальника и теперь с 

большой неохотой подчиняется ка-

кой-то «блондинке». 

Козни начальства, подозритель-

ность подчиненных, проблемы с 

детьми, неприятности в личной жиз-

ни — казалось бы, все люди и обстоя-

тельства против героини, но сло-

мить и выбить ее из колеи невозмож-

но. Васнецова доказывает всем, что 

она — профессионал в своем деле, а 

нестандартная логика позволяет ей 

с блеском раскрывать самые изощ-

ренные преступления.

В фильме также снимались: Виктор 

Васильев, Саид-Магомед Хасаев, 

Мария Корытова, Наталья Рева-Ря-

динская, Андрей Курносов, Евгения 

Туркова, Глафира Голубева и другие.

Премьерный цикл интервью 
«Не истины и не обман»,  
на канале «Россия-Культура», 
24 марта в 20:25
В новом цикле — режиссер, народ-

ный артист РСФСР Андрей Конча-

ловский делится воспоминаниями и 

рассуждениями о вехах своего ста-

новления, о том, как менялись его ху-

дожественные взгляды в разные пе-

риоды творчества.

Первая часть цикла — «Энергия за-

блуждения». Андрей Кончаловский 

говорит о первых шагах в профес-

сии и о своем наставнике Михаиле 

Ромме. В конце 1960-х годов Кон-

чаловский уже не был дебютантом, 

и ему казалось, что он может абсо-

лютно все. По собственному при-

знанию мастера, это и была «энер-

гия заблуждения». Творческие от-

крытия его ждали во время скрупу-

лезной работы над «Дворянским 

гнездом» (год выхода фильма — 

1969). Режиссер расскажет о том, 

на творчество каких коллег ориен-

тировался в то время и как строил 

работу с актерами. Прозвучат вос-

поминания о поиске философско-

эстетического пространства филь-

ма. Сразу после выпуска — в 21.05  

драма «Дворянское гнездо» в эфи-

ре телеканала. Картина создана по 

мотивам одноименного произве-

дения Ивана Тургенева.

В последующих интервью Андрей 

Кончаловский будет говорить о ра-

боте над фильмами, ставшими знако-

выми для нескольких поколений зри-

телей. В их числе «Романс о влю-

бленных», «Сибириада», «Курочка 

Ряба».   

«Большой бенефис Pupo. В кругу 
друзей», участвуют также Михаил 
Боярский, Алексей Глызин, Люся 
Чеботина, Кай Метов, Таисия 
Повалий и другие; Москва, 
Государственный Кремлевский 
дворец, 15 марта
Исполнитель хитов Celato Al 

Cloccolato, Su Di Noi и Volano, в 80-е 

написавший и песню о красивой мо-

сквичке — Lidia a Moska («Лидия из 

Москвы»), которая тоже попадала в 

европейские хит-парады, — снова в 

отменной концертной форме. И 15 

марта Пупо даст единственный кон-

церт в Государственном Кремлев-

ском дворце, участвовать в котором 

захотели и звезды нашей эстрады.

«Большой бенефис Pupo. В кругу 

друзей» — так решили назвать этот 

гала-концерт, который продлится 

больше двух часов. 

Он будет и дружественным, и дуэт-

ным, поскольку Люся Чеботина, Ми-

хаил Боярский, Алексей Глызин, Кай 

Метов, Зара, Алиса Мон, Елена Воро-

бей, Аглая Шиловская, Александр 

Буйнов, Таисия Повалий, Вероника 

Агапова, Александр Панайотов и 

многие наши артисты споют вместе 

с Пупо его хиты.

Причем у этого концерта — особый 

смысл. Об этом накануне рассказал 

сам итальянец, сообщивший в со-

цсетях, что едет в Россию не ради де-

нег или жажды славы.

Пупо признался, что этот концерт 

должен приблизить его к осуществ-

лению мечты, которую он сам одна-

жды увидел во сне…

И даже рассказал о нем подробнее: 

«Мне снилось, что песня, одна про-

стая песня, осветила умы двух чело-

век. Двух мужчин, которых не разде-

ляло ничего, кроме страсти к этой 

песне. Сон кончился тем, что они 

вдвоем спели припев, и когда они по-

жали друг другу руки, два их народа 

снова стали братьями...»

При этом Пупо решил приехать в Мо-

скву заранее и взять с собой боль-

шую компанию из Италии: музыкан-

тов, журналистов, техников.

Все они будут жить в российской 

столице несколько дней: гулять по 

улицам, встречаться и беседовать с 

прохожими и другими артистами, де-

лать свои выводы…   

Торжественная церемония 
вручения Международной 
профессиональной музыкальной 
премии BraVo, Историческая 
сцена Большого театра России, 
Москва, 19 марта
По традиции премия BraVo ежегодно 

дает не только роскошный гала-кон-

церт с участием новых лауреатов и 

гостей, но и расширяет привычную 

географию академической музыки, а 

классика обретает гармоничное со-

седство с этникой на легендарной 

Исторической сцене Большого теа-

тра. Все будут выступать в сопрово-

ждении симфонического оркестра 

Большого театра под управлением 

Павла Клиничева. Публику ждет мак-

симально разнообразная, даже 

эклектичная программа от фрагмен-

тов из классических опер и балетов 

до народных мелодий и неаполитан-

ских песен.

Премия BraVo была основана 2017 

году. Среди стран — партнеров пре-

мии — Япония, Китай, Индия, Синга-

пур, Индонезия, Малайзия, Респу-

блика Корея, ЮАР, Австралия, стра-

ны СНГ, и этот список постоянно рас-

ширяется. 

За это время в разные годы лауреата-

ми BraVo в области классического 

искусства становились Хосе Карре-

рас, Пласидо Доминго, Витторио 

Григоло, Владимир Спиваков, Юрий 

Башмет, Денис Мацуев, Теодор Ку-

рентзис и созданный им оркестр 

musicAeterna, Анна Нетребко, Хибла 

Герзмава, Анджела Георгиу, Аида Га-

рифуллина, Юрий Григорович, Свет-

лана Захарова, Сергей Полунин.

В этот раз избранниками BraVo стал 

21 лауреат, среди которых Родион 

Щедрин, Валерий Гергиев, меццо-со-

прано Василиса Бержанская, тенор 

Иван Гынгазов, белорусский бас Анд-

рей Валентий и меццо-сопрано из 

Сербии Санья Анастасия, а также Ни-

жегородский театр оперы и балета 

имени А.С. Пушкина, Кремлевский 

оркестр под руководством Констан-

тина Чудовского и многие другие.

Лауреатами названы и исполнители 

из государств Азии, Африки, Ближ-

него Востока, Латинской Америки и 

Европы. Из заморских гостей свое 

участие в нынешнем в гала-концерте 

уже подтвердили: всемирно извест-

ный виртуоз игры на ситаре из Ин-

дии Саманвайя Саркар, один из са-

мых выдающихся музыкантов Ирана 

— знаменитый тарист и композитор 

Али Гамсари, а также та, кого называ-

ют «богиней бамбуковой флейты», 

Тан Цзюньцяо из Китая. А оперное 

искусство продемонстрируют и 

представители тех стран, где акаде-

мическое музицирование только на-

бирает популярность: в Москву при-

едет сопрано из Объединенных 

Арабских Эмиратов Фатима Аль Ха-

шими. Награда заочно достанется и 

тенору из Египта Раагу Эльдину. 

Также по уважительным причинам 

на церемонии не смогут присутство-

вать и будут награждены наш выдаю-

щийся композитор Родион Щедрин 

и сопрано из Южной Африки Пумеза 

Матшикиза.

На гала-вечере премии BraVo высту-

пят и почетные гости — именитые му-

зыканты, чье творчество уже было 

отмечено данной наградой в преж-

ние годы. Это звезды оперы и балета, 

покорившие сцены лучших мировых 

театров, легендарная балерина 

Светлана Захарова, сопрано Ольга 

Перетятько и двукратный облада-

тель премии Grammy бас Ильдар Аб-

дразаков.  

Спектакли цикла «Голоса страны», 
Дом культуры на выставке-
форуме «Россия», ВДНХ, Москва, 
в марте и апреле
В Москве стартовал уникальный теа-

тральный проект — «Голоса страны». 

Это серия документальных моно-

спектаклей, созданных на основе 

историй реальных людей — простых 

россиян, чья повседневная работа 

меняет нашу жизнь к лучшему. 

Автор идеи — режиссер, худрук Теа-

тра на Бронной Константин Богомо-

лов вместе с командой получили и 

отсмотрели более 340 заявок со 

всей России, из которых отобрали 12 

самых интересных. После, в течение 

нескольких месяцев, известные теа-

тральные драматурги и режиссеры 

ездили к героям в гости и «прожива-

ли» с ними несколько дней, стараясь 

как можно ближе познакомиться с 

их работой и бытом. И только после 

этой тщательной, почти репортер-

ской работы на свет появились спек-

такли. Их герои — люди разных лет, 

профессий, из разных городов. 

Так, спектакль Талгата Баталова 

«Школа этикета», открывший серию 

показов, рассказал об эксперте эти-

кета Анне Валл из Санкт-Петербурга. 

Ее сыграла Александра Ребенок.  

А актриса Наталья Щукина испол-

нила роль в спектакле «Нина» ре-

жиссера Алексея Кокорина. Прото-

тип героини — учительница Нина Ки-

слина из села Лох Саратовской об-

ласти, благодаря которой, казалось 

бы,  не самый благозвучный топо-

ним превратился в туристический 

бренд.

Следующий спектакль сыграют 20 

марта: историю под названием «За 

белым камнем» поставил Иван Ми-

невцев, а 60-летнего Сергея Айгоро-

ва из Сатки, который всю жизнь зани-

мался добычей магнезита в шахтах, 

сыграет известный ленкомовец 

Иван Агапов. 24 марта на сцене Дома 

культуры — «Медитативный еж» в по-

становке Айдара Заббарова. Героем 

спектакля стал 57-летний Раиль Сад-

риев из Татарстана — народный ар-

тист республики, а также создатель, 

худрук и директор Буинского драма-

тического театра. На сцене — Алек-

сандр Семчев. Игорь Миркурбанов 

сыграет пластического хирурга из 

Осетии, Александра Урсуляк — меха-

ника из Нягани. Спектакли цикла «Го-

лоса страны» будут идти на ВДНХ в 

марте и апреле, а потом, как расска-

зал Константин Богомолов, их пока-

жут на сцене Театра на Бронной и га-

стролях по России. 

Афишу можно посмотреть на сайте 

проекта. Вход на спектакли бесплат-

ный, но нужна регистрация.

Премьера спектакля 
«Ленинградские сказки», РАМТ, 
Москва, 22 марта
На Большой сцене РАМТа пять книг 

цикла «Ленинградские сказки» 

Юлии Яковлевой становятся при-

ключенческим фэнтези. Через ми-

стическое путешествие одной ле-

нинградской семьи по исторической 

памяти нашей страны авторы ведут 

диалог со зрителем о страшных со-

бытиях 30—40-х годов XX века. 

Юные герои проходят путь постиже-

ния себя через утраты и понимают, 

как важно не делить мир на своих и 

чужих, как важно помнить.

«Наш спектакль — для пробуждения 

души. Вместе с родителями, с бабуш-

ками и дедушками мы должны пости-

гать живые свидетельства нашей об-

щей истории», — говорит режиссер 

Филипп Гуревич. 

Драматург — Мария Малухина.  

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

КИНО «Демоны дома Гарретов» о печальной судьбе иммигранта

Готика — дело тонкое
ВЫСТАВКА Люди и куклы в «Галерее на Шаболовке» 

По следам бибабо
Валерий Кичин

Х
оррор «Демоны дома Гар-
ретов» можно считать и 
социальной драмой о 

том, как чувствуют себя иммиг-
ранты-нелегалы. Его автор, сце-
нарист и режиссер Пэрис Зар-
силья, рассказывает о своих со-
отечественниках-филиппин-
цах, вынужденных вечно ози-
раться, прятаться и унижаться, 
спасаясь от полиции.

Филиппинка Джой (элеган-
тная Макс Эйгенманн) пытает-
ся купить вид на жительство в 
Англии, чтобы обеспечить буду-
щее рожденной в безотцовстве 
семилетней дочке Грейс (клас-
сная Джейден Боядилья). А пока 
нанимается уборщицей в состо-
ятельные дома. Срок выплат 
истек, когда ей приходит удача 
— предложение ухаживать за 
умирающим богатым стариком 
и убирать его огромный дом. За 
это обещают хороший зарабо-
ток и жилье. Обещают ей, но не 
ее ребенку, и дочке придется 
жить там тайком. А дочка непо-
с е д л и в а ,  п р е д п р и и м ч и в а , 
склонна пугать маму и подме-
шивать варенье в кетчуп.

В доме хозяйничает племян-
ница старика властная Кэтрин 
(Лиэнн Бест). Сначала она лич-
но всыпает старцу в коме какие-

то подозрительные таблетки, но 
потом, уехав по делам, доверяет 
это Джой. А маленькая Грейс 
уже не раз выбиралась из своего 
убежища, невидимкой шастала 
по дому и видела нечто пугаю-
щее, несущее угрозу ей и маме. 
Привыкшая к ее проказам мама 
принимает дочкин рассказ за 
выдумку, но реальность страш-
нее любых фантазий…

До поры фильм следует кано-
нам британского готического 
хоррора с действием, запертым 
в мрачном, полном тайн доме. 
Персонажи претерпевают жут-
кие трансформации, из спаси-
телей превращаясь в исчадия 
ада, сюжет содержит множество 
нежданных разворотов — тви-
стов. Акцент — на прекрасной 
стране Филиппины и ее участ-
ливом народе, о котором во-
сторженно отзываются едва ли 
не все персонажи картины и при 
упоминании о котором у Джой 
теплеют глаза. Так что первая 

так и не разгаданная загадка 
фильма — зачем Джой уехала из 
этого рая и почему так страшит-
ся туда вернуться.

Поведение героев тоже вы-
зывает вопросы. При встрече с 
новым домом и ее хозяйкой 
Джой ведет себя так странно, 
что и слепой усомнится в ее бла-
гонадежности. А хозяйка от-
нюдь не слепа, весьма въедлива, 
и ее планы насчет судьбы смер-
тельно больного мистера Гарре-
та явно нечисты. Эта Кэтрин то 
приходит в восторг от тщатель-
но убранного, волшебно прео-
бразившегося дома, то вдруг на-
чинает грубо третировать все 
это проделавшую служанку. Да 
и вызволенный из объятий 
комы старик Гаррет то растро-
ганно называет спасительниц 
своей новой семьей, обещая им 
золотые горы, то, обернувшись 
сущим волчарой, требует име-
новать его Хозяином (колорит-
ный Дэвид Хейман). Автора 

фильма явно ведет по сюжету не 
столько логика характеров и 
действия, сколько сверхзадача 
иллюстрировать угнетенное по-
ложение иммигранта в мире 
безжалостного капитала. Воз-
можно также, что здесь ощуща-
ются нестыковки драматурги-
ческих традиций и актерских 
школ Востока и Запада.

Есть нестыковки и в пони-
мании законов бытовой этики. 
Для положительной, ожидаю-
щей сочувствия героини вряд 
ли нормальны чтение чужих 
писем в приютившем ее доме 
или попытка лечить больного 
собственноручно изготовлен-
ными народными снадобьями. 
Для волшебной сказки — сой-
дет, но фильм, напомню, заду-
ман как актуальная социальная 
драма.

Для дебютанта режиссер 
Зарсилья мастеровит, хорошо 
знает законы жанра и пристра-
стия его зрителей. Строит сю-
жет неторопливо, но интригую-
ще, балансируя на грани реа-
лизма с иррациональной мисти-
кой, саундтрек пугает шороха-
ми и контрастными звуковыми 
взрывами; характеры умираю-
щего Гаррета и его хищной пле-
мянницы, силуэты населяющих 
дом демонов достаточно размы-
ты, чтобы мы в зале терялись в 
догадках. А страх «понаехав-
ших» быть обнаруженными, 
арестованными и выдворенны-
ми здесь абсолютно равен фир-
менно готическому страху ужа-
стика. Дирижирует всей этой 
симфонией жути взбунтовав-
шийся ангелочек — маленькая, 
но смышленая Грейс, что и дало 
жизнь оригинальному назва-
нию фильма Raging Grace: у 
него может быть несколько тол-
кований, ибо имя Грейс означа-
ет Благодать, а Raging — ярост-
ная, неистовая, разъяренная.

Финальные эпизоды карти-
ны — разгул чисто восточной па-
ранормальной мистики, никак 
не проясняющей суть происхо-
дящего, но завершающейся 
просветленными сценами хоро-
вых песнопений в приходе фи-
липпинской диаспоры с подтан-
цовками и ликованием вернув-
шейся к истокам Грейс.

Картина признана лучшей на 
фестивале фантастических 
фильмов в Швейцарии.  
С 14 марта в кинотеатрах России.

Андрей Васянин

В
севолод Мейерхольд, заду-
мывая в 1920-х план переу-
стройства театра, нуждал-

ся в новых актерах, равно иску-
сно владеющих словом, голосом 
и телом. И как на пример макси-
мальной выразительности ука-
зывал на... бибабо — простейшую 
перчаточную куклу, состоящую 
из головы и платья в виде перчат-
ки. 

«Галерея на Шаболовке» от-
мечает 150-летний юбилей 
Мейерхольда совместным про-
ектом с Музеем Театра кукол им. 
Образцова  «Биомеханика 
Мейерхольда. Актер. Кукла». Ав-
тором концепции, куратором 
выступила Юлия Балдина, веду-
щий специалист по экспозици-
онно-выставочной работе Музея 
Театра Образцова.

Бибабо встречает зрителя в 
витрине у самого входа на вы-
ставку: если ее надеть на руку, 
кукла с одним и тем же выраже-
нием лица может продемонстри-
ровать радость распростертыми 
руками, опущенной головой — 
печаль, а гордость — головой, за-
кинутой назад. Актеру же для 
того, чтобы быть готовым к пол-
ноценной творческой работе, 
требуется пройти курс театраль-
ной биомеханики, в которую 
входят продуманные Мейер-
хольдом системы упражнений. В 
театре кукол своя биомеханика.

— Движения куклы должны 
быть, с одной стороны, макси-
мально похожими на движение 
человека или зверя, если кукла 
изображает кого-то из них, с 
другой — обладать особой, ку-
кольной выразительностью, — 
говорит главный хранитель Му-
зея Театра имени Образцова  
Гордий Салтыков. 

«Остов головы из папье-ма-
ше», «Кольца глазных шнуров», 
«Нижняя челюсть»... Под сте-
клом список деталей и чертежи 
из патента на «биомеханиче-
скую куклу», изобретения Вик-
тора Швембергера 1933 года. 
Создатель Московского город-
ского и Московского областного 
театров кукол связал живое и 
механическое: кукла могла от-
крывать глаза и рот, на руках 
были зажимы, позволявшие ей 
брать предметы. 

Каждый новый шаг к естест-
венности актера-куклы требо-

вал своего инженерно-художе-
ственного решения. На выве-
шенных эскизах видна работа 
художников-конструкторов 
«Необыкновенного концерта» 
(легендарного спектакля Театра 
Образцова) во главе с художни-
ком-постановщиком театра Ва-
лентином Андриевичем, тут 
видно, как устроена выдвигаю-
щаяся телескопом шея певца 
Сидорова-Сидорини, а голова 
Виолончелиста, чтобы не пово-
рачиваться, крепилась, оказы-
вается, на трубке от противога-
за. Художники Нина и Иван Ефи-
мовы в 30-х поставили трости, 
управляющие руками кукол, на 
предплечья, придав персонажам 
живое изящество. Свой вклад в 
биомеханику вносили и арти-
сты: Игорь Дивов, играя в «Нео-
быкновенном концерте» акком-
паниатора, соединил концы тро-
стей перемычкой, и в движени-
ях рук «пианиста Виктора Тер-

пеливых» сразу появилась лег-
кая плавность.

Как Андриевич, которого в 
театре называли художником-
анималистом, старался из ка-
ждой марионетки делать насто-
ящего Шерхана, так и Мейер-
хольд хотел раскрыть перед ак-
тером новые горизонты, за кото-
рые тот, умелый и тренирован-
ный, мог бы перешагивать, не 
ограничивая себя в эксперимен-
тах. На стене нон-стоп крутятся 
предоставленные Музеем Бах-
рушина ролики 20-х годов, на 
которых актеры Мейерхольда 
показывают «биомеханические 
этюды» — «удар кинжалом», 
«прыжок на грудь», «метание 
камня», двигаясь напряженно и 
отточенно.

Кукольные биотехнологии 
развиваются, усложняются и в 
машинерии, и в материалах, 
приближаясь к естественности 
и уходя в авторские миры. Глав-

ный художник Театра Образцо-
ва Виктор Антонов взял папье-
маше, добавил туда гипс, покол-
довал с пропорциями, и полу-
чился новый материал, хруп-
кий, но легкий, его можно ре-
зать, из него можно лепить, ав-
тор назвал его «чвакля». Сде-
ланные с добавлением «чвакли» 
марионетки, завершающие вы-
ставку, внешне ничем не отлича-
ются от обыкновенных деревян-
ных. Неотличимым от человека 
хотел сделать главного героя в 
спектакле «Старый сеньор и...» 
художник-постановщик Виктор 
Никоненко (его эскизы к пьесе 
по мотивам рассказов Маркеса 
естьна выставке), и специальная 
конструкция дала Старухе из 
второй новеллы живую мимику, 
двигаются даже зрачки. 

Но сколь бы похожей на жи-
вое существо кукла ни была, са-
мой совершенной биомеханике 
все равно не уйти дальше акте-
ра, оживляющего ее с помощью 
своих рук. 

На выставке феномен биомеханики 
рассматривают в двух театральных 
измерениях: живой актер и кукла. 

А К Ц Е Н Т

В знаменитом «Необыкновенном 
концерте» шея певца выдвигалась 
телескопом, а голова виолончелиста 
крепилась на трубке от противогаза

Методы врачевания смертельно больного старика героине покажутся подозрительными.

Пупо хорошо известен российской 
публике еще по хитам из 80-х.

Героиню первого спектакля экспер-
та по этикету Анну Валл (на фото) 
сыграла Александра Ребенок. 

Опер с большим опытом Лесков (слева), в роли которого Всеволод Болдин, 
вжился в роль начальника и с трудом подчиняется новому руководству.

НАВИГАТОР

Выставка «Биомеханика Мейер-

хольда. Актер. Кукла» открыта до 

21 апреля. Входной билет - 250 ру-

блей. 

А К Ц Е Н Т

Страх нелегального иммигранта быть 
обнаруженным равен фирменному 
страху любого ужастика

с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной
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Кстати

Несколько лет Пупо работал в 

жюри международного конкурса 

«Дорога на Ялту». Певцы из раз-

ных стран исполняют в нем свои 

любимые песни времен Великой 

Отечественной войны. Регламент 

его такой: после заочного пред-

варительного этапа 15 лучших во-

калистов попадают в полуфинал и 

финал, которые проходят уже в 

Государственном Кремлевском 

дворце в Москве. В 2024 году они 

назначены на 28 апреля и 2 мая.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пупо, итальянский певец, 
музыкант и продюсер:

— Я запишу специальный телеви-

зионный выпуск «Пупо и друзья». 

Это будет мой скромный вклад в 

дело Мира. Вместо того чтобы 

спокойно и комфортно сидеть 

дома, я решил отправиться в 

«окопы».
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На премии BraVo выступят Василиса Бержанская и Ильдар Абдразаков. 
На фото — дуэт в спектакле Венской оперы «Севильский цирюльник».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ Екатеринбург 
примет «Финал четырех» 
мужского Кубка страны

Квартетом 
на Урале

Илья Трисвятский

В Екатеринбурге сегодня стартует «Финал четырех» 
Кубка России среди мужских команд. В первый игро-
вой день встречаются: «Пари НН» (Нижний Новгород) 
и МБА (Москва), местный «Уралмаш» и «Зенит» из 
Санкт-Петербурга. В воскресенье, 17 марта, состоятся 
матч за третье место и финал. 

Борьба за Кубок началась еще в сентября прошло-
го года. Участвовали команды всех дивизионов стра-
ны и даже любители, но начиная с четвертьфинала в 
турнирной сетке остались только клубы Единой лиги. 
При этом чемпион страны казанский УНИКС и ЦСКА 
от выступления отказались изначально, выставив мо-
лодежные коллективы. Важный пункт регламента: в 
Кубке клубы могут заявлять на матч только двух леги-
онеров (белорусы таковыми не считаются), в то время 
как в Единой лиге — шесть. Это правило делает фавори-
тами команды, которые больше опираются на доморо-
щенных исполнителей.

Поэтому прошлогодний кубковый успех «Пари 
НН», руководимого главным тренером сборной Рос-
сии Зораном Лукичем, закономерен. Наставник нашей 
национальной дружины серб Зоран Лукич в игровом 
составе клуба отдает предпочтение россиянам, а варя-
ги используются точечно. 

На подступах к решающей стадии нынешнего тур-
нира главной сенсацией стал вылет серебряного при-
зера Единой лиги-2022/23 краснодарского «Локо-
мотива-Кубани», который по сумме двух встреч усту-
пил дебютанту элиты «Уралмашу». 

У Кубка России этого сезона — 23-й порядковый но-
мер. Екатеринбург стал ареной «Финала четырех» тре-
тий раз в истории. В двух предыдущих случаях площадка 
была нейтральной для всех участников, а сейчас «Урал-
маш» намерен воспользоваться мощной поддержкой 
своих болельщиков и показать лучший для себя куб-
ковый результат. Пока наивысшее достижение команды 
в турнире — четвертое место в сезоне 2019/20.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ 
Участие россиян в 
Олимпиаде-2024 возможно 
на недискриминационных 
условиях

Париж в тумане

Илья Соболев

Вопрос об участии российских спортсменов в лет-
них Олимпийских играх-2024 в Париже по-прежнему 
остается в подвешенном состоянии.

Вчера состоялся исполком ОКР. Его ждали с интере-
сом. В конце февраля президент страны Владимир Пу-
тин поручил минспорту и Олимпийскому комитету 
России сформиро-
вать предложения 
по участию наших 
атлетов в париж-
ской Олимпиаде. 
Но пока конкрети-
ки нет.

«В соответ-
ствии с Уставом 
ОКР Олимпийский 
комитет России не-
сет ответственность 
и защищает интере-
сы наших спортсме-
нов. С точки зрения 
наших юристов, нейтральные спортсмены не подпада-
ют под эти понятия», — подчеркнул глава ОКР Стани-
слав Поздняков.

По словам Позднякова, эту самую ответственность 
целиком и полностью взял на себя Международный 
олимпийский комитет. Он и будет напрямую зани-
маться аккредитацией нейтральных спортсменов (как, 
к слову, и российских журналистов).

«Наши коллеги в Лозанне поделились информа-
цией о порядке регистрации для участия в Играх. Там 
четко написано, что в связи с временным приостанов-
лением деятельности ОКР всю ответственность за AIN 
(AIN — Athlete Individuel Neutre — обозначение для ин-
дивидуальных нейтральных атлетов. — Прим. «РГ») не-
сет МОК. Соответствующим образом МОК будет как-
то индивидуально обращаться к спортсменам по пово-
ду их желания участвовать в этом, с позволения ска-
зать, фарсе», — сказал президент Олимпийского коми-
тета России.

И добавил: «ОКР никогда не занимался бойкотом 
Олимпийских игр. Мы всегда поддерживаем участие 
наших олимпийцев в этих соревнованиях, но не на 
дискриминационных, а на равных основаниях со все-
ми спортсменами мира. Повторю, как ответственный 
Национальный олимпийский комитет, мы никогда не 
пойдем по пути бойкота. В то же время, условия, вы-
двигаемые МОК,  — нелегитимные и несправедливые».

Позиция ОКР понятна. Теперь слово за минспор-
том?  

ШАХМАТЫ Гроссмейстер Сергей Карякин и командир МКС Олег Кононенко 
разыграли Русскую партию в космосе

Какие фигуры на орбите
Анна Козина, Королев

Н
а большом экране в Цен-
тре управления полета-
ми Международной кос-

мической станции в городе Ко-
ролеве — необычное изображе-
ние: карту земного шара с тра-
екторией полета МКС замени-
ли на онлайн-трансляцию пар-
тий на 24 шахматных досках. В 
этот день здесь решали не важ-
ные стратегические или техни-
ческие вопросы, а ломали голо-
ву над дебютами и эндшпилями. 
Одним из инициаторов косми-
ческого турнира был чемпион 
мира по блицу и рапиду, побе-
дитель турнира претендентов и 
участник матча за шахматную 
корону, президент Федерации 
шахмат Московской области 
Сергей Карякин.

Гроссмейстер провел сеанс 
одновременной игры в ЦУПе, 
где ему пришлось биться с со-
перниками разного уровня под-
готовки и разного возраста — от 
8 до 70 лет. А потом сыграл по-
настоящему космическую пар-
тию с космонавтом Олегом Ко-
ноненко, который совсем не-
давно принял командование на 
МКС, а еще является мировым 
рекордсменом по суммарной 
длительности космических по-
летов. Помогал Кононенко кос-
монавт Николай Чуб.

Партия завершилась вни-
чью и прошла в дружеской об-
становке. По ходу игры все при-
сутствующие стали свидетеля-
ми вот такого диалога сопер-
ников:

Олег Кононенко: Кстати, мы 
сейчас идем над Тихим океаном, 
над экватором…

Сергей Карякин: Супер, а 
ходить-то будете? Не тяните 
время…

То, что и шахматисты, и кос-
монавты — люди с хорошим чув-
ством юмора, подтвердил и 
Сергей Викторович Залетин, ко-
торый сам совершил два полета 
в космос и передал привет от 

всего российского отряда кос-
монавтов.

— Мне как шахматисту-люби-
телю было сложно играть с на-
шим выдающимся гроссмейсте-
ром, я долго готовился к этому 
матчу. Но, думаю, и Сергею бу-
дет непросто противостоять 
космонавтам, которые нахо-
дятся на борту МКС. Юрий Га-
гарин любил играть в шахматы, 
в хоккей. Мы продолжаем эти 
традиции. Кроме того, у чело-
века в космосе сразу  вся кровь 
приливает к голове, мысль у 
него работает с удвоенной си-
лой, энергией, скоростью. Если 
наш экипаж победит, то по воз-
вращении нужно будет вручить 
им шахматную корону, — с улыб-
кой говорил Залетин. — Но если 
серьезно, то я уже обсуждал с 
мэром Звездного городка воз-
можность открыть там шахмат-
ный клуб имени Гагарина под 
эгидой Карякина. И мы обяза-
тельно это сделаем.

Еще одним нестандартно 

мыслящим героем вечера стал 
юный шахматист Никита Ро-
дионов из Королева. Сергея 
Карякина он поразил тем, что 
оказался единственным участ-
ником, кто не согласился на 
предложенную ничью.

— Если чемпион, который 
на тысячу ходов видит вперед, 
предлагает ничью, значит, у 
меня могла быть выигрыш-
ная позиция, и он побаивает-
ся, — бойко объяснял Никита 
корреспонденту «РГ» свой по-
ступок, параллельно рассмат-
ривая книгу с автографом ма-

стера. — Толку мне от ничьей. 
Все могут предлагать. А смысл? 
Лучше поиграть, побороться. Я 
проиграл, но мне понравилось. 
Буду и дальше заниматься. Как 
мне тренеры  и близкие гово-
рят, через 20 лет я обязательно 
у чемпиона выиграю.

Такой настрой Сергею Каря-
кину, который очень многое де-
лает для развития шахмат в на-
шей стране, точно придется по 
душе.

Сергей, тяжело было играть 
одновременно на 24 досках?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Во-первых, было 
сложно, потому что столы на 
балконе ЦУПа были располо-
жены как в амфитеатре и были 
на разных уровнях. Плюс кило-
метраж: 10 тысяч шагов я сто 
процентов прошел. К тому же 
соперники серьезные — были 
даже кандидаты в мастера спор-
та. Поэтому пришлось под-
напрячься.  В одной партии я 
предложил ничью, а мальчишка 
отказался. В итоге я выиграл. Но 
тут уж он сам решил рискнуть. 
Но главное, чтобы все получили 
удовольствие, стимул и дальше 
заниматься шахматами. Среди 
участников были талантливые 
дети. Интересно было с ними 
сыграть. И, конечно, с космо-
навтами во время сеанса связи 
с МКС.

Почему тут получилась 
ничья?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Очень символиче-
ски, что мы разыграли Русскую 
партию. Самый патриотиче-

ский дебют сейчас. После дебю-
та мы поменяли ферзей, и воз-
никла равная позиция. Так как 
космонавты в какой-то момент 
уйдут с орбиты и связь прервет-
ся, решили, надо соглашаться 
на ничью.  Но позиция на самом 
деле была равной, так что все 
честно, все по делу.

Вы упомянули, что ваша су-
пруга Галия из Королева. А 
ее бабушка даже работала с 
нашим великим конструк-
тором. Если пофантазиро-
вать, хотели бы оказаться 
на месте космонавтов в этой 
партии?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: С одной сторо-
ны, с огромным удовольстви-
ем. С другой, как сказал Сергей 
Константинович Крикалев, 
когда я ему предложил сыграть 
в шахматы, каждый должен за-
ниматься своим делом. Каж-
дый на своей позиции принесет 
больше пользы. Я продолжу раз-
вивать шахматы в стране.  

ФУТБОЛ Миланский «Интер» уступил в серии пенальти «Атлетико» 
и вылетел из Лиги чемпионов

«Точка» невозврата
Артур Нанян 

П
рошлогодний фи-
налист Лиги чем-
пионов миланский 
«Интер» неожидан-
но вылетел из тур-
нира на стадии 1/8 
финала, уступив по 
сумме двух встреч 
мадридскому «Ат-

летико» — 1:0 дома, 1:2 на выез-
де и 2:3 в серии пенальти.

Слезы Симеоне
Перед ответной игрой в ис-

панской столице «Интер» ка-
зался явным фаворитом проти-
востояния. Дело было не толь-
ко в успешном результате на 
своем поле, но и в той форме, в 
которой находятся сейчас «си-
не-черные». До визита в Мад-
рид подопечные Симоне Индза-
ги одержали 12 побед во всех 12 
встречах в этом году, оторва-
лись от ближайших конкурен-
тов в национальном первенстве, 
завоевали Суперкубок страны. 
Были надежды и на Лигу чемпи-
онов, но они не оправдались.

Надо отдать должное «Атле-
тико». В отличие от «Интера», 
сезон у «матрасников» полу-
чается скомканным. Однако в 
нужный момент футболисты 
Диего Симеоне собрались и вы-
били из турнира одного из его 
фаворитов.

— Эпический матч, который 
останется в истории «Атлети-
ко», особенно из-за соперника, 
являющегося одной из лучших 
команд Европы. Исторический 
вечер. Когда мы играем с таким 
настроем, интенсивностью и 
концентрацией, то становим-
ся грозной силой. Надеюсь, нам 
удастся всегда проявлять себя 
так, как в домашних матчах в 
еврокубках, — заявил полуза-
щитник «Атлетико» Коке.

Главный тренер испанской 
команды Диего Симеоне не мог 
сдержать слез после победы. На 
пресс-конференции аргентинец 
поблагодарил болельщиков и от-
метил, что этот триумф — один из 
важнейших в его карьере: «Вос-
хищаюсь нашими фанатами. 
Прием, который они нам оказа-
ли по прибытии на стадион и по-
сле матча, — это нечто фантасти-

ческое. Мы показали свою силу. 
«Атлетико» никогда не сдается».

В свою очередь, наставник 
«Интера» Симоне Индзаги по-
сетовал на ошибки своих игро-
ков: «В дополнительное время у 
нас было больше энергии, но ре-
бята допускали непроститель-
ные ошибки. Отсюда и такой ре-
зультат. Ну а серия пенальти — 
это рулетка. Если бы нам по-
везло, в 1/4 финала оказались 
бы мы, а не «Атлетико», — резю-
мировал Индзаги.

Полностью список команд, 
вышедших в четвертьфинал, 
выглядит следующим образом: 
«Реал», «Атлетико», «Барсело-
на» (все — Испания), «Бавария», 
«Боруссия» (оба — Германия), 
«Арсенал», «Манчестер Сити» 

(оба — Англия) и «ПСЖ» (Фран-
ция). При жеребьевке четверть-
финалов и полуфиналов, кото-
рая состоится сегодня, сеяных 
команд уже не будет. Начиная 
с этой стадии друг против друга 
могут сыграть клубы из одной 
группы или футбольной ассо-
циации.

«Спартак» исправился
Московский «Спартак» про-

бился в 1/2 финала Пути РПЛ 
Кубка России, победив на своем 
поле «Оренбург» со счетом 3:1.

Перед этой встречей на 
«красно-белых» обрушился 
шквал критики. За несколько 
дней до игры с «Оренбургом» 
команда испанца Гильермо 
Абаскаля неожиданно уступила 

дома в Премьер-лиге воронеж-
скому «Факелу» (0:2). Вновь за-
говорили о необходимости от-
ставки Абаскаля, изменениях в 
составе и прочих вещах. Спар-
таковские болельщики навер-
няка с тревогой ожидали куб-
ковый матч.

В первой встрече в конце 
ноября прошлого года «Орен-
бург» с минимальным преиму-
ществом одолел москвичей — 
1:0. В ответной игре подопеч-
ные испанца Давида Деограсии 
открыли счет благодаря автого-
лу сербского защитника «Спар-
така» Срджана Бабича. Однако 
еще до перерыва Александр Со-

болев сравнял счет, а во второй 
половине голы Антона Зинь-
ковского и Бабича принесли 
«красно-белым» важнейшую с 
психологической точки зрения 
победу — первую в 2024 году в 
официальных турнирах.

В полуфинал Пути РПЛ Куб-
ка вышел еще один столичный 
клуб — «Локомотив». «Желез-
нодорожникам» противостояла 
«Балтика», которая в домашнем 
матче между этими командами 
едва не выиграла, но упустила 
победу в самой концовке (2:2).

Вчерашняя встреча сложи-
лась для «Локомотива» весьма 
непросто. «Красно-зеленые» 

открыли счет благодаря голу 
защитника сборной Армении 
Наира Тикнизяна, на что гости 
ответили точным ударом Дани-
лы Козлова (1:1). Судьба этого 
противостояния решилась в се-
рии пенальти, в которой удачли-
вее оказались калининградцы 
— 7:6.

Таким образом, в полуфи-
нал Пути РПЛ Кубка России вы-
шли ЦСКА, «Зенит», «Балтика» 
и «Спартак». Жеребьевка этой 
стадии турнира состоится сего-
дня.  

Футболисты «Атлетико» выбили 
из Лиги чемпионов прошлогоднего 
финалиста турнира.

Сергей Карякин считает, что игра с космонавтами была равной, а ничья получилась честной и по делу.

А К Ц Е Н Т

Мадридский «Атлетико» первым 
в истории главного еврокубка победил 
в трех сериях послематчевых пенальти

Действующим обладателем трофея является «Пари НН», 
где в роли капитана команды Евгений Бабурин (на фото слева).

Станислав 
Поздняков: 
ОКР никогда 
не занимался 
бойкотом 
Олимпийских игр

А К Ц Е Н Т

В 2020 году — в честь 50-летия первого 
матча «Космос — Земля» — Сергей 
Карякин уже проводил партию с членом  
экипажа МКС Анатолием Иванишиным

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 марта, пятница, 
«Матч ТВ»
14.00 Жеребьевка четвертьфи-

нальной стадии Лиги чемпионов.
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Прямая речь

Сергей Крикалев, советский и российский космонавт, 
с октября 2005 до июня 2015 года обладатель рекорда 
по суммарному времени пребывания в космосе 
(803 дня за шесть стартов):
— Матчи «Космос — Земля» начали проводить давно. Первая игра, прав-

да, была не с чемпионами мира. В 1970 году сотрудники центра играли с 

космонавтами на борту. 50 лет спустя, в 2020-м, Сергей Карякин про-

вел партию с членом экипажа МКС Анатолием Иванишиным. Сейчас мы 

стали свидетелями третьего матча. Для космонавтов — это большое со-

бытие. Они находятся в изолированном объеме, у них ограниченный 

круг общения. Хотя с ЦУПом связываются постоянно. Надеюсь, такая 

игра будет ярким воспоминанием и в какой-то мере станет психологи-

ческой разгрузкой для экипажа.

Интересно, что дети это почувствовали еще до того, как Сергей Крика-

лев озвучил. После окончания партии юным участникам турнира разре-

шили задать вопросы космонавтам. Девочка Маша спросила: «Скучаете 

ли вы в космосе по Земле?»

— Конечно, скучаем — и по дому, и по близким, — ответил космонавт Ни-

колай Чуб (их полет с Олегом Кононенко продлится больше года. — 

Прим. «РГ»). — Но знаешь, Маша, какая Земля красивая со станции?! В 

свободную минутку очень интересно наблюдать за звездами или изме-

нениями атмосферы, фотографировать. Ну и шахматный турнир, обще-

ние с Сергеем Карякиным, с вами подарило много позитивных эмоций.

Между тем

Московский «Спартак» прокомментировал инфор-

мацию об аресте нидерландского полузащитника 

Квинси Промеса в ОАЭ.

Ранее стало известно, что Промес был задержан в 

Эмиратах по запросу прокуратуры Нидерландов, 

требующей экстрадиции игрока. В стане «красно-бе-

лых» отметили: клуб надеется на благоприятный ис-

ход дела для Квинси, а защита футболиста продол-

жит в апелляционной инстанции процесс обжалова-

ния приговора окружного суда Амстердама.

Напомним, что в феврале Промеса приговорили в 

Нидерландах к шести годам тюремного заключения 

по делу о контрабанде наркотиков. Кроме того, в 

июне 2023 года суд Амстердама осудил Квинси на 

1,5 года за нападение на двоюродного брата с отягча-

ющими обстоятельствами.
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